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Постановлениями Правительства от 29 января №79, от 30 ян-
варя №88, от 8 февраля №131 установлен порядок распределения 
и закрепления долей квот добычи водных биоресурсов во вну-
тренних водных объектах, во внутренних морских водах, в терри-
ториальном море, на континентальном шельфе, в исключитель-
ной экономической зоне РФ, Каспийском море, в районе действия 
международных договоров в области рыболовства и сохранения 
водных биоресурсов для лиц, у которых срок действия договоров 
о закреплении долей квот добычи водных биоресурсов истекает 
до 31 декабря 2018 г.

29 января распоряжением Правительства России №107-р вне-
сены изменения в перечень районов вылова водных биоресурсов. 
Перечень видов водных биоресурсов, в отношении которых при 
прибрежном рыболовстве допускаются переработка и перегруз-
ка, дополнен дальневосточным трепангом, добываемым в Юж-
но-Курильской зоне, и крабом-стригуном опилио, добываемым в 
подзоне Приморье.

1 февраля на заседании Правительства РФ был одобрен проект 
ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс РФ в части совершен-
ствования воспроизводства лесов». Цель законопроекта – обяза-
тельное восстановление вырубленных, погибших, повреждённых 
лесов, сохранение полезных функций лесов, их биоразнообразия. 

3 февраля распоряжением Правительства РФ № 139-р в Госду-
му внесен проект ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс РФ 
в части совершенствования воспроизводства лесов».

5 февраля в Ново-Огарёво президент компании «ЛУКОЙЛ» 
Вагит Алекперов информировал Владимира Путина об итогах ра-
боты нефтегазового холдинга в 2017 г. и перспективных проектах.

5 февраля распоряжением Правительства России №159-р 
утверждена Комплексная программа развития туристской дея-
тельности на территории национального парка «Бикин», которой 
предусматривается в течение 3 лет создание благоприятных усло-
вий для развития познавательного туризма и ведения эколого-про-
светительской деятельности на Бикине – «русской Амазонке».

6 февраля в Горках председатель правления, президент ПАО 
«Транснефть» Николай Токарев доложил Дмитрию Медведеву об 
итогах работы «Транснефти» в 2017 г. и планах развития.

6 февраля Постановлением Правительства РФ №108 внесены 
изменения в нормативные правовые акты Правительства России 
в порядке предоставления квот добычи водных биоресурсов на 
инвестиционные цели. 

6 февраля Постановлением Правительства РФ № 109 внесены 
изменения в Положение об осуществлении госмониторинга вод-
ных биоресурсов и применении его данных.

6 февраля распоряжением Правительства РФ № 160-р при-
нято предложение Минсельхоза России о проведении 16 - 18 мая 
в г. Воронеже 31-й сессии Региональной конференции ФАО для 
Европы.

7 февраля в Красноярске Владимир Путин на совещании с ру-
ководством края и представителями бизнеса обсудил наиболее 
актуальные для региона вопросы, в частности экологическую об-
становку и пути исправления сложившейся ситуации. 

8 февраля в ходе поездки в Новосибирск Владимир Путин 
вручил премии Президента РФ в области науки и инноваций для 
молодых учёных и провёл в Новосибирске заседание Совета по 
науке и образованию.

8 февраля принято Постановление Правительства России 
№130 «О создании национального парка «Хибины» (Мурманская 
обл.)» общей площадью 84 804 га с целью сохранения малонару-
шенных хозяйственной деятельностью природных комплексов 
горных тундр и северной тайги Хибинского и Ловозёрского гор-
ных массивов западной части Кольского полуострова, имеющих 
большое природоохранное, научное и рекреационное значение (о 
создании нацпарка в Хибинах говорил еще В. Семенов-Тян-Шан-
ский 101 год назад!). 

8 февраля принято Постановление Правительства России 
№129 «О создании национального парка «Кодар» (Забайкальский 
край)» общей площадью 491709,9 га, с целью сохранения уникаль-
ных природных комплексов горно-таёжных лесов в бассейнах рек 
Витим и Чара, сохранение мест обитания редких видов живот-
ных, историко-культурных объектов, поддержание традицион-
ного образа жизни коренного малочисленного народа – эвенков, 
развитие познавательного туризма. 

8 февраля Постановлением Правительства РФ №128 утверж-
дены Правила контроля в местах производства, переработки и 
отгрузки подкарантинной продукции, предназначенной для вво-
за в Россию из иностранных государств, в которых выявлено рас-
пространение карантинных объектов.

8 февраля распоряжением Правительства РФ №185-р утвер-
жден План реализации Стратегии развития янтарной отрасли. 

8 февраля распоряжением Правительства РФ № 183-р Медве-
дицкий экспериментальный рыборазводный завод (Волгоград-
ская обл.) реорганизован из ФГУП в ФГБУ.

9 февраля Постановлением Правительства РФ № 132 внесены 
изменения в п. 9 Правил проведения аукциона по приобретению 
права на заключение договора водопользования.

12 февраля Постановлением Правительства РФ № 147 внесе-
ны изменения в Госпрограмму РФ «Охрана окружающей среды» 
на 2012 - 2020 годы».

13 февраля в Ново-Огарёво гендиректор АО «АЛРОС» Сергей 
Иванов доложил Владимиру Путину результаты деятельности в 
2017 г. и планах на перспективу. 

13 февраля в Горках замминистра – Руководитель Росрыбо-
ловства Илья Шестаков доложил Дмитрию Медведеву итоги ра-
боты отрасли в 2017 г. и перспективы развития.

16 февраля в Ново-Огарёво глава компании «Газпром» Алек-
сей Миллер информировал Владимира Путина о достижениях и 
текущей деятельности компании. 

21 февраля в Ново-Огарёво председатель совета директоров 
ПАО «Северсталь» Алексей Мордашов информировал Владими-
ра Путина о результатах деятельности ПАО и потенциале разви-
тия предприятий холдинга.

22 февраля Постановлением Правительства РФ №188 «Об 
установлении границ и режимов санитарной охраны курор-
тов Калининградской области» утверждены границы и режимы 
санитарной охраны курортов федерального значения Светло-
горск-Отрадное и Зеленоградск.

23 февраля Постановлением Правительства РФ №190 «О при-
оритетных инвестиционных проектах в области освоения лесов и 
об изменении и признании утратившими силу некоторых актов 
Правительства РФ» к приоритетным проектам будут относиться 
проекты по модернизации объектов лесоперерабатывающей ин-
фраструктуры с минимальным объёмом капвложений не менее 
500 млн руб., созданию объектов лесной и лесоперерабатываю-
щей инфраструктур – не менее 750 млн руб. 

23 февраля Постановлением Правительства РФ №196 «О совер-
шенствовании механизма разработки и реализации ведомствен-
ных целевых программ» установлена возможность включения 
в ведомственные целевые программы мероприятий межведом-
ственного характера, упрощена процедура их утверждения.

24 февраля Президент России Владимир Путин поручил 
Председателю Правительства РФ Дмитрию Медведеву в срок 
до 15  июня совместно с Правительством Красноярского края 
и  заинтересованными организациями разработать и утвердить 
комплексный план мероприятий по улучшению экологической 
обстановки и снижению выбросов загрязняющих веществ в ат-
мосферный воздух в г. Красноярске.

27 февраля в Кремле гендиректор Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачёв доложил Владимиру Путину об итогах работы и 
путях реализации инвестстратегии компании.

27 февраля распоряжением Правительства РФ №319-р на базе 
объединения 4 ФГУП, подведомственных Росстандарту, будет со-
здано АНО «Национальный институт стандартизации». 

1 марта на заседании Правительства РФ одобрен проект вне-
сения изменений в КоАП РФ в части ужесточения ответственно-
сти за нарушения использования зоны санитарной охраны источ-
ников питьевого и хозяйственно-бытового водоснабжения.

7 февраля Владимир Путин направил приветствие по случаю 
ежегодного Всероссийского сбора, посвящённого подведению 
итогов деятельности Единой госсистемы предупреждения и лик-
видации ЧС. В приветствии, в частности, говорится:

«В  последние годы, во  многом благодаря совместной, слаженной 
и эффективной работе территориальных и функциональных подраз-
делений РСЧС, в нашей стране снижается количество техногенных 
аварий и катастроф, надёжно обеспечивается безопасность людей.

Сегодня среди ваших значимых приоритетов  – качественная 
модернизация инфраструктуры пожарно-спасательных подразде-
лений, совершенствование авиационно-спасательных технологий. 
Необходимо повсеместно внедрять действенные механизмы профи-
лактики чрезвычайных ситуаций, делать ставку на создание высо-
комобильных группировок сил РСЧС.»

5 февраля распоряжением Правительства РФ № 152-р Игорь 
КУЗИН освобожден от должности заместителя Министра сельского 
хозяйства Российской Федерации по его просьбе.

6 февраля распоряжением Правительства РФ № 162-р началь-
ник Управления международного сотрудничества Росрыболовства 
С.В. СИМАКОВ назначен представителем России в Смешанной Рос-
сийско-Исландской комиссии по рыбному хозяйству.

10 февраля распоряжением Правительства РФ № 203-р в состав 
Госкомиссии по вопросам развития Арктики включены: БЕГЛОВ 
А.Д. - полномочный представитель Президента РФ  в СЗФО; ЕПИ-
ФАНОВА О.Н. - зампредседателя Госдумы; КОМАРОВ К.Б. - первый 
замгендиректора - директор блока по развитию и международно-
му бизнесу Госкорпорации «Росатом»; ЧИБИС А.В. - замминистра 
строительства и ЖКХ; из состава Комиссии исключены: Мень М.А.,  
Першуков В.А. и Цуканова Н.Н.

10 февраля Указом Президента России Сергей ЗЕНКОВ назна-
чен на должность Байкальского межрегионального природоохран-
ного прокурора на пятилетний срок.

14 февраля распоряжением Правительства РФ 
Анастасия БОНДАРЕНКО назначена статс-секре-
тарем - заместителем Министра энергетики РФ.  В 
новой должности она будет курировать законопро-
ектную деятельность ведомства. Анастасия Бори-
совна пришла на работу в структуру Минэнерго 
России в 2003 г. на должность начальника Отдела 
правовой защиты. В 2004 г. возглавила правовой 

отдел в Федеральном агентстве по энергетике. С 2008 г. – директор 
Юридического департамента Минэнерго России. 

Присвоение
22 февраля Указом Президента России № 78 присвоено очеред-

ное воинское звание «генерал-майор» начальнику Управления ин-
формационных технологий и связи МЧС ВЛАСОВУ Сергею. Специ-
альные звания «генерал-майор внутренней службы» присвоены: 
начальнику ГУ МЧС России по Томской области БЕГУНУ Михаи-
лу; начальнику ГУ МЧС России по Оренбургской области ЗЕНОВУ 
Александру; замначальника ГУ МЧС России по Краснодарскому 
краю (начальнику Управления по г. Сочи) ПОПОВУ Андрею; на-
чальнику ГУ МЧС России по Камчатскому краю ЧУРСИНУ Роману.

14 февраля Президенту географического факультета МГУ им. 
М.В. Ломоносова, Первому вице-президенту Русского географиче-
ского общества, Председателю Общественного совета Минприроды 
России, академику РАН Николаю КАСИМОВУ присвоено звание По-
четного доктора Воронежского государственного университета. 

В течение многих лет 
Николай Касимов оказы-
вает ВГУ методическую 
помощь по сопровожде-
нию учебного процесса, 
поддерживает проведение 
олимпиады по экологии 
и природопользованию, 
различных конференций, 
входит в состав редколле-

гии журнала «Вестник ВГУ. Серия: География. Геоэкология». 

1 февраля Указом Президента РФ за заслуги в области лесного 
хозяйства и многолетнюю добросовестную работу почетное звание 
«Заслуженный лесовод РФ» присвоено: АРТЕМЬЕВУ Николаю Афа-
насьевичу – лесничему (руководителю) Амгинского лесничества 
Республики Саха (Якутия); БОДУНОВОЙ Надежде Георгиевне – по-
мощнику лесничего Дамского участкового лесничества Краснохолм-
ского лесничества Тверской области; КНЯЗЕВУ Александру Михай-
ловичу – лесничему Нагорского лесничества Кировского центра 
лесного хозяйства; ПЕТРОПАВЛОВСКОМУ Борису Сергеевичу – 
г.н.с. Ботанического сада ДВО РАН; ТИШИНУ Николаю Викторови-
чу – директору Подольского филиала – лесничему Мособллеса.

5 февраля Указом Президента России № 24 присуждены пре-
мии Президента РФ в области науки и инноваций для молодых 
ученых за 2017 год: 

Никите БАШНИНУ, к.и.н., н.с. Санкт-Петербургского института 
истории РАН - за вклад в изучение церковно-государственных отно-
шений, монастырского строительства и публикацию исторических 
источников XV - XIX веков;

Константину КОХУ, к.г-м.н., с.н.с. Института геологии и минера-
логии им.и В.С.Соболева СО РАН - за развитие методов получения 
халькогенидных соединений и создание функциональных кристал-
лов для высокотехнологичных устройств; 

Максиму НИКИТИНУ, к.ф.-м.н., с.н.с. – завлабораторией на-
нобиотехнологий МФТИ - за разработку «умных» наноматериалов 
нового поколения для биомедицинского применения и развитие 
фундаментальных основ автономных биомолекулярных вычисли-
тельных систем для тераностики.

9 февраля распоряжением Правительства РФ № 190-р объявле-
ны благодарности Правительства РФ: ректору Саратовского госу-
дарственного аграрного университета имени Н.И.Вавилова Николаю 
КУЗНЕЦОВУ; директору Департамента управления делами Мини-
стерства РФ по развитию Дальнего Востока Алексею ЖДАНОВУ.

ОТСТУПАТЬ УЖЕ НЕКУДА
1 марта Президент России Владимир Путин обратил-

ся с  Посланием к  Федеральному Собранию. Приводим 
выдержки из Послания Президента, касающиеся вопро-
сов экологии и охраны окружающей среды.

Для сбережения здоровья лю-
дей усилий только лишь медици-
ны будет недостаточно. На  всей 
территории России мы должны 
обеспечить высокие стандарты 
экологического благополучия. 

Трудно говорить о  долгой 
и  здоровой жизни, если до  сих 
пор миллионы людей вынужде-
ны пить воду, которая не  соот-
ветствует нормам, если выпадает 
чёрный снег, как в Красноярске, 
а  жители крупных индустри-
альных центров из-за  смога 
неделями не  видят солнца, как 
в  Череповце, Нижнем Тагиле, 
Челябинске, Новокузнецке и не-
которых других городах. 

Мы ужесточили сейчас эко-
логические требования к  пред-
приятиям, что, безусловно, сни-
зит промышленные выбросы. 
С 2019 года на экологичные, наи-

лучшие доступные технологии 
должны перейти 300 промыш-
ленных предприятий, оказыва-
ющих значительное негативное 
воздействие на  окружающую 
среду, а  с  2021  года это должны 
сделать все предприятия с высо-
кой категорией риска для окру-
жающей среды. 

Мы много раз «подходили 
к  этому снаряду», и  представи-
тели промышленности всё вре-
мя ссылались на трудности, с ко-
торыми они сталкиваются. Всё, 
дальше отступать уже некуда. 
Хочу, чтобы все знали: никаких 
переносов больше не будет. 

Также потребуется модерни-
зировать ТЭЦ, котельные, ком-
мунальное хозяйство, за  счёт 
строительства обходов разгру-
зить города от  транзитных ав-
томобильных потоков, исполь-

зовать экологичные 
виды общественного 
транспорта. Сегод-
ня в  России органами 
государственной вла-
сти, общественника-
ми выявлено порядка 
22 тысяч свалок. Нам 
нужно решить эту про-
блему и  в  первую оче-
редь, в  первую очередь 
хотя  бы убрать, ре-
культивировать свалки 
в черте городов. 

Предстоит суще-
ственно повысить ка-
чество питьевой воды. В неко-
торых небольших населённых 
пунктах она до сих пор подаётся 
по часам. Важно подключить к 
ешению этих задач технологии, 
которые есть в оборонно-про-
мышленном комплексе. 

Будут реализованы проек-
ты по  сохранению уникальных 
природных систем Байкала, 
Телецкого озера, а  также всего 

Волжского бассейна, что прямо 
повлияет на улучшение качества 
жизни почти половины населе-
ния России. 

Откроются 24 новых запо-
ведника и  национальных парка. 
Надо сделать их доступными 
для экологического туризма, что 
важно для воспитания бережно-
го, ответственного отношения 
к природе.

28 февраля состоялось итоговое заседание коллегии 
Федеральной службы по гидрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды, на котором были подведены 
итоги деятельности Гидрометслужбы России в 2017 году 
и определены перспективы ее дальнейшего развития. 

В заседании коллегии приня-
ли участие представители Адми-
нистрации Президента России, 
Правительства РФ, Минприро-
ды России, ее служб и агентств, 
Минобороны России и др. мини-
стерств и ведомств, РАН, Прави-
тельства Москвы, Госкорпрации 
«Космос», Общероссийского 
профсоюза авиационных работ-
ников, подведомственных уч-

реждений и организаций Росгид-
ромета, СМИ, а также члены Об-
щественного совета Росгидро-
мета.

 С докладом «О деятельности 
Росгидромета в 2017 году и зада-
чах на 2018 год» выступил Руко-
водитель Росгидромета Максим 
Яковенко, где отметил наиболее 
значительные результаты рабо-
ты за отчетный период и опре-

делил приоритетные задачи на 
2018 год по всем направлениям 
деятельности. 

Среди важнейших событий 
в деятельности Гидрометслуж-
бы России в 2017 г. М. Яковен-
ко назвал: 1) организацию и 
проведение Международного 
форума в Санкт-Петербурге 
«АРКТИКА: настоящее и бу-
дущее»; 2) участие Росгидро-
мета и его подведомственных 
учреждений и организаций в 
мероприятиях, посвященных 
Году экологии; 3) проведение 8-й 
Международной конференции 
пользователей данных метеоро-

логических и других спутников 
наблюдения Земли среди стран 
Азиатского региона и Океании, 
а также 5-й сессии Совместной 
комиссии ВМО-МОК по океано-
графии и морской метеорологии 
(СКОММИ); 4) организацию и 

ÏÎ ÈÒÎÃÀÌ ÃÎÄÀ ÝÊÎËÎÃÈÈ
6 февраля в Москве в рамках XI Недели россий-

ского бизнеса состоялся Экологический   форум 
«ИТОГИ ГОДА ЭКОЛОГИИ И ЗАДАЧИ НА БУДУЩЕЕ».

Открывая форум, Прези-
дент РСПП Александр Шохин 
отметил, что реализация ком-
паниями мероприятий по сни-
жению негативного воздействия 
на окружающую среду не только 
обеспечивает соблюдение обя-
зательных требований законо-
дательства, но и является зна-
чимым фактором конкурентных 
преимуществ, особенно на меж-
дународных рынках. 

Спецпредставитель Пре-
зидента РФ по вопросам при-
родоохранной  деятельности, 
экологии и транспорта Сергей 
Иванов отметил, что Год эколо-
гии стал драйвером решения 
многих проблем. Реализован 
целый комплекс мероприятий, 
привлечено внимание обще-
ства. В 2017 г. предприятия вы-
делили 142 млрд рублей на при-
родоохранную деятельность, 
подписали 61 соглашение с 
Минприроды России и Роспри-
роднадзором. С 1 января 2019 г. 
все регионы должны перейти на 
новую систему по обращению с 
отходами. 

Зампредседателя 
Госдумы Ольга Тимо-
феева, оценивая итоги 
минувшего Года эколо-
гии, отметила: «Мы продвину-
лись по многим направлениям: 
отходы, использование лесов, 
внедрение «зеленых» технологий 
на предприятиях. Мы научи-
лись договариваться, примирять 
экологию и экономику. Все при-
нятые законы стали результа-
том компромисса, иногда очень 
сложного».

Председатель Комитета 
Госдумы по экологии Влади-
мир Бурматов отметил, что, по 
мнению Комитета, ни одно из 
поручений по итогам заседания 
Госсовета в части совершен-
ствования природоохранного 
законодательства полностью не 
выполнено (в части оснащения 
источников негативного воздей-
ствия средствами автоматизи-
рованного контроля и в сфере 
обращения с отходами). 

Замминистра – Руководитель 
Росприроднадзора Артем Сидо-
ров указал на необходимость со-

вершенствования налогово-пра-
вовой базы, а также подчеркнул 
необходимость снижения нагруз-
ки на окружающую среду.

Первый заместитель Мин-
энерго России Алексей Текслер 
отметил, что у России один из 
самых зеленых топливно-энерге-
тических балансов среди стран, 
которые добывают осадочные 
полезные ископаемые. Согласно 
статистике, угольная генерация 
РФ составила 13%, тогда как в 
Китае –  60%, а в США – 30%.

Советник Президента РФ, 
спецпредставитель Президен-
та РФ по вопросам изменения 
климата Александр Бедрицкий 
сообщил, что главным фактором 
по усовершенствованию инстру-
ментария, «доступного для охра-
ны окружающей среды, является 
участие государства в данном 
процессе». Вторым немаловаж-
ным фактором следует признать 
общественное внимание к эко-

логически важным во-
просам, при этом в рам-
ках Года экологии был 
реализован целый ряд 
усовершенствований 
и изменений, произве-
денных после подписа-

ния Парижского соглашения.
Замглавы Минпромторга 

России Василий Осьмаков от-
метил, что подготовлен ведом-
ственный нормативный акт, 
устанавливающий перечень со-
ответствующего основного тех-
нологического оборудования, в 
отношении которого возможно 
применение ускоренной аморти-
зации. Создан Центр экологиче-
ской промышленной политики 
Минпромторга России, сферу 
деятельности которого входит 
подготовка предложений по соз-
данию системы оценки соответ-
ствия принципам НДТ.

Замглавы Минэкономразви-
тия России Михаил Расстригин в 
своем выступлении сделал акцент 
на проблематике  выполнения Па-
рижского соглашения с пользой 
для отечественной экономики.

Вероника ТАРБАЕВА, 
Председатель СПбРО 

Росэкоакадемии

ИТОГИ  ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
РОСГИДРОМЕТА

ÈÒÎÃÎÂÀß  ÊÎËËÅÃÈß
22 февраля в Аналитическом центре при Правитель-

стве России  состоялось расширенное заседание коллегии 
Росприроднадзора «О результатах экологического надзо-
ра и обеспечении экологической безопасности в рамках 
подведения итогов Года экологии и задачах на 2018 год».

В мероприятии приняли 
участие Министр природных 
ресурсов и экологии РФ Сергей 

Донской, Министр РФ, кура-
тор реформы контрольно-над-
зорной деятельности Михаил 

Абызов, замглавы Минприроды 
России – Руководитель Роспри-
роднадзора Артем Сидоров, 
Председатель Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике  и при-
родопользованию Михаил Ще-
тинин, Председатель Комитета 
Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимир 
Бурматов, представители мини-
стерств и ведомств, эксперты  

Приоритетное внимание 
на заседании коллегии было 
уделено итогам проведённого 
в Российской Федерации Года 
экологии, вопросам реализа-

ции реформы контрольной и 
надзорной деятельности и, как 
влияет реформа на деятельность 
Росприроднадзора, а так же 
определению механизмов и ин-
струментов с помощью которых 
Росприроднадзор планирует 
улучшить экологическое состоя-
ние в стране.

В ходе коллегии глава Мин-
природы России Сергей Донской 
дал поручение Росприроднадзо-
ру взять под особый контроль 
террритории новых заповедни-
ков и национальных парков, соз-
данных в 2017 и 2018 году, пока 
для управления ими не появятся 
соответствующие учреждения. 

СЪЕЗД РЫБАКОВ РОССИИ
26 февраля в Москве состоялось торжественное от-

крытие IV Съезда работников рыбохозяйственного 
комплекса РФ. В заседании приняли участие более 500 
человек – делегатов из 38 субъектов и приглашённых 
представителей отраслевых организаций, научных и 
образовательных учреждений, а также федеральных и 
региональных органов государственной власти.

Съезд подвел  итоги рабо-
ты отрасли за последние 5 лет и 
определил стратегию развития 
рыбохозяйственного комплекса 
до 2030 года. «Сегодня можно 
констатировать положительную 
динамику развития рыбохозяй-
ственного комплекса России. В 
2017 году инвестиции в отрасль 

выросли на 6% по сравнению с 
2016 годом. Главная задача те-
кущего периода – выстроить 
долгосрочный режим работы 
отрасли на ближайшие годы. В 
основе принимаемых решений 
должен лежать «исторический 
принцип», – отметил в своем 
приветственном слове к деле-

гатам и участникам Съезда Ар-
кадий Дворкович, добавив, что 

преимущества должны иметь 
те, кто обеспечил инвестиции 
в развитие рыбохозяйствен-
ного комплекса. Вице-премьер 
подчеркнул, что Правительство 
России намерено определить 
квоты на вылов водных биоре-
сурсов на ближайшие 15 лет, 
в основном по историческому 
принципу. Размер квоты по 
историческому принципу зави-
сит от промысловой истории 
предприятия, то есть объемов 
вылова за предшествующие 
годы.
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Министр напомнил, что за 
Года экологии, было достигнуто 
сокращение выбросов загрязня-
ющих веществ в атмосферный 
воздух на 145 тыс. т, сокращение 
объемов сброса загрязненных 
сточных вод в водные объекты 
на 183 млн м3, уменьшение не-
гативного воздействия отходов 
производства и потребления на 
565 тыс. т. С крупными пред-
приятиями, действующими на 
территориях особого внима-
ния, было заключено более 60 
соглашений с общим объемом 
капитальных вложений пред-
приятий в сумме 158 млрд руб., 
предусматривающих реали-
зацию 254 природоохранных 
мероприятий. В 2017 г. был дан 
старт ряду пилотных проектов, 
направленных на автоматиза-
цию контрольно-надзорной де-
ятельности. «Весной 2018 г. дол-
жен быть принят законопроект, 
предусматривающий дистанци-
онный эконадзор в рамках си-
стем автоматического контроля 
выбросов», – подчеркнул глава 
Минприроды России. 

В своем докладе глава Мин-
природы России также напом-
нил, что в стране продолжается 
реформа сферы обращения с 
отходами производства и потре-
бления, реализуется механизм 
расширенной ответственности 
производителей и импортеров 
за утилизацию отходов, обра-
зованных в результате исполь-
зования произведенных и им-
портированных товаров, введен 
институт региональных опера-
торов по обращению с отходами 
для реализации территориаль-
ных схем обращения с отходами, 
разработанных и принятых все-
ми субъектами РФ. «Ключевую 
роль в этих процессах играет Ро-
сприроднадзор», – подчеркнул 
он. В 2017 г. в рамках реализации 
расширенной ответственности 
производителей Росприроднад-
зор обеспечил администриро-
вание средств экологического 
сбора в размере более 1 млрд руб 
направленного в субъекты РФ 
на создание мусороперерабаты-
вающих производств.

С итоговым докладом «О 
результатах деятельности Ро-
сприроднадзора за 2017 год и 
задачах на 2018 год» выступил 
замглавы Минприроды России – 
Руководитель Росприроднадзо-
ра Артём Сидоров. Он сообщил, 
что в 2017 году Служба благода-
ря риск-ориентированному под-
ходу сократила количество под-
надзорных субъектов с 80 тыс. 
до 20 тыс. Теперь 80% планиру-
емых проверок проводится в от-
ношении объектов потенциаль-
но высокого риска. Дальнейшая 
задача — распространить этот 
принцип и на внеплановые про-
верки, с которыми, по словам 
главы Росприроднадзора, связа-
ны основные издержки бизнеса. 
Сейчас Служба ищет различные 
механизмы, от формата неза-
медлительного реагирования до 
самоконтроля и самодеклариро-
вания на предприятиях с воз-
можностью дальнейшей провер-
ки в рамках плановых проверок, 
уточнил глава ведомства.

Основные результаты дея-
тельности Росприроднадзора в 
стране в 2017 г.: проверено 7992 
поднадзорных объектов; прове-
дено около 47280 проверок; вы-
явлено 13402 нарушений; устра-
нено 4544 нарушений; наложено 
штрафов на сумму 1014 млн руб.; 
возмещение вреда на сумму 1895 
млн руб. Государственной эколо-
гической экспертизой федераль-
ного уровня в 2017 г. выдано: 
9061 разрешений на выбросы; 
1993 разрешений на сбросы; 989 
лимитов на размещение отходов.

В рамках реализации зада-
чи по совершенствованию кон-
трольно-надзорной деятельности 
и информационной открытости 
Росприроднадзором в 2017г.:

1) сформирован план про-
верок на основе риск-ориен-
тированного подхода: объекты 
чрезвычайно высокого риска 
(периодичность проверок 1 раз 
в год) – 66 объекта; высокого ри-
ска (1 раз в 2 года) – 546 объекта; 
значительного риска (1 раз в 3 
года) – 1815 объектов; среднего 
риска (не чаще чем 1 раз в 4 года) 
– 2184 объекта; умеренного риска 
(не чаще чем 1 раз в 5 лет) – 681 
объект;

ÈÒÎÃÎÂÀß ÊÎËËÅÃÈß
2) сформированы «чек-ли-

сты» по 10 видам федерального 
надзора: включая госэконадзор 
– общий список контрольных 
вопросов в проверочном листе 
44; госнадзор за геологическим 
изучением, рациональным ис-
пользованием и охраной недр – 
79 вопросов; госземнадзор – 12 
вопросов; госнадзор в области 
обращения с отходами – 66 во-
просов; надзор в области охра-
ны атмосферного воздуха – 28 
вопросов; госнадзор в области 
использования и охраны водных 
объектов – 101 вопрос; госнад-
зор за соблюдением требований 
к обращению с веществами, раз-
рушающими озоновый слой – 9 
вопросов;

3) природопользователи по-
лучают уведомления об окон-
чании срока действия разреши-
тельных документов;

4) составлен перечень терри-
торий особого внимания (ТОВ), 
включающий на конец 2017 г. 
15 городов (Норильск, Магни-
тогорск, Красноярск, Омск, Че-
лябинск, Дзержинск, Липецк, 
Череповец, Новокузнецк, Ниж-
ний Тагил, Братск, Медногорск, 
Новочеркасск, Чита, Асбест); на 
ТОВ установлен режим повы-
шенной готовности, в т.ч. при 
неблагоприятных метеорологи-
ческих условиях (НМУ);

5) запущен пилотный про-
ект внедрения системы онлайн 
мониторинга источников нега-
тивного воздействия на окружа-
ющую среду высокого уровня 
опасности (цель – прозрачность 
промышленной деятельности, эф-
фективность надзора, разработка 
нормативно-правовой базы, пу-
бличность, общественный кон-
троль, снижение рисков и нагруз-
ки на окружающую среду; сроки 
внедрения – до 1 марта 2018г.);

6) увеличена штатная числен-
ность инспекторского состава на 
территориях особого внимания 
на 10% за счёт оптимизации;

7) размещено 42 набора от-
крытых данных и другая ин-
формация.

Выступая на заседании кол-
легии Министр РФ по вопросам 
Открытого правительства Миха-
ил Абызов,отметил, что «за про-
шедший год Росприроднадзор 
по проектам, которые мы реали-
зуем в рамках реформы, стал од-
ним из передовых ведомств. Это 
касается, в том числе, внедрения 
риск-ориентированного подхо-
да. Руководители территориаль-
ных органов Росприроднадзора 
провели гигантскую работу, что-
бы по критериям риска, которые 
были определены на федераль-
ном уровне, провести ревизию 
всех поднадзорных объектов», 
– подчеркнул Министр.

Михаил Абызов, указал на 
важность корректности ста-
тистики первичной информа-
ции. «Сегодня её достоверность 
крайне недостаточна, а данные 
на федеральных и региональных 
уровнях противоречивы, – ука-
зал министр. – А без корректной 
статистики невозможно пра-
вильно определять приоритеты 
и оценивать результативность и 
эффективность работы», – под-
черкнул он. Проблемы статисти-
ки выходят на первый план при 
обсуждении на уровне Прави-
тельства РФ реформирования 
системы обращения твердых 
коммунальных отходов. «На 
территориях, где уже проведены 
конкурсы на региональных опе-
раторов, фактические данные 
отличаются от статистической 
отчётности на 30-300%», – уточ-
нил министр.

«В этой связи в ближайшее 
время нам с органами Росприрод-
надзора в субъектах РФ придётся 
провести ещё одну ревизию пер-
вичных данных и статистических, 
фактических показателей по всей 
теме твёрдых коммунальных от-
ходов, начиная с контроля пара-
метров, связанных с захоронени-
ями, и заканчивая параметрами 
переработки. Мы провели пер-
вое заседание рабочей группы на 
этой неделе и в ближайшее время 
подготовим план мероприятий, в 
которые будут вовлечены руко-
водители терорганов Росприрод-
надзора. В мае мы должны пред-
ставить программу», — сказал 
Михаил Абызов. Министр обо-
значил ряд направлений работы, 
которые должны стать приори-
тетными для Росприроднадзора и 
остальных 15 контрольно-надзор-

ных ведомств, участвующих в ре-
форме госконтроля. Одно из них 
— цифровизация. «Без грамот-
ного и современного цифрового 
обеспечения надзора невозможно 
его развитие», – подчеркнул Ми-
хаил Абызов.

В своем выступлении Пред-
седатель профильного Комитета 
Госдумы Владимир Бурматов от-
метил, что «новые подходы к кон-
трольно-надзорной деятельности 
будут закреплены в законопро-
екте о государственном и муни-
ципальном контроле, который 21 
февраля Госдума  приняла  в пер-
вом чтении. Документ был под-
держан и Комитетом Госдумы по 
экологии и природопользованию, 
однако у парламентариев есть 
ряд замечаний к проекту. На мой 
взгляд, это важнейший закон, ко-
торый действительно меняет под-
ходы к контрольно-надзорной де-
ятельности. Мы очень подробно 
обсуждали его с представителями 
правительства. Наш комитет этот 
законопроект поддержал, пото-
му что целый ряд его положений 
действительно правильны и со-
вершенно оправданны на сегод-
няшний день. Но у нас есть ряд 
замечаний, мы будем настаивать 
на их устранении ко второму чте-
нию. Они касаются противоречия 
действующему законодательству в 
сфере природоохраны», – подчер-
кнул В.Бурматов.

Выступая на заседании кол-
легии Председатель Комитета 
Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Михаил Щетинин отметил, что 
Совет Федерации уделяет по-
вышенное внимание развитию 
природоохранного законода-
тельства. Одним из инструмен-
тов решения проблемы, по его 
мнению является экологическое 
просвещение. Михаил Щетинин 
сообщил, что в ходе мероприя-
тий, проводимых профильным 
Комитетом СФ, неоднократно 
поднимались вопросы ком-
плексного совершенствования 
всего экологического законода-
тельства, как в области охраны 
окружающей среды, так и в об-
ласти рационального использо-
вания природных ресурсов. За 
период с 2017 года проведено 19 
мероприятий экологической и 
природоохранной направленно-
сти, уточнил сенатор.

В проекте публичной декла-
рации целей и задач Роспри-
роднадзора на 2018 год указаны 
основные мероприятия оптими-
зации деятельности Росприрод-
надзора в 2018 году. В области 
надзорной деятельности: вне-
дрение динамической модели 
рисков; пересмотр и актуали-
зация обязательных требова-
ний; проверки морских портов, 
ООПТ, транспортировка от-
ходов; актуализация перечня 
Территорий особого внимания 
(ТОВ); снижение антропогенной 
нагрузки на окружающую сре-
ду на ТОВ; внедрение системы 
онлайн мониторинга источни-
ков негативного воздействия на 
окружающую среду высокого 
уровня опасности; использо-
вание данных дистанционного 
зондирования Земли. В области 
информационной открытости 
– ежеквартальное проведение 
публичных обсуждений пра-
воприменительной практики и 
другие. В области профилактики 
нарушений – продолжние прак-
тики заключения соглашений о 
реализации природоохранных 
мероприятий. В области инфра-
структуры Росприроднадзора – 
оптимизация структуры терри-
ториальных органов, внедрение 
мобильного автоматизирован-
ного места инспектора и др.

В Заключении Общественно-
го совета Росприроднадзора по 
итогам рассмотрения материа-
лов, подготовленных к заседанию 
итоговой коллегии Росприрод-
надзора 16 февраля отмечается, 
что в проекте итогового доклада 
необходимо: уточнить инфор-
мацию о том, как надзорная дея-
тельность повлияла на качество 
окружающей среды, представить 
предложения по совершенство-
ванию процедуры Госэкоэкспер-
тизы, а так же результаты взаи-
модействия Росприроднадзора и 
его территориальных органов с 
общественностью в отношении 
наиболее экологически значимых 
проектов. 

НИА-Природа

Замглавы  Минсельхоза Рос-
сии – Руководитель по Росрыбо-
ловств Илья Шестаков подробно 
остановился на стратегии разви-
тия отрасли до 2030 года. По его 
словам, впервые отраслевая стра-
тегия в качестве показателя эф-
фективности использует не объ-
емы вылова водных биоресурсов, 
а экономическую отдачу отрасли.  
«Перед рыбохозяйственным ком-
плексом стоит амбициозная цель 
– среднегодовой рост не менее 
5% и удвоение вклада отрасли в 
валовый внутренний продукт к 
2030 году. Планируется обновить 
около 50% мощностей рыбопро-
мыслового флота и снизить сред-
ний возраст судов с 30 до 20 лет», 
– сообщил Илья Шестаков. 

Председатель Комитета Госду-

мы по аграрным вопросам, Вла-
димир Кашин огласил участникам 
и делегатам Съезда приветствие, 
подписанное Председателем 
Госдумы Вячеславом Володиным 
и вручил почетные грамоты Ко-
митета Госдумы по аграрным во-
просам и золотые памятные меда-
ли «100 лет Красной Армии». 

Председатель Комитета СФ 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Михаил Щетинин озвучил 
приветствие в адрес делегатов и 
гостей Съезда Председателя СФ  
Валентины Матвиенко. В своем 
выступлении он подчеркнул, что 
серьезным импульсом в данной 
деятельности стало активное 
участие руководства страны и 
рыбацкой общественности в 
решении вопросов рыбохозяй-

ственного комплекса.
Всего в рамках Съезда про-

звучали 46 докладов о состоянии 
и актуальных проблемах рыбо-
хозяйственного комплекса, в том 
числе о недостатках законодатель-
ства об инвестиционных квотах, 
таможенного законодательства, 
закона «О свободном порте Вла-
дивосток», административных 
барьерах, дефиците квалифици-
рованных кадров и т.д.

По мнению участников Съез-
да, главной проблемой отрасли в 
настоящее время является по-
пытка пересмотра «историче-
ского принципа» распределения 
квот в интересах определенной 
фина нс ов о-пр омышленной 
группы и замена его механизмом 
реализации такого права через 
систему аукционов.

По итогам Съезда делегаты 
приняли резолюцию.

НИА-Природа

ÑÚÅÇÄ ÐÛÁÀÊÎÂ
(Продолжение, начало на стр. 1)

ИТОГОВЫЙ  СБОР  РСЧС
7 февраля в Московской области начал свою работу Всерос-

сийский сбор представителей единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций (РСЧС) 
по подведению итогов деятельности, выполнения мероприятий 
гражданской обороны в 2017 году и постановке задач на 2018 год.

Всероссийский сбор открыл глава МЧС России Владимир Пучков. 
В своём вступительном слове он отметил, что «главная задача еди-
ной государственной системы предупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций – спасти и помочь человеку в беде». В целом за 
последние пять лет сложилась устойчивая положительная динамика 
в области обеспечения пожарной безопасности и защите населения 
и территорий от чрезвычайных ситуаций. «За это время количество 
пожаров снижено на 14%, число людей, погибших при них – на 25%, 
травмированных – на 19%, - конкретизировал министр, - также в 
короткие сроки ликвидированы более 1800 чрезвычайных ситуа-
ций и спасены свыше 1,5 миллионов человек», - отметил Владимир 
Пучков. В 2017 году специалисты МЧС России ликвидировали 257 
чрезвычайных ситуаций, потушили свыше 132 тысяч техногенных 
пожаров, спасли более 224 тысяч человек. Количество происшествий 
на водных объектах сократилось на 17,6%. Горноспасательные части 
ликвидировали 34 аварии и спасли свыше 2 тысяч человек. Такие 
итоги работы подразделений ведомства озвучил глава МЧС России. 
«На сегодняшний день сформирована мощнейшая группировка сил 
РСЧС в составе более 1,4 млн человек и 200 тыс. единиц техники, 
- заключил Владимир Пучков. - Она эффективно выполняет задачи 
по защите от стихийных бедствий и катастроф». 8 февраля в рам-
ках Всероссийского сбора на базе ведомственной Академии госу-
дарственной противопожарной службы руководители структурных 
подразделений центрального аппарата МЧС России, начальники 
территориальных органов и учреждений обсудили вопросы повы-
шения роли добровольной пожарно-спасательной службы, а так-
же организацию аттестации сотрудников аварийно-спасательных 
служб и формирований. Мероприятие в режиме онлайн-трансляции 
прошло под руководством замминистра Владлена Аксенова. 9 февра-
ля обсуждались вопросы нормативной правовой и международной 
деятельности ведомства. По этим вопросам выступил статс-секре-
тарь – замминистра Олег Баженов.

МЧС России 

ИНСТРУКЦИЯ  ПО  ТУРИЗМУ
Минприроды России разработало Инструкцию по разви-

тию экологического туризма на особо охраняемых природных 
территориях

Замглавы Минприроды России Мурад Керимов направил на 
согласование в федеральные органы исполнительной власти про-
ект методических указаний по формированию программ развития 
ООПТ федерального значения в сфере экотуризма. Документ под-
готовлен в рамках приоритетного проекта «Дикая природа России: 
сохранить и увидеть». В документе перечислены основные направ-
ления развития эколтуризма, описаны требования к инвесторам и 
объектам инфраструктуры, указаны меры по охране природных 
комплексов. К методическим рекомендациям прилагаются также 
типовое соглашение о сотрудничестве и информация о программах 
развития ООПТ в сфере экотуризма.

Пресс-служба Минприроды России

ЭКОПРОСВЕЩЕНИЕ  И 
МОТИВАЦИЯ

Минприроды России разработаны Методологические указа-
ния по экологическому просвещению и мотивации населения к 
деятельности по раздельному накоплению твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО). 

План-график соответствующих мероприятий согласован субъ-
ектами РФ. Мероприятия призваны стимулировать работу в реги-
онах в области обращения с отходами и повышения экологической 
культуры населения. Среди других мероприятий экопросвещения, 
рекомендованных к проведению: всероссийские и региональные 
семинары по вопросу обращения с отходами; массовые экологиче-
ские субботники с раздельным накоплением отходов; конкурсы по 
накоплению вторичных ресурсов среди образовательных учрежде-
ний; Всероссийская акция «Сдай макулатуру – спаси дерево». Су-
щественное место в экопросвещении занимают образовательные 
учреждения. Для учебных учреждений дошкольного и школьного 
образования планируется разработать дидактические материалы по 
подготовке экологических уроков по тематике раздельного накопле-
ния ТКО и пользе потребления биоразлагаемой упаковки. 

Пресс-служба Минприроды России

ТАКСЫ ЗА БРАКОНЬЕРСТВО
С 12 февраля вступил в силу приказ Минприроды России, в 

соответствии с которым в несколько раз увеличиваются таксы для 
исчисления размера вреда, причиненного охотничьим ресурсам.

 «Мы существенно увеличили таксы для исчисления размера 
вреда, причиненного охотничьим ресурсам: например, соболь для 
браконьеров «подорожал» втрое – с 5 тыс. до 15 тыс. рублей, – отме-
тил директор Департамента госполитики и регулирования в сфере 
охотничьего хозяйства Минприроды России Андрей Филатов. – Во 
всем мире незаконная добыча животных влечет за собой возмеще-
ние ущерба». В зависимости от степени общественной опасности 
деяния, приведшего к гибели животного, вырос размер вреда за не-
законно добытого лося – с 40 тыс. до 80 тыс. рублей за особь, за мед-
ведя – с 30 тыс. до 60 тыс. Такса для исчисления вреда в результате 
незаконной добычи ондатра возросла в пять раз – со 100 до 500 ру-
блей. По словам А.Филатова, за незаконный отстрел животного вне 
сезона охоты на особо охраняемых природных территориях наказа-
ние браконьерам будет еще жестче – сумма исчисления вреда будет 
умножаться на семь. То есть за убитого лося  вместо 80 тыс. рублей  
придется заплатить государству 560 тыс. рублей.

Пресс-служба Минприроды России

ОХРАНА  БАЙКАЛА
2 февраля в Иркутске глава Минприроды России Сергей Дон-

ской провёл заседание Межведомственной комиссии по охране 
озера Байкал, посвященное результатам выполнения поручения 
Президента РФ Владимира Путина по итогам совещания по во-
просам экологического развития Байкальской природной терри-
тории (БПТ) в августе 2017 г.

На заседании был рассмотрен вопрос о продлении сроков завер-
шения ФЦП «Охрана озера Байкал» до 2030 года. В настоящее время 
срок завершения ФЦП «Охрана озера Байкал и социально-экономи-
ческое развитие Байкальской природной территории» 2020 год. На 
финансовое обеспечение мероприятий Программы на период 2012-
2017 гг. за счет средств федерального бюджета было запланировано 
22 млрд руб., фактически выделено – 12,7 млрд руб. По словам С.
Донского, главной причиной существенного сокращения финанси-
рования является отсутствие у субъектов РФ Байкальского региона 
подготовленных проектов по строительству/реконструкции объек-
тов и соответствующих уровню проекта заключений и государствен-
ных экспертиз. «До 2020 года те задачи, которые поставлены, решить 
не успеем. Мы выходим за рамки 2020 и видим дефицит финанси-
рования. Должны быть выделены дополнительные средства на ути-
лизацию отходов на Байкале», – сказал глава Минприроды России. 
Он также подчеркнул, что вопрос о продлении сроков ФЦП будет 
вынесен на обсуждение Правительства РФ. 

Замруководителя Росприроднадзора Амирхан Амирханов до-
ложил об исполнении поручения Президента РФ о проведении со-
вместной с Генпрокуратурой РФ проверки законности деятельности, 
оказывающей негативное воздействие на окружающую природную 
среду БПТ.

На заседании глава Минприроды России сообщил, что вопрос 
поставок электроэнергии из России в Монголию как альтернативы 
строительству ГЭС на р. Селенге будет рассмотрен на очередном засе-
дании Российско-Монгольской межправкомиссии. «Будем поднимать 
этот вопрос на межправкомиссии этой весной. Есть экономика строи-
тельства ГЭС, но есть и негативные последствия для Байкала, и на это 
мы обращаем внимание монгольской стороны», – отметил Министр.

В ходе заседания Комиссии С.Донской также проинформировал 
о ходе подготовки проекта распоряжения о новой границе водоох-
ранной зоны оз. Байкала на основе оценок Института географии им. 
В. Б. Сочавы СО РАН.

Пресс-служба Минприроды России

АТЛАС  АРКТИКИ
В Российской государственной библиотеке состоялась презен-

тация Национального атласа Арктики, созданного по поручению 
Президента России в целях эффективного и безопасного освое-
ния Арктики. 

В ходе мероприятия замруководителя Росреестра Вячеслав Спи-
ренков передал экземпляр атласа в библиотеку. Росреестр является 
заказчиком проекта по созданию Атласа. Атлас издан в полиграфи-
ческой и расширенной электронной версиях тиражом по 1 000 эк-
земпляров каждой версии. Расширенная электронная версия Атла-
са включает в себя содержание полиграфической версии Атласа, а 
также тематические карты и текстовые описания, не включенные в 
полиграфическую версию и созданные дополнительно. Он содержит 
полную и актуальную информацию о географических, экологиче-
ских, экономических, историко-этнографических, демографических, 
культурологических и социальных характеристиках и особенностях 
Российской Арктики и предназначен для широкого использования в 
научной, управленческой, оборонной, хозяйственной, образователь-
ной и общественной деятельности. В мероприятии приняли участие 
представители АО «Роскартография», Росреестра, МГУ им. М.В. Ло-
моносова, РГО, члены редколлегии и редсовета Атласа.

Росреестр

ИТОГИ  ГОСЗЕМНАДЗОРА
Россельхознадзор подвёл итоги деятельности территориаль-

ных управлений Службы в области осуществления государствен-
ного земельного надзора за 2017 год.

В 2017 г. обследовано более 16,96 млн га земель сельхозназначе-
ния. Проведено 44,8 тыс. контрольно-надзорных мероприятий. В том 
числе 16,4 тыс. плановых проверок, более 14 тыс. внеплановых про-
верок, 7,7 тыс. плановых (рейдовых) осмотров. Выявлено более 18 
тыс. нарушений требований земельного законодательства на общей 
площади 1,3 млн га. Привлечено к административной ответственно-
сти более 1,7 тыс. юридических лиц, более 1,4 тыс. должностных лиц, 
401 индивидуальный предприниматель и более 10,3 тыс. граждан. 
Наибольшее количество установленных нарушений связано с невы-
полнением землепользователями установленных требований и обя-
зательных мероприятий по улучшению, защите земель и охране почв 
от ветровой, водной эрозии и предотвращению других процессов и 
иного негативного воздействия на окружающую среду, ухудшающих 
качественное состояние земель (часть 2 статья 8.7 КоАП РФ – более 
10,1 тыс.), в том числе зарастание сорной, древесной и кустарниковой 
растительностью – 8,2 тысячи. Выявлено 1,5 тыс. нарушений земель-
ного законодательства с причинением вреда почвам на площади бо-
лее 1,7 тыс. га. В адрес юридических лиц, индивидуальных предпри-
нимателей и граждан вынесено 458 предупреждений в соответствии 
со статьей 4.1.1 КоАП РФ. Наложено административных штрафов на 
сумму около 685 млн рублей. Выдано около 14,6 тыс. предписаний об 
устранении нарушений. В результате работы территориальных управ-
лений Россельхознадзора на площади около 548 тыс. га устранены 
нарушения требований земельного законодательства. В сельскохозяй-
ственный оборот вовлечено свыше 252 тыс. га земель ранее нарушен-
ных, неиспользуемых земель. За указанный период для исследования 
на агрохимические и химико-токсикологические показатели отобрано 
34,5 тыс. почвенных образцов с общей площади 274,8 тыс. га, в т.ч. 16,6 
тыс. образцов на химико-токсикологические показатели и 19,5 тыс. 
образцов – на агрохимические показатели.

Россельхознадзор

ЛИДЕР  ОТКРЫТОСТИ
1 февраля на заседании Совета по открытым данным подвели 

итоги выборочной оценки качества открытых данных, публикуе-
мых федеральными министерствами и ведомствами.

По поручению Министра РФ по вопросам Открытого правитель-
ства Михаила Абызова эксперты провели оценку качества размеще-
ния открытых данных федеральных органов исполнительной власти. 
По итогам выборочной оценки оказалось, что только у трех ведомств 
из девяти проверяемых все наборы открытых данных полностью со-
ответствуют техническим требованиям. Лидерами среди других ве-
домств в вопросах открытости данных стали наряду с Рослесхозом 
Минздрав России и Минприроды России. Основываясь на открытых 
данных, любой гражданин может быстро и эффективно решать свои 
повседневные задачи. В том числе в экологическом и природоохран-
ном разрезе. От раскрытия данных выигрывают все стороны: гражда-
не получают больше качественных сервисов, бизнес – перспективный 
рынок, государство – доверие со стороны общества.

Рослесхоз

ГОД  КУЛЬТУРЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Ростехнадзором 2018 год объявлен Годом культуры безопасно-
сти. Соответствующий приказ подписал статс-секретарь – замру-
ководителя Службы Александр Рыбас. 

В документе отмечается, что Год культуры безопасности прово-
дится в целях повышения уровня безопасной эксплуатации поднад-
зорных Ростехнадзору объектов. В частности, в течение года будут 
организованы профилактические мероприятия, направленные на 
формирование культуры промышленной безопасности, проведена 
разъяснительная работа среди работников поднадзорных организа-
ций. Особое внимание будет уделено безопасной эксплуатации ядер-
но- и радиационно опасных объектов, гидротехнических сооружений 
и объектов электроэнергетики, совершенствованию нормативных 
правовых актов в области промышленной безопасности; участию в 
проведении учебно-тренировочных занятий, учебных тревог, направ-
ленных на закрепление навыков действий работников поднадзорных 
организаций в условиях аварии или угрозы развития аварии. 

Ростехнадзор

50-ЛЕТИЕ  СТАНЦИИ 
БЕЛЛИНСГАУЗЕН

22 февраля исполнилось 50 лет со дня открытия на субантар-
ктическом острове Ватерлоо (Кинг Джордж) отечественной ан-
тарктической станции Беллинсгаузен. 

Станция была создана участниками 13-й Советской антарктиче-
ской экспедиции под руководством А.Ф. Трешникова с борта д/э «Обь». 

На станции проводились регулярные наблюдения по: метеороло-
гии, актинометрии, прибрежной океанологии и ледоведению, аэро-
логии (с 1969 по 1991 гг.); геомагнетизму (с 1973 по 1989 гг.); риоме-
трии (с 1974 по 1989 гг.); вертикальному зондированию ионосферы (с 
1978 по 1989 гг.); приему спутниковой информации о морских льдах 
(с 1980 г. по настоящее время); спутниковой геодезии (с 1970 по 1990 
гг.); дифференциальной коррекции параметров орбит спутниковой 
навигационной системы ГЛОНАСС (с 2010 г.). В сезонный период 
на станции выполняются исследования по гляциологии, геоморфо-
логии, палеогеографии, гидробиологии, лимнологии, геоботанике, 
зоологии, орнитологии, геодезии и картографии, микробиологии, 
почвоведению, мерзлотоведению и экологии. За 50-летнюю историю 
деятельности станции на ней работало 1172 отечественных поляр-
ника, из них 885 чел. – зимовка и 287 чел. – летний сезон. В 2004 г. 
на станции Беллинсгаузен был открыт храм Святой Живоначальной 
Троицы Русской Православной Церкви – самый южный православ-
ный храм на нашей планете. Руководитель Росгидромета Максим 
Яковенко направил поздравительную телеграмму участникам 62 
РАЭ, возвращающимся на Родину, и 63 РАЭ станции Беллинсгаузен, 
уже приступившим к своей трудовой вахте. 

Росгидромет

ОПРОС СЧЁТНОЙ ПАЛАТЫ РФ
Счетная палата РФ приглашает всех желающих принять уча-

стие в опросе и оценить меры по охране окружающей среды, 
направленные на обеспечение экологически безопасного обра-
щения с твердыми коммунальными отходами и восстановление 
нарушенных естественных экологических систем. 

Среди вопросов: Как вы оцениваете меры по охране окружаю-
щей среды в части обращения с отходами в регионе (районе) вашего 
проживания? Какой способ обращения с отходами наиболее эффек-
тивен с экологической точки зрения? Готовы ли вы собирать отходы 
раздельно? Что вы считаете наиболее важным в решении проблем, 
связанных с коммунальными отходами? Также на странице опроса 
вы можете оставить свои предложения по совершенствованию мер 
по обращению с отходами и снижению негативного влияния на эко-
логию. Опрос проводится в рамках экспертно-аналитического меро-
приятия «Анализ показателей, характеризующих результативность 
отдельных мероприятий Госпрограммы РФ «Охрана окружающей 
среды» на 2012-2020 гг., направленных на обеспечение экологиче-
ски безопасного обращения с ТКО и восстановление нарушенных 
естественных экологических систем». Полученные данные будут ис-
пользованы в итоговых отчетах Счетной палаты. Опрос открыт до 1 
апреля 2018 г. 

Счётная палата РФ

ЗАСЕДАНИЕ  ПО  ХИМИИ
6-7 февраля в Париже делегация Роспотребнадзора приняла 

участие в 57-м совместном заседании Комитета по химии ОЭСР и 
Рабочей группы по химии, пестицидам и биотехнологии. 

Документы ОЭСР, рассматриваемые на заседании, продемон-
стрировали накопленный и согласованный на международном 
уровне опыт регулирования химических веществ для стран-членов 
ОЭСР и определили основные приоритеты в развитии националь-
ных и региональных законодательств. Большое внимание уделено 
деятельности по развитию глобальной базы знаний о химических 
веществах и использованию полученной информации при оценке 
и регулировании химических веществ, при разработке пороговых 
уровней токсической опасности, при обеспечении информирования 
прогностической токсикологии, обеспечении мониторинга окружа-
ющей среды и других сферах деятельности. Совершенствование ра-
боты в данном направлении способствует укреплению потенциала 
Федерального регистра потенциально опасных химических и биоло-
гических веществ Роспотребнадзора, направленного на обеспечение 
безопасности жизнедеятельности человека и среды его обитания.

Роспотребнадзор

ПРОБЛЕМЫ  ДОНА
9 февраля в Ростове-на-Дону состоялось совещание с участием 

замруководителя Росморречфлота Виктора Вовка по рассмотре-
нию материалов по проектированию и строительству Багаевского 
гидроузла на р. Дон.

Основными темами обсуждения стали вопросы учета и компен-
сации ущерба водным биологическим ресурсам от строительства 
гидроузла, проведения мероприятий по мониторингу биоресурсов 
на период строительства и эксплуатации. Не осталась без внимания 
тема влияния сооружения на паводок, а также разработка докумен-
тации, необходимой для предоставления земель лесного фонда. По 
итогам встречи согласовано продолжение активного взаимодей-
ствия по вопросам организации строительства и успешной реализа-
ции крупнейшего инфраструктурного проекта в сфере внутреннего 
водного транспорта. 

Росморречфлот

1 февраля глава Минпри-
роды России Сергей Донской 
принял участие в пресс-кон-
ференции в ТАСС, посвя-
щенной итогам деятельности 
ведомства.

1 февраля первый зам-
главы Минсельхоза России 
Джамбулат Хатуов провел 
Всероссийское совещание по 
вопросам развития мелиора-
тивного комплекса. 

1 февраля Минприроды 
Краснодарского края опубли-
ковало лесохозяйственные 
регламенты лесничеств. Край 
станет первым регионом на 
Кавказе, в котором начнут 
учитывать требования по со-
хранению биоразнообразия 
при лесозаготовках.

1 февраля в МИА «Россия 
сегодня» состоялась пресс-кон-
ференция с участием руково-
дителя Росгидромета на тему: 
«Глобальные климатические 
риски: результаты метеороло-
гических исследований».

1 февраля с космодро-
ма «Восточный» запущены 
российские космические ап-
параты «Канопус-В» №3 и 
№4, входящие в группировку 
полярно-орбитальных спут-
ников, предназначенных для 
оперативного мониторинга 
опасных гидрометеорологи-
ческих явлений и ЧС. 

1 февраля в Курске отме-
тили 100-летие системы до-
полнительного образования. 
Летчик-космонавт, Герой Рос-
сии, к.пед.н., член ЦС Партии 
«Зелёные» Сергей Ревин рас-
сказал о важности экологиче-
ского образования.

2 февраля член Комитета 
Госдумы по обороне Алексей 
Хохлов провел рабочее сове-
щание с руководством Росгид-
ромета и ИПГ им. акад. Е.К. Фе-
дорова по вопросам магнитно-
го и цифрового картографиро-
вания территории России.

2 февраля замминистра 
– Руководитель Рослесхоза 
Иван Валентик принял уча-
стие в совещании в Иркутске 
под председательством главы 
Минприроды России Сергея 
Донского по проблеме ис-
пользования информации, 
содержащейся в ЕГАИС учета 
древесины и сделок с ней.

2 февраля руководитель 
Ростехнадзора Алексей Алё-
шин провел в Казани расши-
ренное совещание «О состоя-
нии промбезопасности в ПФО: 
практика, проблемы и пути их 
решения. Задачи на 2018 год».

2 февраля замминистра 
– Руководитель Росреестра 
Виктория Абрамченко приня-
ла участие в заседании Обще-
ственного совета при Росре-
естре по подведению итогов 
деятельности Совета в 2017 г. 

4 февраля в МЧС России 
под руководством заммини-
стра Павла Барышева состо-
ялось селекторное совещание 
по вопросам аварийно-вос-
становительных работ в ре-
гионах ЦФО, пострадавших 
от прохождения комплекса 
неблагоприятных метеороло-
гических явлений.

4 февраля на биофаке МГУ 
прошёл Очный тур Москов-
ской олимпиады школьников 
по биологии для 5-8 классов. 

4-6 февраля на биофаке 
МГУ прошёл III Студенче-
ский биологический турнир с 
участием 12 команд.

5 февраля очередной 
выпуск передачи «Что де-
лать» телеканала «Культура», 
был посвящен почве. Среди 
участников передачи под на-
званием «Чем дышат почва и 
судьба» Президент Общества 
почвоведов им. В.В.  Доку-
чаева, завкафедрой геогра-
фии почв, декан факульте-
та почвоведения, директор 
Агроцентра МГУ, чл.-корр. 
РАН Сергей Шоба. 

5-8 февраля в Центре 
международной торговли 
впервые состоялась Между-
народная геолого-геофизиче-
ская конференция и выставка 
«ГеоЕвразия-2018».

5-9 февраля в Риме в 
штаб-квартире ФАО прошло 
Техническое консультативное 
совещание по маркировке 
орудий лова. 

6 февраля Россельхознад-
зор сообщил о регистрации 
АЧС в Белгородской и Кали-
нинградской областях.

6 февраля на странице 
Департамента земельной по-
литике, имущественных от-
ношений и госсобственности 
Минсельхоза России заработа-
ла Горячая линия «Моя земля».

6 февраля в рейс по про-
грамме 63-й Российской ан-
тарктической экспедиции 
(РАЭ) вышло третье науч-
но-экспедиционное судно, 
участвующее в 63-й РАЭ 
– «Академик Трёшников» 
ААНИИ Росгидромета. 

6 февраля состоялось 
заседание Дискуссионного 
клуба Проектного офиса раз-
вития Арктики «Пора», по-
священное проблемам ТКО.

7 февраля состоялось за-
седание Федерального штаба 
по вопросам совершенство-
вания законодательства в об-
ласти обращения с отходами 
производства и потребления.
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проведение юбилейных меро-
приятий, посвященных 175-ле-
тию со дня рождения А. И. Воей-
кова, 80-летию со дня открытия 
первой дрейфующей научно-ис-
следовательской станции «Се-
верный полюс – 1» (СП – 1), а 
также 80-летию со дня основа-
ния Российского музея Арктики 
и Антарктики.

Он отметил, что стратеги-
ческими целями Росгидромета 
являются: 

1) обеспечение защищённо-
сти жизненно важных интере-
сов личности, общества и госу-
дарства от воздействия опасных 
природных явлений (гидромете-
орологическая безопасность); 

2) обеспечение потребно-
стей государства и населения в 
гидрометеорологической, гелио-
геофизической информации, а 
также в информации о загрязне-
нии окружающей среды; 

3) обеспечение геополитиче-
ских интересов Российской Фе-
дерации в Арктике и Антарктике 
(в районе действия Договора об 
Антарктике).

В рамках реализации 1-й 
стратегической цели Росги-
дромета в 2017 г. на территории 
России зарегистрировано 907 
опасных природных (гидрометео-
рологических) явлений (ОЯ), 
из которых 378 с ущербом (в 
2016 г. было соответственно 988 
и 380 ОЯ). Предупрежденность 
ОЯ, нанесших ущерб, составила 
94,2%, что выше среднего пока-
зателя за последние 10 лет, но 
несколько ниже показателя про-
шлого года (в 2016 г. – 95,5%). 

Было выпущено и доведе-
но до потребителей более 1850 
штормовых предупреждений с 
оправдываемостью около 94% (в 
2016 г. – 94,5%). Оправдываемость 
морских метеорологических 
прогнозов – 96,1%; оправдывае-
мость морских гидрологических 
прогнозов – 98,0%. Экономиче-
ский эффект – 3,61 млрд руб. (в 
2016 г.– 4,038 млрд руб.). 

В 2017 г. выполнялись ра-
боты по совершенствованию 
нормативно-ме тодического 
обеспечения функционирова-
ния российской Системы преду-
преждения о цунами. Разработан, 
утвержден и введен в действие 
приказом Росгидромета руково-
дящий документ «Руководство 
по организации и проведению 
наблюдений за уровнем моря 
при угрозе и прохождении волн 
цунами». В 2017 г. российской 
Системой предупреждения о 
цунами на Дальнем Востоке 
тревога цунами не объявлялась. 

Ежеквартально проводились 
учебные тревоги и тренировки. 

Защита сельскохозяйствен-
ных растений от градобитий в 
2017 г. проводилась в Краснодар-
ском и Ставропольском краях, в 
республиках Кабардино-Балка-
рия, Карачаево-Черкесия, Се-
верная Осетия-Алания и Адыгея 
на общей площади 2,65 млн га. В 
2017 г. отмечалась пониженная 
градовая опасность. Площадь 
градобитий в пересчете на 100% 
повреждения составила 9,3 тыс. 
га, или 0,35% от защищаемой 
площади. Потери от града сокра-
щены на 92,4%. Экономический 
эффект – 4,158 млрд руб. 

В 2017 г. противолавинные 
подразделения Росгидромета 
проводили работы по защите 
от схода снежных лавин в горных 
районах Камчатки, Сахалина, 
Колымы, Забайкалья, Бурятии, 
Красноярского края, Красно-
полянского горного кластера и 
республик Северного Кавказа. 
В 2017 г. отмечалась средняя ла-
винная опасность. Составле-
но и доведено до потребителей 
1569 фоновых прогнозов лавин-
ной опасности и 65 штормовых 
предупреждений; спущено 172 
лавины (91 за зимний сезон 
2016/2017 гг. и 81 за зимний сезон 
2017/2018 гг.). Оправдываемость 
прогнозов – 98%.

В рамках реализации 2-й 
стратегической цели Росгидро-
мета в 2017 г. оправдываемость 
краткосрочных прогнозов погоды 
сохранилась на уровне прошлого 
года, и составила 96,6%. Вероят-
ностный прогноз температур-
ного режима на отопительный 
период оправдался на 57%, что 
ниже показателя прошлого сезо-
на (71%). Вероятностный прогноз 

температуры и осадков на вегета-
ционный период оправдался на 
68% (в 2016 г.   78%). Оправдыва-
емость прогнозов температуры 
на месяц составила 80%, что на 
уровне прошлого года. 

Агропрогнозы перезимовки 
озимых культур, запасов влаги 
в почве на весну, урожайности 
и валового сбора сельхозкуль-
тур в целом имели хорошую и 
высокую оправдываемость. По 
предварительным данным она 
составила от 85 до 100%. 

Оправдываемость прогноза 
весеннего половодья (максималь-
ных уровней) на крупных реках 
составила 79% (в 2016 г. – 68%). 
Оправдываемость прогноза при-
тока воды в крупные водохра-
нилища за месяц составила 88%, 
что на уровне прошлого года, за 
квартал – 76% (в 2016 г. – 93%).

Мониторинг загрязнения ат-
мосферного воздуха проводился 
в 2017 г. на 620 постах в 223 го-
родах. Мониторинг загрязнения 
поверхностных вод суши – на 
1828 пунктах по гидрохимиче-
ским показателям и на 206 пун-
ктах – по гидробиологическим 
показателям, морской среды по 
гидрохимическим показателям 
– на 243 станциях в прибрежных 
водах морей, омывающих тер-
риторию РФ. На 1277 пунктах 
осуществлялся мониторинг за 
радиоактивным загрязнением 
окружающей среды. 

В рамках реализации ФЦП 
«Развитие водохозяйственно-
го комплекса РФ в 2012-2020 
годах», в 2017 г. введен в экс-
плуатацию новый лаборатор-
но-производственный корпус в 
г. Сызрань, закуплены приборы 
и оборудование для переоснаще-
ния лабораторий по мониторин-
гу загрязнения поверхностных 
вод 12 территориальных учреж-
дений Росгидромета. За счет 
средств Росгидромета введены 
в эксплуатацию 6 новых стаци-
онарных постов наблюдений 
за загрязнением атмосферного 
воздуха в гг. Керчь, Ялта, Сева-
стополь и Симферополь (три 
поста). Кроме того, приобретен 
и установлен в г. Севастополе 
стационарный пост радиацион-
ного контроля приземного слоя 
воздуха. В рамках реализации 
ФЦП «Охрана озера Байкал и 
социально-экономическое раз-
витие Байкальской природной 
территории на 2012-2020 годы» 
в 2017 г. продолжалось прове-
дение работ по строительству 
научно-исследовательского суд-
на класса «*М 3,0 (лед 20) А» для 
экологического мониторинга 
озера Байкал.

В целях повышения эффек-
тивности деятельности системы 
мониторинга состояния и загряз-
нения окружающей среды прика-
зом Росгидромета от 2 февраля 
2017 г. № 23 утверждены разрабо-
танная в 2016 г. Концепция совер-
шенствования системы монито-
ринга загрязнения окружающей 
среды с учетом конкретизации 
задач федерального, региональ-
ного и локального уровней на 
2017-2025 гг. и «Дорожная карта» 
по ее реализации. Ряд субъектов 
РФ поддержал разработанную 

Росгидрометом Концепцию (Во-
ронежская и Тульская области, 
Республика Крым, г. Санкт-Пе-
тербург).

Максим Яковенко в своем 
докладе отметил, что, несмо-
тря на определенные успехи в 
деятельности государственной 
наблюдательной сети за загряз-
нением окружающей среды, на-
блюдательную сеть нужно раз-
вивать. 

Главный информационно-
аналитический центр Единой 
государственной автоматизиро-
ванной системы мониторинга ра-
диационной обстановки (ГИАЦ 
ЕГАСМРО) в режиме реального 
времени обеспечивал представ-
ление на интернет-портале http://
www.egasmro.ru оперативных 
данных о радиационной обста-
новке. В 2017 г. специалистами 
НПО «Тайфун» было проведе-
но обследование 12 населенных 
пунктов в зоне «чернобыльско-
го» радиоактивного загрязнения 
в Брянской области. 

В 2017 г. государственной 
наблюдательной сетью было 
зарегистрировано 626 случаев 
экстремально высокого загряз-
нения окружающей среды и 11 
техногенных аварий с поступле-
нием загрязняющих веществ в 
окружающую среду.

Росгидрометом в качестве 
вклада в информационную 
поддержку решения одной из 
главных целей Года экологии 
– улучшение состояния экобе-
зопасности страны – был под-
готовлен и издан обзор «Тен-
денции и динамика состояния и 
загрязнения окружающей среды 
в РФ по данным многолетнего 
мониторинга за последние 10 
лет». 

Метеорологическое обе-
спечение гражданской и экспе-
риментальной авиации осу-
ществляют размещающиеся в 
аэропортах РФ 248 станций и 
центров Росгидромета со штат-
ной численностью свыше 3500 
человек. Авиационных проис-
шествий и инцидентов, связан-
ных с неудовлетворительным 
метеообеспечением в 2017 г. не 
было. Оправдываемость авиа-
ционных прогнозов погоды со-
ставила 94,9% (в 2016 г.– 95,2). 
Количество самолетовылетов, 
обслуженных авиаметеороло-
гическими подразделениями 
Росгидромета, выросло на 1,88% 
и составило 1 077 744 самолето-
вылета. Прерванных полетов из-
за неоправдавшихся прогнозов 
погоды в истекшем году отмече-
но 36 случаев (в 2016 г.– 34).

В рамках предоставления 
специализированной гидроме-
теорологической информации 
(СГМО) организациями Росги-
дромета была выдана по запро-
сам населения 7791 справка (в 
2016 г. – 9515), что объясняется 
уменьшением количества опас-
ных явлений в 2017 г. Основные 
потребители информации – на-
селение, предприятия и органи-
зации ТЭК, проектирования и 
геологоразведочных работ, стро-
ительной отрасли, обрабатыва-
ющих производств, воздушного 
транспорта и др. Объем денеж-
ных поступлений в учреждени-
ях Службы от СГМО в 2017 г. на 
291 млн руб. превысил показа-
тель 2016 г. и составил 4,83 млрд 
руб. По-прежнему наиболее 
значительный объем договор-
ных работ выполнен в интере-
сах предприятий и организаций 
транспортного сектора эконо-
мики (82,5% от общего годового 
объема). При этом 79,6% прихо-
дится на гражданскую авиацию, 
на промышленность приходится 
7,6% доходов и 3,2% – на строи-
тельство, проектирование и гео-
логоразведочные работы.

В 2017 г. продолжалась рабо-
та в области специализирован-
ного агрометеорологического 
обеспечения сельскохозяйствен-
ного сектора РФ. По запросам 
потребителей в 2017 г. выдано 
всего 2112 справок, из которых 
113 – по заявкам страховых ор-
ганизаций, 651 – по заявкам 
страхователей (товаропроиз-
водителей) и 1208 – по заявкам 
иных потребителей. Специали-
сты региональных подразделе-
ний провели 129 обследований 
застрахованных полей и 79 раз 
выезжали на поля по заявкам 
иных потребителей. 

Общий экономический эф-
фект от использования гидроме-
теорологической информации в 
отраслях экономики по данным 
УГМС в 2017 г. составил 37,3 млрд 
руб., что превысило аналогичные 
показатели 2016 г. на 2,2 млрд руб. 
Наибольший экономический эф-
фект достигнут от применения 
гидрометеорологической ин-
формации по видам экономиче-
ской деятельности «Транспорт и 
связь» - 36,7% и «Производство 
и распределение электроэнергии, 
газа и воды» - 34,2%. 

Государственная наблюда-
тельная сеть (ГНС) Росгидро-
мета насчитывает 3900 пунктов 
наблюдений. На конец 2017 г. 
автоматизировано 95% действу-
ющих станций с персоналом. 
Кроме того, установлено 320 
автоматических метеорологиче-
ских станций без персонала и 27 
актинометрических комплексов. 
В 2017 г. процент сбора метеоин-
формации, получаемой с модер-
низированной сети достиг 94%. 
В составе ГНС функционирует 
268 труднодоступных станций 
(ТДС), из которых 77 реперных, 
а 58 расположены севернее По-
лярного круга, в международ-
ный обмен включены 218 ТДС. 
Аэрологическая наблюдатель-
ная сеть Росгидромета состоит 
из 115 аэрологических станций. 
Агрометеорологические наблю-
дения проводятся на 1789 на-
блюдательных пунктах. 

Гидрологическая сеть пред-
ставлена 3625 пунктами наблю-
дений. За счет реализации проек-
та модернизации и технического 
перевооружения Росгидромета 
установлено 229 АГК. В рамках 
ФЦП «Развитие водохозяйствен-
ного комплекса РФ в 2012 - 2020 
гг.» в течении 2017 г. установле-
но 83 АГК. В целях обеспечения 
безаварийного прохождения ве-
сеннего половодья и дождевых 
паводков в 2017 г. было восста-
новлено и отремонтировано 277 
гидрологических поста, открыто 
208 временных гидрологических 
постов, проведено обследование 
181 участка зон затопления па-
водковыми водами наземным и 
32 участка авиационным спосо-
бами, выполнено дополнительно 
794 маршрутных снегосъемок в 
горных и овражных участках бас-

сейнов рек.
 В 2017 г. приступили к про-

ведению радиолокационных 
наблюдений в оперативном ре-
жиме ДМРЛ: Белгород, Великие 
Луки, Миллерово, Новосибирск, 
Тамбов, Элиста. Начали пере-
даваться данные потребителям 
со следующих ДМРЛ: Воейко-
во, Петропавловск-Камчатский, 
Профсоюзная. Говоря о сети ра-
диолокационных наблюдений, 
Руководитель Росгидромета от-
метил, что на сегодняшний день 
ситуация сложилась довольно 
критическая. Средства на со-
здание сети радиолокационных 
наблюдений израсходованы, 
но радиолокационное поле не 
сформировано и что делать не 
понятно. Но как отметил М. 
Яковенко данный вид информа-
ции востребован у потребителей 
и поэтому надо как-то исправ-
лять создавшуюся ситуацию.

Государственная террито-
риально-распределенная систе-
ма космического мониторинга 
Росгидромета в составе Евро-
пейского, Сибирского и Даль-
невосточного спутниковых цен-
тров НИЦ «Планета», а также 
74 автономных пунктов по всей 
территории России в 2017 г. при-
нимала данные с 23 КА, включая 
отечественные «Электро-Л» №2, 
«Метеор-М» №2, «Канопус-В» 
№1, «Канопус-В-ИК», «Ре-
сурс-П» № 1, № 2, № 3 и зарубеж-
ные серий «NOAA», «METOP», 
«EOS/TERRA/AQUA», «SUOMI/
NPP», METEOSAT», «GOES», 
«HIMAWARI». Ежесуточно 
центры принимали более 1,3 
Тбайт спутниковых данных, 
выпускалось более 490 видов 
спутниковых информационных 
продуктов для более 550 органи-
заций-потребителей. 

В НИЦ «Планета» уже на 
протяжении более 15 лет дей-
ствует территориально-распре-
деленная система оперативного 
спутникового мониторинга лес-
ных пожаров. Обновление дан-
ных о пожарной обстановке 
происходит более 10 раз в сутки 
по любой территории России.

Количество пользователей 
Единого государственного фон-
да данных о состоянии окружа-
ющей среды в 2017 г. составило 
50,5 тыс. (в 2016 г. – 50,8 тыс.). 

Единая государственная си-
стема информации об обста-
новке в Мировом океане (ЕСИ-
МО), обеспечивает интеграцию 
и доступ к данным и сервисам 
более чем 20 отраслевых инфор-
мационных систем МЧС Рос-
сии, МИД России, Минобороны 
России, Минобрнауки России, 
Минприроды России, Росгидро-
мета, Минпромторга России, 
Минтранса России, Росрыболов-
ства, Минэнерго России, Госкор-
порации «Роскосмос» и ФАНО 
России. Информационная база 
ЕСИМО содержит более 3400 
единиц информационных ре-
сурсов или около 230 баз данных 
по более чем 500 параметрам 
обстановки в Мировом океане. 
Наибольшую часть информаци-
онного вклада в ЕСИМО обеспе-
чивают организации Росгидро-
мета (80% ресурсов) в составе 8 
научных учреждений и 13 УГМС 
(ЦГМС).

В рамках Года экологии в Рос-
сии НИЦ «Планета» совместно с 
Дальневосточным УГМС созда-
на Единая автоматизированная 
система сбора и обработки ре-
зультатов наблюдений, включая 
спутниковые данные. Система 
позволяет строить всю необхо-
димую отчетность, предоставля-
ет информацию в графическом 
режиме, автоматически генери-
рует сообщения о случаях пре-
вышения ПДК. Разработанный 
Web-интерфейс на любом этапе 
позволяет автоматически доку-
ментировать результаты спутни-
ковых наблюдений и измерений: 
мутности водных объектов; аэ-
розольного индекса атмосферы; 
концентраций СО, SO

2
; суточ-

ных данные мониторинга пожа-
ров; распространения дымовых 
шлейфов природных пожаров.

Активизировалась работа 
Глобального центра информаци-
онной системы ВМО (ГЦИС «Мо-
сква»), который осуществляет 
синхронизацию своего каталога 
метаданных с каталогами ГЦИС 
12 национальных метеослужб.

В рамках реализации 3-й 
стратегической цели Росгидро-
мета по обеспечению россий-
ского присутствия в Арктике 
и Антарктике в 2017 г.: продол-
жены исследования на базе Рос-
сийского научного центра на ар-
хипелаге Шпицберген (РНЦШ) 
с участием учреждений Росги-
дромета и ФАНО России; орга-
низованы производственные и 
научно-исследовательские прак-
тики для студентов СПбГУ, МГУ, 
а также учебно-практический 
курс для магистров и аспиран-
тов Университетского центра на 
Шпицбергене; реализован ряд 
международных проектов, зна-
чительное место среди которых 
занимают работы по линии рос-
сийско-норвежского сотрудни-
чества; проведено два заседания 
Наблюдательного совета по ко-
ординации деятельности РНЦШ 
и представлен в Правительство 
России Доклад о работе РНЦШ.

В 2017 г. завершены рабо-
ты 61-й зимовочной РАЭ, осу-
ществлялась деятельность 62-й 

сезонной и зимовочной РАЭ. 
В Антарктике в течение 2017 г. 
работы и исследования выпол-
нялись на пяти круглогодично 
действующих станциях, а также 
на сезонных полевых базах. 

Продолжались работы по 
мониторингу климатических из-
менений в атмосфере, ледяном 
покрове и океане в Антарктике, 
солнечно-земных связей, иссле-
дованию биоразнообразия ан-
тарктической флоры и фауны, 
поддержанию на станциях жизне-
деятельности наземного сегмента 
отечественной спутниковой на-
вигационной системы ГЛОНАСС. 
На станциях Новолазаревская, 
Прогресс и Мирный проведена 
установка нового поколения на-
земного оборудования и приема 
информации со спутников дис-
танционного зондирования по-
верхности нашей планеты.

26 октября 2017 г., с выходом 
из порта Санкт-Петербурга НЭС 
«Академик Федоров», начала 
работу очередная, 63-я РАЭ, в 
рамках которой предусмотрено 
выполнение более 50 научных и 
научно-прикладных проектов на 
антарктических станциях, базах 
и судах экспедиции по заявкам 
российских и зарубежных науч-
ных организаций.

В последнее десятилетие 
отсутствие господдержки при-
вело к сокращению программ 
комплексного государственного 
мониторинга акваторий морей 
и океанов. Морские экспедиции 
проводятся в основном по за-
казу компаний-недропользова-
телей, других заинтересованных 
организаций. В рамках государ-
ственных заданий выполнено 
всего 6 морских экспедиций (2 
- ААНИИ, 2 - ДВНИГМИ, 1 - Се-
верное УГМС, 1 - Северо-Кав-
казское УГМС). В целом в 2017 г. 
на судах Росгидромета выпол-
нена 17 морских экспедиций, 9 
из которых в акваториях аркти-
ческих морей. Для обеспечения 
возложенной на Росгидромет за-
дачи по контролю за состоянием 
и загрязнением морской среды 
омывающих Россию акваторий 
океанов и морей, необходимо 
регулярное проведение 60 ком-
плексных длительных морских 
экспедиций. Для ее выполнения 
необходима модернизация уста-
ревших и строительство новых 
научно-исследовательских су-
дов, требующая выделения на 
эти цели необходимых финансо-
вых ресурсов.

Традиционно участвующий 
во всех итоговых коллегиях 
Росгидромета Советник Пре-
зидента России, Специальный 
представитель Президента РФ 
по вопросам климата Александр 
Бедрицкий в начале своего вы-

ступления выразил благодар-
ность всем работникам Росги-
дромета за тот вклад, который 
вносит Служба в деятельность 
страны. Он отметил высокую 
востребованность Гидромет-
службы. Информация, представ-
ляемая Росгидрометом, важна 
более чем по двум десяткам от-
раслей экономики и где нельзя 
обойтись без прогностической 
деятельности Службы. Поэтому, 
как отметил Александр Бедриц-
кий, стратегии развития Гидро-
метслужбы нужна адекватная 
поддержка со стороны Прави-
тельства России. Для этого по 
его мнению необходимо усилить 
работу Службы по следующим 
направлениям: 

1) Глобальной рамочной ос-
нове климатического обслужи-
вания – на сегодняшний день 
Гидрометслужба недостаточно 
позиционирует в СМИ достиже-
ния по климатической проблеме;

2) реализации Стратегии эко-
логической безопасности России, 
утвержденной Президентом РФ в 
2017 г., что позволяет экологизи-
ровать различные направления 
(как отметил Советник Прези-
дента РФ Гидрометслужба в этом 
направлении не дорабатывает: 
например, по решению эколо-
гических проблем Арктики; по 
расчету климатических рисков, 
а это важно для оценки экобезо-
пасности; стратегии гидрометео-
рологической безопасности как 
важнейшей составляющей экобе-
зопасности);

3) Службе не хватает внеш-
ней не персональной, а систем-
ной поддержки – на сегодняш-
ний день практически по всем 
направлениям природно-ресурс-
ной и природоохранной деятель-
ности имеются общероссийские 
общественные организации 
–  Росгео, Российское общество 
лесоводов, РГО, ВООП и др. По 
инициативе Гидрометслужбы 
МО РФ, принято решение о соз-
дании Российского гидрометео-
рологического общества. И Алек-
сандр Бедрицкий призвал всех 
собравшихся и в первую очередь 

руководителей региональных 
учреждений Службы, оказать со-
действие в создании региональ-
ных отделений Общества, т.к. для 
получения статуса Общероссий-
ской общественной организации 
необходимо иметь отделения не 
менее чем в 43 регионах.

В своем выступлении зам-
главы Минприроды России 
Сергей Ястребов (куратор 

Росгидромета со стороны Ми-
нистерства) отметил, что Гидро-
метслужба в 2017 г. сработала в 
целом хорошо. Осветив кратко 
основные достижения Росгидро-
мета в прошедшем году, Сергей 
Ястребов более подробно оста-
новился на совместной работе 
Росгидромета и Минприроды 
России, сформулировав наибо-
лее приоритетные задачи, кото-
рые необходимо решить Гидро-
метслужбе России в 2018 г. Он 
напомнил участникам заседа-
ния, что в 2020 г. исполняется 
200 лет со дня открытия русски-
ми мореплавателями Антаркти-
ды и отметил, что в 2018-2019 гг. 
перед Росгидрометом стоит 
ответственная задача достойно 
подготовиться к 2020 году – Году 
Антарктиды. В заключение зам-
министра пожелал работникам 
Службы поставить перед собой 
в качестве приоритетной зада-
чи на перспективу   повышение 
оправдываемости суточных 
прогнозов погоды с 94% до 99% 
и поблагодарил всех собравших-
ся за работу.

Председатель Обществен-
ного совета при Росгидроме-
те Юрий Цатуров ознакомил 

участников заседения с Заклю-
чением Общественного совета 
по проекту итогового доклада. 
В Заключении, в частности, от-
мечается, что: «в течение 2017 г. 
не было отмечено каких-либо 
значимых срывов в решении ос-
новной задачи службы… пред-
ставленная в проекте доклада 
информация в целом отражает 
итоги реализации приоритет-
ных задач, поставленных на 
2017 год на итоговой коллегии 
Росгидромета прошлого года… 
Сформулированные в проекте 
доклада приоритетные задачи на 
2018 год в целом соответствуют 
миссии Росгидромета и направ-
лены на обеспечение достигну-
того уровня проводимых работ 
и их дальнейшее развитие». 

По результатам обсуждения 
проекта доклада на заседании 
Совета 20 февраля Обществе-
ный совет рекомендовал руко-
водству Росгидромета:

«1) считать важнейшей за-
дачей руководителей всех уров-
ней и специалистов обеспечение 
устойчивого функционирова-
ния учреждений службы, наряду 
с проведением всесторонней мо-
дернизации и повышением эф-
фективности деятельности всех 
подсистем Росгидромета по на-
блюдениям, выпуску продукции 
и оказанию услуг в области ги-
дрометеорологии и мониторин-
га загрязнения окружающей сре-
ды, выполнению возложенных 
на Росгидромет международных 
обязательств;

2) в рамках бюджетного 
процесса на 2019 г. добиваться 
необходимого финансирова-
ния деятельности учреждений 
Росгидромета, а также  обеспе-
чения нормативного финан-
сирования содержания приоб-
ретаемого технологического 
оборудования; 

3) продолжить практику 
представления на рассмотрение 
Общественного совета проектов 
нормативных актов и проектов 
программ по важнейшим вопро-
сам, относящимся к компетен-
ции Росгидромета.»

Юрий Цатуров выразил на-
дежду, что предложения Совета 
найдут отражение в итоговых 
документах коллегии и будут 
приняты во внимание специа-
листами Службы в своей прак-
тической работе, а работа Обще-
ственного совета Росгидромета 
и советов департаментов по фе-
деральным округам в 2018 г. 
будет сосредоточена на обсуж-
дениях проектов нормативных 
актов и программ, относящихся 
к сфере деятельности Службы, 
а также на оценке общественно-

стью эффективности реализа-
ции ранее принятых решений в 
обеспечение защиты и согласо-
вания интересов граждан, обще-
ственных объединений, органи-
заций, органов государственной 
власти для решения вопросов в 
сфере деятельности Росгидро-
мета. 

Юрий Цатуров отметил, что 
на одном из заседаний Обще-
ственного совета был рассмо-
трен вопрос об увековечивании 
памяти академика Ю. А. Израэля 
и соответствующее ходатайство 
было направлено Президенту 
РФ. Одно из предложений Сове-
та в настоящее время реализова-
но   Аэрофлот присвоил одному 
из своих лайнеров имя Ю. А. 
Израэля.

В заключение своего вы-
ступления Председатель Обще-
ственного совета подчеркнул 
общественную значимость успе-
хов реализации соглашений о 
сотрудничестве Росгидромета с 
органами власти субъектов РФ, 
и отметил, что здесь не только 
один (пусть и не больших) из 
источников укрепления техни-
ческой базы наблюдательной 
сети и аналитических подразде-
лений, но и, самое главное, ме-
ханизм реального повышения 
востребованности информации 
Службы на региональном уров-
не. И как старейший член колле-
гии Росгидромета отметил: «мы 
стоим на пороге больших пере-
мен (они собственно уже идут),  
их эффективность во многом за-
висит от большинства, сидящих 
в этом зале и это большая ответ-
ственность».

Представитель Аналитиче-
ского центра при Правительстве 
России Михаил Парфентьев 

ознакомил участников заседа-
ния с работой Правительствен-
ной комиссии по координации 
деятельности Открытого Пра-
вительства, направленной на 
дальнейшее развитие реали-
зации Концепции открытости 
федеральных органов исполни-
тельной власти, утвержденной 
распоряжением Правительства 
РФ от 30.01.2014 № 93-р. Работа 
Росгидромета, направленная на 
реализацию принуипов откры-
тости, неоднократно рассма-
тривалась на заседаниях Обще-
ственного Совета Росгидромета. 
По данным М.Парфентьева в 
общем рейтинге по открытости 
данных министерств и ведомств 
России, который формирует 
Аналитический центр при Пра-
вительстве РФ, Гидрометслужба 
занимает 17-е место.

Зампредседателя Обще-
российского профсоюза ави-
ационных работников, член 
Общественного совета Росги-
дромета Зоя Воронкова в своем 

выступлении остановилась на 
социальных итогах деятельно-
сти Росгидромета. Она отмети-
ла хорошее взаимоотношение 
профсоюзов с руководством 
Росгидромета и Минприроды 
России. З. Воронкова констати-
ровала, что Гидрометслужба в 
целом справляется с решением 
социальных задач. В то же время 
в Службе далеко уже не первый 
год остро стоит проблема по-
вышения зарплаты работников, 
особенно на местах. Она также 
отметила, что впервые не под-
писано отраслевое трехлетнее 
соглашение профсоюза с Росги-
дрометом.

Затем в торжественной об-
становке Руководитель Росги-
дромета Максим Яковенко 
вручил нагрудный знак «Заслу-
женный метеоролог РФ» замди-
ректору по науке Гидрометцен-
тра России Дмитрию Киктеву.

В ходе заседания была осу-
ществлена видеотрансляция на 
официальном сайте Росгидроме-
та в сети Интернет, а также ор-
ганизована пресс-конференция 
Руководителя Службы Максима 
Яковенко.

По итогам заседания осу-
ществляется доработка материа-
лов заседания коллегии, которые 
будут размещены на Главной 
странице официального сайта 
Росгидромета в сети Интернет 
в разделе «Итоговая коллегия 
Росгидромета».

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Евгения МУРАВЬЕВА,

НИА-Природа

ÈÒÎÃÈ  ÄÅßÒÅËÜÍÎÑÒÈ  ÐÎÑÃÈÄÐÎÌÅÒÀ
7 февраля Председа-

тель Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Михаил Щетинин и советник 
Посольства ФРГ в РФ по во-
просам энергетики, климата 
и охраны окружающей среды 
Эллена фон Цитцевитц обсу-
дили вопросы сотрудниче-
ства в экологической сфере. 

7 февраля состоялась 
встреча Руководителя Служ-
бы Сергея Данкверта с пред-
ставителями ассоциаций и 
компаний в области рыбного 
хозяйства и аквакультуры.

7 февраля директор Ин-
ститута географии РАН 
Ольга Соломина и дирек-
тор Катунского заповедника 
Татьяна Яшина подписали 
Договор о долгосрочной со-
вместной деятельности по 
исследованию динамики 
горных ледников и геохимии 
высокогорной территории.

7 февраля после тяжелой 
продолжительной болезни 
скончалась Ирина Алдаровна 
ГОРБУНОВА, доцент кафе-
дры геохимии ландшафтов и 
географии почв географиче-
ского факультета МГУ, уче-
ный секретарь диссертацион-
ного совета факультета. 

7 февраля состоялась пре-
зентация совместного эко-
проекта Ботсада МГУ «Апте-
карский огород» и Росбанка 
по сбору дождевой воды. К 
осени 2018 г. он станет пер-
вым в России ботсадом с 
собственной системой сбора 
дождевой воды.

8 февраля состоялось оче-
редное заседание Комитета 
Госдумы по экологии и охра-
не окружающей среды. 

8 февраля состоялось ито-
говое заседание Согласитель-
ной комиссии, созданной в 
связи отклонением Советом 
Федерации 26 декабря 2017 г. 
ФЗ «О внесении изменений в 
ФЗ «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ» 
(в части запрета применения 
контактных способов трени-
ровки (дрессировки) живот-
ных)», принятого Госдумой 
21 декабря 2017 г. члены Ко-
миссии пришли к согласию о 
запрете контакта при подго-
товке собак на тренировоч-
ных станциях. 

8 февраля Россельхознад-
зор сообщил о регистрации 
АЧС в Саратовской области.

8 февраля в Женеве состо-
ялась торжественная передача 
оригинала Соглашения между 
Россией и ВОЗ о реализации 
совместной программы по по-
вышению готовности и укре-
плению основных возможно-
стей стран в соответствии с 
Международными медико-са-
нитарными правилами.

8 февраля в МИА «Россия 
сегодня» прошла пресс-кон-
ференция зампредседателя 
Комитета Госдумы по реги-
ональной политике и про-
блемам Севера и Дальнего 
Востока Владимира Пушка-
рева на тему: «Вторая волна 
освоения Арктики: вызовы 
и законодательное обеспе-
чение».

8-9 февраля в Москве 
прошел Всероссийский прак-
тикум «Земельно-имуще-
ственные отношения в недро-
пользовании: новации 2018».

9 февраля Руководите-
лем Росгидромета Максимом 
Яковенко и Губернатор Ка-
лужской области Анатолием 
Артамоновым подписано Со-
глашение о сотрудничестве.

9 февраля в Белграде со-
стоялось заседание Попечи-
тельского совета Центра РГО 
в Сербии. 

9 февраля в Сургутском 
госуниверситете завершился 
Международный молодеж-
ный научно-практический 
форум «Нефтяная столица».

С 10 февраля Рослесхоз 
проводит Всероссийскую 
акцию «Лесники открывают 
двери».

10 февраля завершился 
приём заявок на соискание 
национальной премии «Хру-
стальный компас»

12 февраля состоялось 
заседание рабочей группы 
по подготовке к рассмотре-
нию Госдумой проекта ФЗ № 
332053-7 «О государствен-
ном контроле (надзоре) и 
муниципальном контроле в 
РФ», разработанного Пра-
вительством РФ для внедре-
ния риск-ориентированного 
подхода.

12 февраля под председа-
тельством замруководителя 
Россельхознадзора Светланы 
Алексеевой состоялось ито-
говое совещание территори-
альных управлений Россель-
хознадзора по республикам 
Татарстан, Башкортостан, Чу-
вашской Республике и Улья-
новской области за 2017 год. 

12 февраля на 87 году 
жизни ушел из жизни дирек-
тор Московского аэрогеоде-
зического предприятия (до 
1993 г.), Заслуженный работ-
ник геодезии и картографии и 
Почетный геодезист Евгений 
Валентинович ГРОМОВ.
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АКТУАЛИЗАЦИЯ ДОГОВОРА
Выступая на пресс-конференции, Посол России в Беларуси 

Александр Суриков заявил, что Договор о создании Союзного го-
сударства требует актуализации и внесения поправок. 

Союзное государство существует практически 20 лет. За прошед-
шие годы успешно решен ряд задач, поставленных Договором. Но 
сегодня, по мнению Посла, документ требует актуализации и вне-
сения поправок, с учетом создания Евразийского экономического 
союза. Для этого необходимо провести анализ эффективности Со-
юзного договора, инвентаризацию достигнутого и упущенного и на 
их основе выработать предложения по внесению актуальных попра-
вок. Этот вопрос обсуждался на парламентских слушаниях, которые 
прошли в декабре 2017 г. в Брянске в рамках 53-й сессии Парламент-
ского собрания Союза Беларуси и России. 

ПЕРСПЕКТИВЫ  ПРОЕКТОВ
23 февраля члены Президиума Совета Республики Нацио-

нального собрания Беларуси обсудили с Госсекретарем Союзно-
го государства Григорием Рапотой перспективы новых белорус-
ско-российских проектов.

Во встрече с Госсекретарем приняли участие председатели посто-
янных комиссий Совета Республики – Александр Попков, Алла Бодак, 
Владимир Пантюхов и Сергей Рахманов. Обсуждались возможности 
реализации новых белорусско-российских совместных проектов. В 
частности, белорусская сторона предлагает российским коллегам со-
вместный проект в области производства и переработки льна. Кроме 
того, участники встречи рассмотрели ход подготовки V Форума ре-
гионов Беларуси и России, который пройдет в Могилевской области 
в сентябре, тематику его секционных заседаний, включая вопросы 
аграрной политики, унификации и гармонизации национальных за-
конодательств.

ПРОГРАММ БУДЕТ БОЛЬШЕ
7 февраля в Постоянном Комитете Союзного государства об-

судили российско-белорусские программы разработки в оборон-
но-промышленной сфере.

Около 90 % средств, выделяемых на все союзные проекты (око-
ло 2 млрд руб.) в этом году пойдут на российско-белорусские про-
граммы в этой сфере. «В основном это программы технологические, 
касающиеся промышленной сферы, и научные разработки граждан-
ского свойства», – пояснил Григорий Рапота. «В 2018 году союзных 
программ будет больше, чем в предыдущем. В целом по Союзному 
государству, по всем департаментам, мы уже приняли шесть новых 
программ, и ещё одна программа находится на финальной стадии 
согласования,…сократились сроки согласования программ…, – под-
черкнул Григорий Рапота. А на вопрос: «На какие отрасли обращаем 
внимание?» ответил: «Это разработка новых материалов, медицина, 
вопросы космоса, включая технологии двойного назначения, маши-
ностроение и приборостроение».

Замгоссекретаря Союзного государства – член Постоянного Ко-
митета Алексей Кубрин отметил, что российско-белорусские проекты 
должны работать на практике и быть жизнеспособными и востребо-
ванными в той отрасли, для которой их и создают. В числе явно пер-
спективных разработок он назвал программу «СКИФ-НЕДРА». Она 
включает в себя создание суперсовременных компьютерных техно-
логий для геофизической отрасли промышленности. Первоначально 
речь шла об оценке эффективности месторождений углеводородов, 
а потом стало очевидно, что результаты этой программы можно при-
менять и к другим геологическим структурам России и Беларуси, ис-
пользовать для решения вопросов более широкого спектра.

СОВМЕСТНЫЙ  АТЛАС
20 февраля состоялась пресс-конференция Председателя Го-

ском по имуществу РБ Андрея Гаева на которой он объявил о со-
вместном издании в 2018 г. Туристического атласа «Путешествуем 
вместе: Россия – Беларусь».

Решение о создании Атласа было принято во время заседания 
коллегий Госкомимущества и Росреестра в сентябре 2016 г. в Горках 
(Беларусь). Для подготовки картографического произведения со-
здана рабочая группа, в которую входят белорусские и российские 
специалисты. Сейчас отрабатываются темы исторического, геогра-
фического, экономического плана по наполнению совместного атла-
са. В этом году планируется его издание. 

СОВЕЩАНИЕ  АПК
8 февраля в Представительстве Постоянного Комитета Союз-

ного государства в г. Минске состоялось совещание по обсужде-
нию направлений и перспектив сотрудничества в сфере АПК. 

Обсуждались совместные мероприятия и проекты по минимиза-
ции зависимости от третьих стран-поставщиков племенной продук-
ции в связи с учащающимися вспышками особо опасных заболеваний 
сельскохозяйственных животных и птиц на территории сопредель-
ных государств и рассмотрены перспективы создания селекцион-
но-генетических центров по животноводству и применению биотех-
нологических инноваций. По итогам обсуждения было предложено 
дополнительно проработать и определить виды животноводческой 
продукции, имеющие высокую зависимость от импортных поставок 
по генетическому материалу, а также провести анализ наличия и по-
тенциала генетических ресурсов в государствах-участниках. 

РЕКРЕАЦИОННЫЕ РЕСУРСЫ
19 и 20 февраля в Витебске – культурной столице Беларуси, в 

заседании Комиссии Парламентского Собрания Союза Беларуси и 
России по социальной политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам с участием представителей Постоянного Комитета Со-
юзного государства обсуждались вопросы социальной политики, 
науки, культуры. 

Один из рассматриваемых вопросов касался использования рек-
реационного потенциала Беларуси для санаторно-курортного отды-
ха россиян. Как известно, все больше россиян отдыхают в белорус-
ских санаториях. «На базе белорусского санатория «Жемчужина» мы 
предполагаем провести обучающий семинар для тех, кто занимается 
оздоровлением детей в российских регионах. Этот оздоровительный 
комплекс производит неизгладимое впечатление, мы получаем о нем 
только положительные отзывы», – отметила начальник Департамен-
та социальной политики и информационного обеспечения Постоян-
ного Комитета Союзного государства Маргарита Левченко. 

ВЫБОР  ПРИОРИТЕТОВ 
В Минске прошло совместное заседание коллегий 

Минобразования Беларуси, Минобрнауки России, Госкомитета по 
науке и технологиям Беларуси с участием Госсекретарь Союзного 
государства Григория Рапота. 

Григорий Рапота обратил внимание на принципы отбора про-
грамм Союзного государства в сфере научно-технического обра-
зования. Он отметил, что на первое место выходит выбор прио-
ритетов. Для выбора приоритетных проектов создана Комиссия 
по формированию научно-технического пространства под эгидой 
министерств образования и при участии академий наук двух го-
сударств. Секретарь Союзного государства обратил внимание на 
вопросы интеллектуальной собственности. «Механизм учета ин-
теллектуальной собственности программ Союзного государства 
не отработан, – отметил Г. Рапота. – Хотя усилия предпринимают-
ся большие – и на Группе высокого уровня вопрос рассматривал-
ся, да и на Совете Министров неоднократно… Вопрос не решен. 
Листая обзор прессы, я обратил внимание на то, что по одной из 
союзных программ белорусская сторона зафиксировала 60 патен-
тов, а российская – один. На это надо обратить внимание», – ска-
зал в заключение Госсекретарь.

ИТОГОВАЯ  КОЛЛЕГИЯ 
16 февраля состоялось итоговое заседание коллегии 

Минприроды РБ, на которой были рассмотрены итоги работы 
Минприроды Беларуси за 2017 год и задачи на 2018 год. 

В ходе выступления Министра Андрея Худыка были озвучены 
основные результаты и дана объективная оценка работы природо-
охранной системы в 2017 г., определены основные приоритетные на-
правления работы и поставлены конкретные задачи на 2018 г.  Так, 
в 2017 г. обеспечено выполнение всех целевых показателей, утверж-
денных Совмином РБ, в т. ч.: прирост запасов нефти составил 0,641 
млн т (106,8% от установленного показателя); прирост параметри-
ческих и глубоких скважин – 1272,7 м (127,3 % от установленного 
показателя); объем выбросов загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух от стационарных и мобильных источников составил 1243,0 
тыс. т (целевой показатель – 1245,0 тыс. т). А. Худык особое внима-
ние уделил выполнению прогнозных показателей, экоэкспертизе, 
геологоразведочной деятельности, повышению качества прогнозов 
погоды, состоянию атмосферного воздуха и водных ресурсов, наве-
дению порядка на земле, международной деятельности. 

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ЭКООЦЕНКА
21 февраля глава Минприроды РБ Андрей Худык встретился с 

Исполнительным секретарем Европейской экономической комис-
сии ООН Ольгой Алгаеровой. 

В ходе конструктивной беседы Андрей Худык отметил, что Бела-
русь выбрала путь, который предполагает бережное отношение ко 
всем ресурсам, гармоничное развитие экономики в сочетании с со-
хранением природы. В свою очередь Ольга Алгаерова отметила успе-
хи страны в достижении Целей устойчивого развития, плодотворное 
сотрудничество и активную работу в реализации международных 
соглашений в области охраны окружающей среды и подчеркнула, 
что считает важным обсуждение в перспективе вопроса о присое-
динении Беларуси к Протоколу по стратегической экологической 
оценке к Конвенции Эспо. Министр отметил, что возможность 
присоединения к Конвенции будет дополнительно рассмотрена, но 
уже сегодня в национальное законодательство внедрены положения 
Протокола по стратегической экооценке.

Новости Союзного 
государства

К  155-ЛЕТИЮ  УЧЁНОГО
К 155-летию со дня рождения В.И. Вернадского по 

инициативе Фонда им. В.И. Вернадского 7 февраля в Москве 
в ЦДХ в рамках Фестиваля «Первозданная Россия» открылась 
программа «Вернадский: путь к устойчивому развитию», а 17 
февраля -   детская познавательная программа «Вернадский   наш 
современник».

Программа «Вернадский: путь к устойчивому развитию» вклю-
чает одноименную выставку, лекции и просветительскую программу 
для школьников. «Я очень рада видеть много молодых людей, кото-
рые сегодня возможно впервые получат всестороннее представление 
о личности Вернадского и его научных идеях», – выступая на откры-
тии мероприятия отметила исполнительный директор Фонда им. В.И. 
Вернадского Ольга Плямина. Более 300 человек стали слушателями 
лекций, посвященных личности В.И. Вернадского, его научным идеям 
и их влиянию на жизнь современного человека. В качестве лекторов 
выступили Г.П. Аксенов – автор книги «Вернадский» (серия ЖЗЛ),  
Нина Зайцева – гл. специалист Отдела наук о Земле РАН, Д.Г. Смир-
нов – член Ассоциации стипендиатов Фонда им. В.И. Вернадского, 
завкафедрой философии Ивановского госуниверситета, Н.Е. Рязанова 
– завлабораторией геоэкологии и устойчивого природопользования 
МГИМО. 17 февраля в рамках детской просветительской программы 
Фонд им. В.И. Вернадского представил для детей познавательную игру 
«Вернадский – наш современник» и различные мастер-классы. Участ-
ники мастер-класса «Изменение климата» узнали о том, как менялся 
климат со времен В.И.Вернадского и до сегодняшнего дня. В первой 
части занятия д.г.н. Нина Зайцева рассказала ребятам что такое пого-
да, как ее прогнозируют  и почему прогнозы погоды не всегда оправ-
дываются. Затем руководитель группы развития проектов в области 
экологии и устойчивого развития ГПНТБ России Елена Бычкова по-
знакомила ребят с журналом «Метеорологический вестник», кото-
рый  выходит с 1891. Участники мастер-класса сами заполнили лист 
наблюдения за изменением температур с 1862 г. по 2017 г. для разных 
городов и проанализировали полученные результаты. Познаватель-
ную игру «Вернадский – наш современник» провели представители 
Центра экономии ресурсов: руководитель центра Алина Кольовска и 
ведущая экоуроков – Анна Лапшина. 

Фонд им. В.И.Вернадского

ЧРЕЗМЕРНАЯ ОХОТА
Учёные бьют тревогу: численность редких водоплавающих 

птиц в России катастрофически сокращается дикие гуси и утки 
оказались на грани истребления. Тревожную статистику озвучи-
ли на Всероссийском орнитологическом конгрессе, который в на-
чале февраля собрал более 400 ведущих специалистов по птицам. 

Учёные рассказали, что численность 11 видов уток, гусей и кули-
ков за последние 10 лет сократилась в несколько раз. Главная причи-
на трагедии — чрезмерная охота. Например, серых гусей (восточный 
подвид) стало меньше в 2 раза, таёжных гуменников — в 3 раза. Очень 
сильно пострадала обыкновенная горлица (дикий голубь) в европей-
ской части страны: в 2001 г. её популяция насчитывала более 2 млн  
пар, а к 2015 г. осталось меньше 80 тысяч. Несмотря на их бедствен-
ное положение, эти птицы не защищены законом. Они не включены 
в новое издание Красной книги России. Это значит, что уже ближай-
шей весной на редких уток и гусей может быть открыта охота. Боль-
ше всего орнитологов возмущает тот факт, что всего год назад вклю-
чение этих видов в заповедный список было одобрено на заседании 
официальной комиссии по Красной книге, но после этого интересу-
ющие охотников птицы исчезли из списка – их статус был объявлен 
«спорным». Учёные требуют исправить это недоразумение и вернуть 
редких птиц Красную книгу. «Участники Конгресса обеспокоены про-
должающимся снижением численности водно-болотных птиц в боль-
шинстве регионов России. Представленные на Конгрессе аргументи-
рованные данные свидетельствуют о значительном, а в ряде случаев 
о катастрофическом снижении численности и сокращении ареалов 
видов, подвидов и популяций», — говорится в Резолюции Конгресса. 

Гринпис России

ГОД  АИСТА
WWF России и Амурская коалиция общественных организа-

ций объявили 2018 год ГОДОМ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО АИСТА. 
2 февраля, во Всемирный день водно-болотных угодий, в бассей-
не Амура начились мероприятия, посвященные Году дальнево-
сточного аиста. Главным его событием станут учеты этой редкой 
птицы во всем гнездовом ареале – в России и Китае. 

Эту редкую красивую птицу недаром называют крылатым симво-
лом Амура — гнездится дальневосточный аист только в бассейне этой 
великой реки. От своего европейского собрата он отличается скрыт-
ным характером: вы не увидите гнезд дальневосточного аиста на кры-
шах домов. WWF России всегда уделял внимание дальневосточному 
аисту, потому что этот вид — индикатор пресноводных экосистем 
Амурского экорегиона. 

Ярким событием Года аиста стал межрегиональный конкурс ри-
сунков «Крылатый символ Амура», который стартовал 2 февраля, 
во Всемирный день водно-болотных угодий. Конкурс проводится в 
2 этапа: сначала в краях и областях бассейна Амура, затем, к 1 мая, 
будут подведены межрегиональные итоги. Организует его вме-
сте с WWF России АмурСоЭС и Дружина охраны природы (ДОП) 
«Барс». 2 февраля во всех регионах, на территориях которых гнез-
дится дальневосточный аист, прошли разнообразные мероприятия, 
посвященные этой редкой птице. В Амурской области ДОП «Барс» 
и АмурСоЭС организовали квест-игру для студентов БГПУ. Запо-
ведник «Зейский» открыл Год аиста циклом лекций «Хранители 
воды» и игрой «Путешествие Болотенка». В Биробиджане, ЕАО, по 
инициативе ОО «Багульник» 2 февраля состоялся круглый стол «От 
Года ООПТ к Году аиста». В Приморье общественная организация 
«Первоцвет» 2 февраля начила открытую акцию «Пусть всегда будет 
Аист!», а специально к Году дальневосточного аиста WWF подготов-
лено мобильное приложение «Птицы Амура».

Год аиста-2018 завершится научно-практической конференцией 
в Благовещенске с приглашением специалистов из России, Китая, 
Японии, США, Кореи и других стран. 

WWF России

РЕЙТИНГИ ЭКООТКРЫТОСТИ
15 февраля в ТПП РФ прошла презентация результатов пер-

вого «Рейтинга экологической открытости целлюлозно-бумаж-
ных компаний лесного сектора России», подготовленного Наци-
ональным рейтинговым агентством  по инициативе WWF России 
и компаний лесного сектора, участвующих в Бореальной лесной 
платформе, на основании добровольно раскрытых компаниями 
данных и информации из открытых источников. 

Методика оценки разработана специалистами WWF совместно с 
экспертами лесной отрасли и природоохранных организаций. В пер-
вый год проведения рейтинга верификация данных, предоставленных 
компаниями, не проводилась, поэтому рейтинг оценивает, в первую 
очередь, открытость данных компаний об их воздействии на окружа-
ющую среду и не является оценкой WWF России самого воздействия 
компаний на окружающую среду. Рейтинг состоит из трех разделов: 
использование сырья из ответственных источников; экологичность 
производства; экологический менеджмент, прозрачность и отчетность.  
«Регулярная оценка раскрываемых данных позволят анализировать ди-
намику воздействия компаний на окружающую среду и совершенство-
вать корпоративные политики, стандарты и практики, а также их нор-
мативно-правовое регулирование государством», – отметил Евгений 
Шварц, директор по природоохранной политике WWF России.

WWF России

БЛАГОДАРИТ  РОСЛЕСХОЗ
Рослесхоз одобрил и направил во все регионы России реко-

мендации по сохранению биоразнообразия при заготовке древе-
сины, разработанные при участии WWF.

WWF России совместно с широким кругом заинтересованных 
сторон давно разрабатывает методы сохранения биоразнообразия 
при заготовке древесины. Соответствующие предложения были 
подготовлены при поддержке WWF России. В нашем лесном зако-
нодательстве уже существуют нормы сохранения биоразнообразия 
при лесопользовании, но они требуют того, чтобы региональные 
органы управления лесами разработали свои местные перечни объ-
ектов биоразнообразия. С учетом требований законодательства, а 
также учитывая интересы лесозаготовительных предприятий, сер-
тифицированных по системам добровольной лесной сертификации, 
в ряде субъектов РФ такие перечни уже разработаны. Более того, 9 
регионов России (Кировская, Архангельская, Нижегородская, Ле-
нинградская, Вологодская, Новгородская, Псковская области, Респ. 
Коми, Алтайский и Краснодарский края) уже включили их в лесо-
хозяйственные регламенты, а еще 8 регионов (республики Адыгея, 
Алтай, Дагестан, Северная Осетия-Алания, Кабардино-Балкария, 
Карелия, Приморский, Хабаровский и Красноярский край, Иркут-
ская область и Еврейская АО) разработали рекомендации, но пока 
не включили их в регламенты.

WWF России выражает благодарность Рослесхозу за своевре-
менную инициативу, так как в течение 2018 г. новые лесохозяйствен-
ные регламенты должны быть утверждены в большинстве регионов.

WWF России

ПРАВО  СПАСАЕТ  КЛИМАТ
5 февраля Институт законодательства и сравнительного пра-

воведения (ИЗСП) при Правительстве РФ провел «круглый стол» 
на тему «Право спасает климат».

Основные вопросы, которые были вынесены для обсуждения: со-
хранение климата – вызовы для всех отраслей права; юридические и 
иные последствия ратификации Российской Федерацией Парижского 
соглашения по климату; национальные и международные доктрины и 
стандарты по климату; как сочетать правовое стимулирование, огра-
ничения и запреты применительно к климату; согласование нацио-
нальных законодательств по климату; координация национальных и 
международных институтов и органов; экологическая ответственность 
бизнеса; забота о сохранении климата – обязанность каждого чело-
века. С докладами на «круглом столе» выступили: д.ю.н., проф. Юрий 
Тихомиров; завотделом экологического законодательства ИЗСП, д.ю.н., 
проф. Сергей Боголюбов; директор Института устойчивого развития 
ОП РФ, чл.-корр. РАН Владимир Захаров; замдиректора Департамента 
Минприроды России Лариса Корепанова; зампредседателя СОПС, член 
Президиума Росэкоакадемии, д.э.н. Анатолий Шевчук. По итогам про-
ведения «круглого стола» предполагается научное издание аналитиче-
ского характера с его материалами, включая рекомендации.

Росэкоакадемия

ДЕНЬ   РГО 
17 февраля в Москве в ЦДХ на Фестивале «Первозданная Рос-

сия» прошёл День Русского географического общества. 
На главной сцене проходили лекции, заинтересовавшие как 

взрослых, так и юных слушателей. Сотрудник Института астроно-
мии РАН, член Российской академии космонавтики Владислав Лео-
нов рассказал об одном из самых необычных и прекрасных явлений 
на Земле – полярном сиянии. Фотограф-исследователь Александр 
Лыскин раскрыл секреты построения кадра и поделился историями 
своих увлекательных экспедиций по России. Реставратор, водолаз 
Центра подводных исследований РГО Роман Прохоров рассказал о 
добытых артефактах и тонкостях подводных археологических работ. 
Вечером на сцене ЦДХ появились представители проекта, посвя-
щённого развитию этнической музыки в нашей стране – «Вдохнов-
ленные Россией. Russian World Music». Перед зрителями выступили 
московский ансамбль гусляров «Goodi Gorazdo» и участники про-
екта «Голос» – группа Folkbeat. Кроме того, гости географического 
праздника любовались фотографиями участников фотоконкурса 
«Самая красивая страна», собирали спилс-карту России, принима-
ли участие в викторинах и получали памятные призы от РГО. Все 
желающие смогли посетить кинозал и посмотреть фильмы, создан-
ные при поддержке Общества. Среди них – документальная картина 
«Арктика. Зазеркалье», рассказывающая об уникальном и богатом 
подводном мире Севера, а также лента «Жизнь с бактериями», полу-
чившая диплом на Московском кинофестивале «Будем жить».

РГО

КОРОЛЬ  АРКТИКИ
27 февраля – Международный день полярного медведя. В пер-

вую очередь этот праздник отмечается в пяти странах, на террито-
рии которых обитает хищник, – России, Норвегии, Канаде, Дании 
(Гренландии) и США.

С каждым годом все сильнее изменяется привычная среда обита-
ния хозяина Арктики. Основной угрозой для белого медведя учёные 
считают таяние полярных льдов – главного места обитания живот-
ного. Сокращение площади ледяного покрова арктических морей 
вынуждает медведей больше времени проводить на побережье, что 
создает опасные условия для выживания вида. Здесь хищники не 
могут охотиться на тюленей и рискуют встретиться с браконьерами. 
Дополнительной опасностью является загрязнение Арктики. В этих 
условиях особенно важно усиление мер охраны белых хищников, 
мониторинг состояния популяций, изучение их перемещений и ре-
акции вида на изменения климата.

РГО

ГРАЖДАНЕ  О  ПОЛИГОНАХ
8 февраля в Общественной палате РФ прошли общественные 

слушания «Учет мнения граждан РФ при строительстве объектов, 
используемых для переработки отходов».

Открывая мероприятие, Председатель Комиссии ОП РФ по эколо-
гии и  охране окружающей среды Альбина Дударева рассказала о  по-
вестке общественных слушаний, касающихся рассмотрения проблем 
и вопросов граждан, возникающих при строительстве объектов по об-
ращению с отходами в рамках исполнения поручений Президента Рос-
сии, данных им Общественной палате РФ, и поступивших обращений 
граждан. Член ОП РФ отметила, что дефицит объектов по устранению 
отходов остро ощущается во  всех регионах. А. Дударева напомнила 
участникам дискуссии, что в  настоящее время обсуждается проект 
постановления «О  порядке разработки, общественного обсуждения, 
утверждения, корректировки территориальных схем обращения с от-
ходами, в том числе с твердыми коммунальными отходами, а также тре-
бований к составу и содержанию таких схем», где могут быть отраже-
ны нормы, обеспечивающие учет мнений граждан. Зам. полномочного 
представителя Президента РФ в ЦФО Вадим Потомский подчеркнул, 
что проблемы экологии в части переработки отходов находятся на лич-
ном контроле у Президента страны. По его мнению, чтобы прийти к об-
щему знаменателю, необходим слаженный диалог. С этой целью В.По-
томский обозначил свою открытую позицию для граждан и готовность 
к  приему обращений по  данным вопросам. Председатель Комиссии 
ОП РФ по ЖКХ, строительству и дорогам Игорь Шпектор отметил, что 
огромное количество жалоб складываются из конфликтных ситуаций 
на базе создания региональных операторов. Он отметил большое коли-
чество обращений по сбору ТКО и предложил в связи с этим создать 
рабочую группу для определения детализации проблем. Общественные 
слушания продолжились выступлениями инициативных групп На-
ро-Фоминского и Ногинского районов Московской области. Подводя 
итоги, модератор круглого стола А. Дударева отметила, что результатом 
обсуждений станет проект рекомендаций, направленный на учет мне-
ния граждан РФ при строительстве объектов, используемых для пере-
работки отходов.

ОП РФ

ОРГАНИЧЕСКИЕ ОТХОДЫ
15 февраля состоялась  первая Международная конференция 

«Обращение с  органическими отходами: опыт и  перспективы», 
организованная издательским домом «Отраслевые ведомости» 
при поддержке министерств и  ведомств, курирующих вопросы 
обращения с отходами в РФ.

Основными темами, заявленными в повестке дня конференции, 
стали вопросы межрегионального и межведомственного взаимодей-
ствия в сфере переработки органических отходов и их использова-
ния в качестве вторичных материальных ресурсов. Также участники 
обсудили программы поддержки инициатив по внедрению и исполь-
зованию наилучших доступных технологий (НДТ) в переработке ор-
ганических отходов и такую форму инвестиционных проектов, как 
государственно-частное партнерство. Открыли конференцию Руко-
водитель Рабочей группы по  экологии Экспертного совета Откры-
того правительства РФ Рашид Исмаилов и Председатель Комиссии 
ОП РФ по экологии и охране окружающей среды Альбина Дударева. 
В своем вступительном слове Альбина Дударева поблагодарила жур-
нал «ТБО» (гл.редактор Ольга Шевелева), за многолетнюю профес-
сиональную системную работу по  созданию и  совершенствованию 
новой отходоперерабатывающей отрасли в стране и выразила поже-
лание дальнейшего сотрудничества и взаимодействия в этой сфере.

ОП РФ

ЭКОРЕЙТИНГ СУБЪЕКТОВ РФ
9 февраля «Зеленый патруль» на торжественном мероприятии 

в ТПП РФ обнародовал результаты «Экологического рейтинга 
субъектов РФ за 2017 год».

По итогам экорейтинга регионами с самой благополучной эколо-
гической обстановкой стали Тамбовская область, Республика Алтай 
и  Алтайский край. За вклад в сохранение окружающей среды и обе-
спечение экологической безопасности, формирование экологической 
культуры председателю правления общественной организации «Зеле-
ный патруль» Андрею Нагибину исполнительный директор Фонда им. 
В.И. Вернадского Ольга Плямина вручила Почётный знак «Заслужен-
ный эколог»,  разработанный  и учрежденный  Фондом в 2017 году.

НИА-Природа

ЭКОБЕСЕДА  У  КАМИНА
14 февраля в резиденции Посла Германии состоялась уже тра-

диционная ежегодная Экобеседа у камина на тему «Экология в 
фокусе немецкого бизнеса. Новые потенциалы германо-россий-
ского сотрудничества».

С приветственным словом выступил Посол ФРГ в России Рюдигер 
фон Фрич. Он отметил, что в настоящее время значение экологического 
сотрудничества только возрастает и современное развитие состояния 
экологии в мире делает такое сотрудничество на международной арене 
необходимостью. В своем приветственном слове Спецпредставитель 
Президента РФ по вопросам климата Александр Бедрицкий подчеркнул, 
что международные экологические проекты тесно связаны с климатом. 
Это новая и очень важная составляющая кооперации между странами 
по нейтрализации и предотвращению необратимых климатических 
изменений, которые могут нанести непоправимый урон экономике и 
качеству жизни всех стран мира. Фонд им. В.И.Вернадского, имеющий 
долгий и плодотворный опыт сотрудничества с немецкими организа-
циями, уже не первый год участвует в этом мероприятии. 

Фонд им. В.И.Вернадского

ФЕСТИВАЛЬ  В  ТАМБОВЕ
28 февраля в Тамбовском гостехуниверситете состоялось 

открытие Фестиваля «Единство России в свете устойчивого 
развития Отечества: 155 лет со Дня рождения академика В.И. 
Вернадского», организованного Ассоциацией «Объединенный 
университет имени В.И. Вернадского».

Мероприятие началось с возложения цветов к памятнику В.И.Вер-
надскому. На открытии Фестиваля с приветственными словами вы-
ступили первый замглавы Администрации области Александр Ганов, 
ректор ТГТУ, президент Ассоциации  Михаил Краснянский, испол-
нительный директор Фонда им. В.И. Вернадского и Росэкоакадемии 
Ольга Плямина. «Одно из приоритетных направлений Фонда является 
популяризация научного наследия Вернадского. Изучая его труды, мы 
понимаем, насколько он был дальновидным ученым. Поэтому задача 
нашего Фонда и вузов открыть для молодых ученых Вернадского, ведь 
изучая его работы, каждый может найти что-то близкое для своих 
научных исследований», – отметила Ольга Плямина. От Фонда им. 
В.И. Вернадского и Росэкоакадемии она вручила нагрудный знак «Ор-
ден В.И. Вернадского» Александру Ганову, председатель Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Тамбовской области», главе го-
родского округа «Город Мичуринск-Наукоград» Александру Кузнецову, 
заведующему Музеем-усадьбой В.И.Вернадского Виктору Кулначеву, 
ректорам Липецкого гостехуниверситета, Тамбовского государствен-
ного музыкально-педагогического института, Мичуринского госу-
дарственного аграрного университета и др. Также Ольга Плямина 
вручила Виктору Кулначеву сертификат на современные персональ-
ные компьютеры и оборудование по уходу за прилегающими терри-
ториями для Музея-усадьбы В.И. Вернадского. В рамках заседания 
Тамбовского отделения Росэкоакадемии Ольга Плямина представила 
результаты деятельности РЭА в 2017 году, а также рассказала о пла-
нах работы на 2018 год. В рамках Фестиваля состоялась презентация 
книги «Тамбовия Вернадских» Евгения Буковского, исследователя на-
следия В.И. Вернадского, первого директора Тамбовского областного 
научного культурно-просветительского ноосферного центра имени 
В.И. Вернадского. Второй день Фестиваля - 1 марта - прошел в Музее-
усадьбе В.И. Вернадского в Вернадовке. 

Росэкоакадемия

13 февраля Председа-
тель Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Михаил Щетинин провел за-
седание Комитета СФ. 

13 февраля зампредседа-
теля Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Владимир Лебедев провел 
заседание «круглого стола» на 
тему «Охрана лесов от пожа-
ров в 2018 году: задачи, про-
блемы и пути их решения».

13 февраля Комитет 
Госдумы по природным ре-
сурсам, собственности и зе-
мельным отношениям провел 
заседание «круглого стола» 
на тему: «Регулирование во-
просов упрощенного порядка 
предоставления права поль-
зования участками недр мест-
ного значения для разведки и 
добычи ОПИ в целях строи-
тельства линейных объектов 
и объектов транспортной ин-
фраструктуры».

13 февраля на заседании 
Комитета ГД по госстрои-
тельству и законодательству 
рассмотрен проект ФЗ «О вне-
сении изменений в КоАП РФ 
в части установления адми-
нистративной ответственно-
сти за непредставление либо 
представление недостоверных 
сведений о пожарной опасно-
сти в лесах и лесных пожарах». 

13 февраля в Якутске под 
председательством замруко-
водителя Рослесхоза Николая 
Кротова состоялось совеща-
ние на тему: «Эффективность 
исполнения переданных пол-
номочий в области лесных 
отношений субъектами РФ 
Дальневосточного ФО».

13 февраля в Управлении 
Россельхознадзора по Че-
ченской Республике состоя-
лось совещание по вопросам 
эпизоотической обстановки 
на территории СКФО по ин-
фекционным болезням жи-
вотных. 

13 февраля Россельхоз-
надзор сообщила о регистра-
ции АЧС на территории Ка-
лининградской области.

13-14 февраля в Женеве 
состоялся семинар ЕЭК ООН 
и ФАО по вопросам реализа-
ции Плана действий Ровани-
еми для лесного сектора в ус-
ловиях «зеленой» экономики.

14 февраля состоялось 
заседание Секции по сохра-
нению природного наследия 
России Совета по вопросам 
АПК и природопользования 
СФ. 

14 февраля в Госдуме со-
стоялось открытие фотовы-
ставки «Материнство в дикой 
природе». 

14 февраля на заседании 
Общественного совета при 
Росводресурсах, которое про-
шло в заочной форме, были 
рассмотрены изменения в 
План работы Совета, отчеты 
о выполнении ведомствен-
ного плана по реализации в 
2017 г. Концепции открыто-
сти федеральных органов ис-
полнительной власти.

14 февраля в Краснодаре 
замминистра – Руководитель 
Росприроднадзора Артём Си-
доров провёл совещание уч-
реждений Росприроднадзора 
в Южном ФО. 

14 февраля в Минсель-
хозе России под председа-
тельством статс-секретаря – 
замглавы Минсельхоза Ивана 
Лебедева прошло совещание 
по сотрудничеству с ФАНО в 
сфере ветеринарии. 

14 февраля Россельхоз-
надзор сообщил о регистра-
ции АЧС на территории Ре-
спублики Крым.

14 февраля глава МЧС 
России Владимир Пучков и 
глава МВД Греции Панайотис 
Скурлетис подписали Согла-
шение о создании совместной 
комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации ЧС. 

14 февраля в Женеве со-
стоялось заседание ЕЭК ООН 
по унификации технических 
предписаний и правил безо-
пасности на внутренних вод-
ных путях. 

14 февраля Председатель 
Совета РО Партии «Зелёные» 
в Московской области Алек-
сей Гусенков принял участие 
в ежегодном обращении Гу-
бернатора Андрея Воробьева 
к жителям Подмосковья. Го-
воря об экологической ситу-
ации, губернатор подчеркнул, 
что эта тема для Подмосковья 
актуальна как ни для какого 
другого региона. 

15 февраля Комитет 
Госдумы по региональной 
политике и проблемам Се-
вера и Дальнего Востока под 
председательством Никол ая 
Харитонова провел парла-
ментские слушания на тему: 
«О совершенствовании мер 
государственной поддержки 
социально-экономического 
развития российского Се-
вера, Арктики и Дальнего 
Востока».

15 февраля в Росводре-
сурсах состоялось очередное 
заседание Межведомствен-
ной рабочей группы по регу-
лированию режимов работы 
водохранилищ Волжско-Кам-
ского каскада.

15 февраля директор 
Департамента мелиорации 
Минсельхоза России Валерий 
Жуков провел в Самарской 
области совещание по вопро-
сам развития мелиорации. 

15 февраля в Музее Земле-
ведения МГУ состоялся 61-й 
Межвузовский регулярный 
семинар «Методология обра-
зования для устойчивого раз-
вития» на тему «Парадоксы 
биоэтики – не отставайте от 
изменений жизни» (доклад-
чик – Николай Марфенин, 
д.б.н., проф., председатель 
Комиссии МГУ по биоэтике). 

15 февраля в ТАСС (г. 
Санкт-Петербург) состоялась 
пресс-конференция, посвя-
щенная запуску в России ито-
гового эколого-ориентирован-
ного проекта «Sistem 02:19». 

16 февраля Председатель 
Совета по Арктике и Антарк-
тике при СФ Вячеслав Шты-
ров провел заседание Совета 
на тему «О законодательном 
обеспечении сохранности 
многолетнемерзлых грунтов 
при хозяйственном освоении 
Арктической зоны РФ».

16 февраля Председа-
тель Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Михаил Щетинин провел 
совещание «Об организации 
повышения квалификации 
работников ФГБУ, осущест-
вляющих управление ООПТ».

16 февраля зампредсе-
дателя Комитета СФ по фе-
деративному устройству, 
региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам 
Севера Александр Акимов 
провел встречу с Послом по 
особым поручениям ЕС по 
Арктике Мари-Энн Конинскс.

16 февраля на Российском 
инвестфоруме в Сочи Руко-
водитель Росприроднадзора 
Артём Сидоров и глава Мин-
связи России Николай Ники-
форов  подписали с компани-
ями «ЕвроХим», «Фортум» и 
«Газпром нефть» соглашения 
по использованию промыш-
ленного «интернета вещей» 
для автоматического контро-
ля выбросов загрязняющих 
веществ в воздух.

16 февраля в Госдуму вне-
сен законопроект «О внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ», в котором 
идет речь о продлении «дачной 
амнистии» до 1 марта 2020 г.

16 февраля на базе Феде-
рального центра охраны здо-
ровья животных Россельхоз-
надзора завершила работу 
Международная конферен-
ция «Актуальные вопросы 
диагностики и профилакти-
ки инфекционных заболева-
ний птиц в промышленном 
птицеводстве». 

16 февраля на базе Ка-
бардино-Балкарского центра 
Россельхознадзора прошло 
совещание по вопросам эпид-
обстановки в СКФО. 

16 февраля на террито-
рии центральной усадьбы 
Катуньского биосферного 
заповедника в с. Усть-Кокса 
состоялось эколого-спортив-
ное состязание «Заповедная 
лыжня – 2018».

17 февраля в Поморье в 
третий раз прошёл День ди-
кого северного оленя, кото-
рый отмечается по инициати-
ве WWF России. 

17 февраля в Дарвинов-
ском музее открылась вы-
ставка «Тайнобрачные», по-
священная мхам, плаунам, 
хвощам, папоротникам и пе-
ченочникам.

19 февраля в Госдуме 
состоялось совещание по 
вопросам корректировки 
границ водоохранной зоны 
озера Байкал. 

19 февраля в лесном фон-
де на территории Кыринского 
района Забайкальского края 
работниками лесничества об-
наружен пожар на площади 
5 га – первый лесной пожар 
текущего года, возникший от 
пала сухой травы на сопре-
дельной с лесом территории.

19 февраля в Горно-Ал-
тайске в рамках Детского и 
юношеского движения «Твоя 
природа» состоялось подве-
дение итогов регионального 
этапа VII Открытого межре-
гионального детского экофе-
стиваля «Древо Жизни».

19 февраля в ответ на 
предложение Гринпис России 
сеть магазинов «ВкусВилл» 
объявила об отказе от бес-
платных пакетов-маек и по-
иске многоразовых альтерна-
тив фасовочным пакетам. 

19-20 февраля в Росрыбо-
ловстве прошла XVIII сессия 
Смешанной Российско-Ис-
ландской комиссии по рыб-
ному хозяйству, на которой 
Стороны обменялись инфор-
мацией о состоянии запасов 
Северо-Восточной Атлантики. 

20 февраля в Обществен-
ной палате РФ состоялась 
встреча председателя Комис-
сии ОП РФ по экологии и 
охране окружающей среды 
Альбины Дударевой с пред-
ставителями компании «Ма-
тек» – одной из ведущих в 
Японии компаний, занимаю-
щейся утилизацией и перера-
боткой отходов.

20 февраля в Росгидромете 
под председательством Юрия 
Цатурова состоялось заседа-
ние Общественного совета, на 
котором обсуждался проект 
итогового доклада по деятель-
ности Гидрометслужбы.

20 февраля в рамках реа-
лизации мероприятий прио-
ритетной программы «Рефор-
ма контрольной и надзорной 
деятельности» состоялись 
очередные публичные обсуж-
дения результатов правопри-
менительной практики Рос-
сельхознадзора. 
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Новости ВООП
СОГЛАШЕНИЕ ВООП С ОП РФ

20 февраля подписано Соглашение о сотрудничестве между 
Общероссийской общественной организацией «Всероссийское 
общество охраны природы» и Общественной палатой РФ.

Предметом Соглашения является взаимодействие Сторон в це-
лях рализации гражданами РФ права на благоприятную окружаю-
щую среду путем обеспечения СМИ и населения РФ достоверной 
информацией о состоянии окружающей среды, а также путем по-
пуляризации принципов устойчивого развития и экологического 
просвещения среди граждан, путем использования имеющихся у 
Сторон правовых, информационных, научных, аналитических, ме-
тодических и организационных ресурсов при планировании и про-
ведении совместных мероприятий.

Стороны договорились о взаимодействии по следующим на-
правлениям: а) проведение взаимных консультаций, совместная 
организация форумов, конференций, семинаров, «круглых столов», 
рабочих встреч и иных мероприятий, а также участие в них в рамках 
данного Соглашения; б) создание совместных проектов по обмену 
опытом в сфере развития экологического сообщества и реализации 
их на практике; в) организация и проведение общественного наблю-
дения за выборами Президента РФ; г) осуществление совместной 
информационной деятельности в электронных и печатных СМИ и 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ЭКОКОНТРОЛЬ 
Хабаровское краевое отделение ВООП совместно с Минпри-

роды края в конце февраля провели совещание в формате видео-
конференции по вопросу осуществления общественного контро-
ля в области охраны окружающей среды.

«Сегодня граждане, участвующие в выявлении и решении экологи-
ческих проблем, являются важным элементом системы государствен-
ного и муниципального надзора. Представители властей всех уровней 
должны прислушиваться к людям, к поступающим от них сигналам и 
вне зависимости от наличия полномочий, обсуждать, принимать меры, 
решать экологические проблемы, не дожидаясь, когда люди выйдут на 
митинги. К сожалению, такие прецеденты в крае есть», — выразил мне-
ние Владимир Сидоров, председатель краевого совета ВООП.

Участники совещания отметили необходимость экологическо-
го просвещения граждан, в частности по теме перехода на новую 
систему обращения ТКО. Как раз в помощь органам местного са-
моуправления в организации данной работы краевое отделение 
ВООП запустило сайт chisto27.pro. На нём размещены информаци-
онно-просветительские материалы, образовательные программы и 
видео-ролики по проблеме управления отходами.

ПРОЕКТ  «ЭКОПАТРУЛЬ»
7 февраля в Доме молодежи Комсомольска-на-Амуре   состо-

ялось расширенное заседание Совета Общественной палаты 
Хабаровского края. Темой обсуждения стала роль субъектов об-
щественного контроля, гражданских инициатив в решении эко-
логических проблем территорий.

На форуме с докладом выступил председатель краевого совета 
ВООП Владимир Сидоров. Он рассказал об опыте и перспективах раз-
вития системы общественного экоконтроля в Хабаровском крае. По его 
мнению, на сегодняшний день назрела необходимость внесения измене-
ний в федеральное законодательство в сфере экологии. Так, например, 
по словам общественника, в законодательстве структуры общественно-
го контроля имеют специфические задачи и полномочия и не каждая из 
них вправе осуществлять собственно экоконтроль, т. е. проводить эко-
логические проверки. В связи с этим В. Сидоров считает необходимым 
уточнить понятия «общественный экологический контроль» и «обще-
ственный контроль, осуществляемый в сфере охраны окружающей 
среды». Общественный контроль должен быть четко регламентирован. 
Основная задача общественного экологического контроля – объедине-
ние усилий всех секторов общества для того, чтобы проблемы, которые 
сегодня в этой сфере есть, решались,  – отметил В. Сидоров.

Он презентовал Концепцию общественного экопроекта «Эко-
патруль», разработанного краевым отделением ВООП. В рамках 
реализации проекта предполагается создание пилотной системы 
подготовки и организации работы общественных экологических 
инспекторов для участия в экоконтроле и мониторинге территории 
региона, обеспечение экоконтроля оборудованием по экспресс-ана-
лизу состояния окружающей среды и включение практического ком-
понента в систему экообразования.

ВИДЕОПОСОБИЕ
При поддержке Хабаровского краевого отделения ВООП со-

здано   видеопособие «Проотходы. Узнать за 15 минут. Хабаров-
ский Водоканал — водоподготовка». 

В видеопособии представлена вся система водоподготовки от за-
бора воды из реки Амур до воды в домашнем кране.

ЗА  ЧИСТЫЙ  БАЙКАЛ!
Иркутский областной совет ВООП  обратился в региональное 

правительство и Заксобрание области с предложением поддер-
жать инициативу проведения единой экологической акции по 
расчистке байкальского побережья, посвященной Году волонтера.

Единую экологическую акцию предлагается организовать  в ав-
густе 2018 г., а итоги подвести накануне Дня Байкала и представить 
на Втором Байкальском международном экологическом водном 
форуме. Проведение акции «ЭКО-поколение – за чистый Байкал!» 
уже поддержали Комиссия по экологии и охране окружающей среды 
Общественной палаты области, ФГБУ «Заповедное Прибайкалье», 
ФГУ «Востсиб-регионводхоз», Молодежный экоцентр им. Брянского 
(ВООП), Эколого-туристский лагерь «Ольхон» и др. 

НАГРАДЫ ЗА ЭКОАКЦИЮ
14 февраля в исполкоме Иркутского регионального отделения 

Партии «Единая Россия» состоялась церемония награждения по-
бедителей и участников экоакции «Сделаем вместе!». 

Участниками акции стали 26590 человек из 124 общеобразова-
тельных учреждений области. Школьники провели 427 уроков эко-
воспитания на тему: «Свобода от отходов» и нарисовали 434 экопла-
ката. Открывая мероприятие, зам. секретаря отделения партии по 
партийной деятельности Ирина Синцова поблагодарила учащихся, 
педагогов и родителей за большую работу. В церемонии награжде-
ния приняла участие председатель Иркутского областного отделе-
ния ВООП Вера Шленова.

По итогам Движения «Сделаем вместе!» были определены побе-
дители в нескольких номинациях.  Всем победителям и участникам 
конкурса, педагогам и учебным заведениям были вручены дипломы, 
а победителю конкурса «Эколидер» Елизавете Караваевой   именные 
часы от первого зампредседателя Комитета Госдумы по образованию 
и науке, председателя Координационного совета Движения «Сдела-
ем вместе!» Геннадия Онищенко. 

ЭКОСОСТОЯНИЕ ВОЛГИ
13  февраля в  Астрахани состоялся Общественный форум 

#ЧТОНЕТАК, на площадке которого объединились федеральные 
эксперты, члены Общественной палаты РФ и Общественной па-
латы области, лидеры НКО и инициативных групп, гражданские 
активисты и журналисты региона для обсуждения экологических 
проблем Астраханской области.

По словам Председателя Комиссии ОП РФ по экологии и охра-
не окружающей среды Альбины Дударевой, основные экологические 
проблемы региона связаны с  обращением отходов, озеленением 
территорий и  состоянием главной водной артерии страны  — реки 
Волги. Особую боль и озабоченность вызывает экологическое состо-
яние Волго-Ахтубинской поймы. Функционирование этой уникаль-
ной экосистемы сильно нарушено и находится в катастрофическом 
состоянии из-за нарушения гидрологического режима каскадом 
волжских водохранилищ, техническими задержками и  сбросами 
воды Волгоградского водохранилища. Главная проблема — это недо-
статочное обводнение дельты Волги и Волго-Ахтубинской проймы. 
Продолжительность затопления поймы сократилась в два раза.

Председатель Комиссии Общественной палаты области по  во-
просам экологии и  природопользования, председатель областного 
совета ВООП, проф. Аркадий Сокольский в своем выступлении от-
метил: «Астраханской области очень не  хватает сегодня воды…но 
все попуски воды производятся в интересах энергетики. Между тем, 
весь каскад вырабатывает только 4% электроэнергии, энергетики по-
просту эксплуатируют реку и задерживают воду, когда им нужно… 
Течение ее сильно замедлилось. Волга мелеет. Как же выжить рыбе 
в этих условиях?! До плотин ГЭС, введенных в эксплуатацию по всей 
Волге с 30-х до 80-х годов прошлого столетия, все было иначе».

«ДРУЖИ С ПРИРОДОЙ» 
6 февраля в Нижнем Новгороде состоялось подведение итогов 

конкурса «Дружи с природой» для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

В мероприятии приняли участие и.о. министра экологии и при-
родных ресурсов области Арсений Дряхлов и председатель област-
ного отделения ВООП Татьяна Созонтьева. Победителями призна-
ны воспитанники дошкольных учреждений г. Бор, г. Н. Новгорода 
и Сергачаского района. Конкурс нацелен на воспитание бережного 
отношения к окружающей среде и природе, на формирование эко-
логической культуры у дошкольников и младших школьников через 
творческую деятельность и на поддержку талантливых детей.

ÂÛÑÒÓÏËÅÍÈÅ ÏÐÅÄÑÅÄÀÒÅËß ÖÑ ÂÎÎÏ
31 января на площадке Совета при Президенте РФ по 

развитию гражданского общества и правам человека 
прошло расширенное заседание Постоянной комиссии 
по экологическим правам, на котором выступил Пред-
седатель Центрального Совета ВООП Владимир Грачев. 
Заседание было посвящено решению проблемы загряз-
нения воздуха на востоке Московского региона.

Владимир Грачев в своем 
выступлении, прежде всего, от-
метил важность проблемы ох-
раны атмосферного воздуха. Во 
многих регионах, к сожалению, 
нарушаются права жителей на 
благоприятную окружающую 
среду. В Москве и Московской 
области, особенно на востоке 
Москвы и прилегающих районах 
области, наблюдается неприят-
ный запах и превышение ПДК, 
особенно по сероводороду и ме-
тилмеркаптану. В соответствии 
с официальной информацией, 
источниками попадания за-

грязняющих веществ являются 
крупные предприятия, допу-
скающие масштабные выбросы. 
Это АО «Газпромнефть — Мо-
сковский НПЗ», Люберецкие 
очистные сооружения АО 
«Мосводоканал», Московский 
мусоросжигательный завод № 
4 ГУП «Экотехпром», полигон 
ТКО «Кучино», который в про-
шлом году был закрыт и на кото-
ром Минэкологии Московской 
области проводит рекультива-
цию. На этом полигоне накопле-
но 25 млн тонн отходов, которые 
разлагаются и выделяют газы. 

В последние месяцы принима-
ются кардинальные меры  по 
ликвидации этого вредного воз-
действия. В теле свалки пробу-
рены скважины, которые были 
проложены трубами. Через них 
нужно выкачать скопившийся 
за десятилетия свалочный газ. 
Его тут же сжигают   в «Кучи-
но» сейчас круглосуточно и на 
полную мощность работает фа-
кел, который таким вот образом 
уничтожает около 2,5 тысячи ку-
бометров свалочного газа в час, 
что позволило резко снизить вы-
деления газов в атмосферу. 

Председатель ЦС ВООП 
положительно оценил работу 
Минэкологии области. Он пред-
ложил также поддержать поже-
лание Министра экологии об-
ласти Александра Когана о том, 
чтобы более не откладывать срок 

вступления в силу положения За-
кона № 219-ФЗ о том, чтобы все 
объекты 1-ой категории были 
оснащены автоматическими 
датчиками фиксации их воздей-
ствия на окружающую среду.

Как руководитель Цен-
тра глобальной экологии 
МГУ им. М.В. Ломоносова, чл.-
корр. РАН Владимир Грачев от-
метил глобальность проблемы 
загрязнения воздуха. Так, если 
на востоке Москвы наблюдалось 
7 ПДК, то в Пекине в 2016 г. было 
50 ПДК вредных веществ, что 
делает необходимостью привле-
чение научных сил для решения 
этой важной проблемы.

Владимир Грачев поблагода-
рил Совет по правам человека за 
внимание к этой важной пробле-
ме и за системный подход к её ре-
шению и как ученый предложил 

использовать метод определения 
источника вредного запаха и вы-
деления газов методом изучения 
их изотопного состава. Россий-
ская экологическая академия го-
това исследовать этот вопрос.

ЦС ВООП

ÐÅØÅÍÈÅ  ÏÐÎÁËÅÌÛ  ÐÀÇÌÅÙÅÍÈß 
ÎÒÕÎÄÎÂ  Â  ÏÎÄÌÎÑÊÎÂÜÅ

 28 февраля Московская областная организация 
«Всероссийского общества охраны природы (Мос-
облВООП), Союз « Московского областного объедине-
ния профсоюзов» (МОООП) и Национальный комитет 
экологической безопасности РФ (НКЭБР) провели науч-
но-практическую конференцию «ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
СХЕМА РАЗМЕЩЕНИЯ ОТХОДОВ В МОСКОВСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ. ПРОБЛЕМЫ. ПУТИ РЕШЕНИЯ» на базе Учебного 
центра МОООП в пос. Дубровский (Московская обл.).

Цель конференции: 1) поиск 
путей снижения антропогенного 
воздействия на природную сре-
ду Московского региона за счёт 
внедрения современных эколо-
гически безопасных технологий 
переработки и утилизации от-
ходов производства и потребле-
ния; 2) обмен опытом работы и 
сотрудничества общественных 
организаций, представителей 
органов власти, надзорных орга-
нов в части охраны окружающей 
среды и промышленной эко-
логии; 3) формирование пред-
ложений по созданию отрасли 
промышленной переработки 
отходов на территории области.

На конференции рассмотре-
ны предложения и конкретные 
шаги по вопросам улучшения 
системы обращения с отходами 
в Московском регионе, а также 
вопросы касающиеся террито-
риальной схемы размещения 
мусороперерабатывающих про-
изводств. 

С докладами о состоянии 
окружающей природной сре-
ды Подмосковья и необходи-
мых мерах по её оздоровле-
нию выступили: Яков Бакунев 
– Председатель МособлВООП; 
Анатолий Шевчук – Первый 
зампредседателя МособлВООП; 
Андрей Пешков – председатель 
Рабочей группы по отходам Экс-
пертного совета Минэкологии 
Московской области, а также 
члены Совета МособлВООП Ва-
лентин Куртеев и Олег Сударев. 

С конкретными предложе-
ниями по улучшению системы 
обращения с отходами в Мо-
сковском регионе выступили 
представители научных и об-
щественных организаций, орга-
нов местного самоуправления, 
транспортных мусоровывозя-
щих компаний, полигонов твёр-
дых коммунальных отходов, 
органов государственной испол-
нительной власти.

Концентрация населения и 
большого количества промыш-
ленных предприятий, транс-
портных узлов и предприятий, 
складских и логистических цен-
тров, нерациональное недро-
пользование, слабая поддержка 
лесного хозяйства, отсутствие 
промышленной базы переработ-
ки растущего объёма отходов, 
приводит к нарушению при-
родного баланса и постепенной 
деградации всего природного 
комплекса Подмосковья. Воз-
действие промышленных и 
бытовых сбросов и выбросов, 
массовое жилищное строитель-
ство, наличие несанкциониро-
ванных стихийных свалок от-
ходов приводит к загрязнению 
почв и водоносных горизонтов, 
изменениям рельефа местно-
сти, снижению биологического 
разнообразия животного мира, 
а также к ухудшению условий 
жизни населения.

Участники Конференции 
считают, что необходимо об-
щими усилиями государства и 
общества остановить развитие 
негативного процесса, найти 
средства и способы, чтобы из-

менить ситуацию в сторону соз-
дания благоприятных условий 
жизни для нынешнего и будуще-
го поколения людей.

Принимаемые Правитель-
ством области меры по охра-
не окружающей среды в целом 
дают положительные результа-
ты, однако большая часть пла-
нируемых природоохранных 
мероприятий не исполняется в 
силу недостатка средств и вни-
мания со стороны местных ор-
ганов власти. На территории 
Подмосковья имеется более 300 
выемок заброшенных песчаных 
карьеров, которые постепенно 
превращаются в объекты не-
санкционированного сброса 
отходов. Однако, программа 
восстановления нарушенных зе-
мель на территории области до 
настоящего времени не разра-
ботана, а часть карьеров исполь-
зуется для размещения опасных 
отходов.

Предложенная территори-
альная схема строительства 
мусоросжигательных заводов с 
применением дорогостоящего 
импортного оборудования тре-
бует серьёзной корректировки 
поскольку предлагаемая техно-
логия не отвечает современным 
требованиям, предъявляемым к 
составу вредных выбросов в ат-
мосферу, а также имеет до 20% 
концентрированного зольного 
остатка, который необходимо 
захоранивать на полигонах твёр-
дых коммунальных отходов. При 
этом класс опасности зольного 
остатка возрастает и наносит 
больший ущерб экологии, чем 
первичные отходы. Кроме того, 
мусоросжигательные заводы 
мощностью 400 - 700 тыс. тонн 
в год имеют высокую себесто-
имость производства, которая 
не укладывается в действующие 
тарифы на захоронение отходов, 
а существующая дорожная сеть 
будет чрезмерно 
загружена спецав-
тотранспортом. 

У ч а с т н и к и 
научно-практиче-
ской конференции 
приняли рещение:

1. Предложить 
Правительству 
Московской обла-
сти:

- разработать 
р е г и о н а л ь н у ю 
систему мер го-
с ударс твенного 
стимулирования 
предприятий и ор-
ганизаций заня-
тых в сфере охра-
ны окружающей 
среды, строитель-
стве природоох-
ранных объектов, производстве 
и эксплуатации оборудования 
по переработке отходов произ-
водства и потребления;

- на основании Постановле-
ния Правительства РФ от 28 ян-
варя 2018 г. «Стратегия развития 
промышленной переработки, 
утилизации и обезвреживания 
отходов на период до 2030 года» 
произвести дополнительное изу-

чение существующих в мировой 
практике и отечественных тех-
нологий переработки отходов 
пригодных для использования 
на территории области, внести 
соответствующие коррективы в 
территориальную схему разме-
щения объектов по переработке 
отходов;

- в рамках региональной по-
литики в сфере охраны окружа-
ющей среды инициировать про-
ведение совместной с г. Москва 
коллегии, на которой рассмо-
треть перспективы взаимодей-
ствия по всему кругу вопросов, 
связанных с обеспечением эко-
логической безопасности для 
жителей региона;

- ввести в практику закрытие 
полигонов ТКО только по мере 
ввода в действие производствен-
ных мощностей по переработке 
отходов компенсирующих объё-
мы отходов вывозимых на поли-
гоны; одновременно повысить 
требования к полигонам ТКО, 
которые уклоняются от внедре-
ния промышленных технологий 
по переработке отходов, в осо-
бенности, к полигонам, находя-
щимся в непосредственной бли-
зости к жилым массивам;

- рассмотреть вопрос о не-
целесообразности введения ин-
ститута региональных операто-
ров на территории Московского 
региона, поскольку указанные 
предприятия будут фактиче-
ски исполнять посредническую 
функцию между образователями 
отходов и реальными мусоровы-
возящими компаниями, работа-
ющими на законном основании 
напрямую с заказчиками;

- обратиться с предложени-
ем к Мэру г. Москвы С.С. Собя-
нину по вопросу организации 
на полигонах ТКО Московской 
области переработки строитель-
ных отходов массово образую-
щихся в ходе сноса зданий по 

Программе реновации с целью 
получения вторичного щебня 
для формирования подъездных 
и внутренних технологических 
дорог на территории полигонов 
и для реализации заинтересо-
ванным потребителям (при этом 
все отходы, образующиеся от 
сноса жилого фонда, признать 
как отходы 5-го класса опасно-
сти, чтобы не затруднять про-
цесс их переработки);

- повысить ответственность 
местных органов власти за со-
стояние вверенных им терри-
торий, считать важнейшим из 
критериев работы глав муници-
пальных образований выполне-
ние мероприятий по улучшению 
состояния земель, возвращению 
их в хозяйственный оборот, 
устранению с подведомствен-
ных территорий несанкциони-
рованных свалок отходов;

- оказывать помощь и под-
держку предприятиям произ-
водящим современные виды 
оборудования позволяющего 
вовлекать в хозяйственный обо-
рот вторичные ресурсы с по-
лучением товарной продукции 

востребованной на рынке;
- предоставить более широ-

кие возможности предприятиям 
малого и среднего бизнеса для 
участия в конкретных проектах, 
связанных с исполнением регио-
нальных программ в сфере эко-
логии и обращения с отходами;

- рекомендовать регио-
нальным министерствам и ве-
домствам согласовывать про-
граммы и планы мероприятий 
экологической направленности 
с областными общественными 
организациями до их утвержде-
ния, чтобы исключить принятие 
непопулярных для общества ре-
шений экологических проблем;

- оказать поддержку обще-
ственным экологическим орга-
низациям и фондам, которые  в 
своей деятельности содействуют 
экологическому воспитанию мо-
лодого поколения и населения 
в целом, а также привлечению 
инвестиций для выполнения 
мероприятий экологической на-
правленности.

2. Поручить:
а)МособлВООП:
- обратиться в Минобрнауки 

России по вопросу выделения 
специального гранта для про-
ведения эколого-просветитель-
ских мероприятий в интересах 
экологического образования и 
воспитания населения, детской 
и молодёжной среды;

- активнее использовать пе-
чатные издания, СМИ в целях 
формирования экологической 
культуры населения, распро-
странения сведений о факти-
ческом состоянии природных 
ресурсов области и мерах по их 
сохранению;.

- пропагандировать и при-
влекать научные и произ-
водственные предприятия к 
разработке и производству пер-
спективных отечественных тех-
нологий в сфере охраны окру-

жающей среды, 
способствовать 
их скорейшему 
внедрению на 
объектах комму-
нального хозяй-
ства и полигонах 
ТКО;

- обратить-
ся в уполномо-
ченные органы 
госэкспертизы с 
предложением о 
сокращении сро-
ков процедуры 
эко экс пе р т и з ы 
проектов строи-
тельства мусоро-
перерабатываю-
щих комплексов и 
проектов рекуль-
тивации карьер-

ных выработок на территории 
области;

- выступить с инициативой 
о внесении изменений в ФЗ «О 
защите прав юридических лиц и 
индивидуальных предпринима-
телей от надзора (контроля)» в 
части беспрепятственного досту-
па надзорных органов к источни-
кам вредных выбросов в случае 
жалоб со стороны населения или 
общественных экологических ор-
ганизаций;

- в плановом порядке прово-
дить учёбу и переподготовку кон-
тингента общественных инспек-
торов в системе МособлВООП;

- оказывать поддержку пред-
приятиям малого и среднего 
бизнеса в части производства 
работ по сбору и транспорти-
ровке отходов, рекультивации 
и восстановлению нарушенных 
земель с целью их восстановле-
ния и возврата в хозяйственный 
оборот;.

- при проведении проверок 
соблюдения экологического 
законодательства РФ с участи-
ем общественных инспекторов 
МособлВООП, обращать особое 

внимание руководителей му-
ниципальных образований на 
состояние вверенных им терри-
торий, требовать немедленного 
устранения несанкционирован-
ных свалок и восстановления 
нарушенных земель;

- обратиться в органы Рос-
природнадзора по вопросу от-
несения строительных отходов, 
образующихся в результате пла-
нового сноса жилых построек 
по программе реновации, к без-
опасным отходам, что позволит 
оперативно размещать их на 
объектах рекультивации, а так-
же перерабатывать во вторич-
ные строительные материалы.

б) МОООП:
- подготовить и провести 

совещание с представителя-
ми профсоюзных организаций 
специализированных предпри-
ятий г.Москвы по организации 
совместной работы в части пла-
нирования и реализации меро-
приятий по охране окружающей 
среды и созданию материальной 
базы по переработке отходов в 
Московском регионе;

- защитить право работ-
ников малых и средних пред-
приятий, имеющих лицензии, 
свободно работать в сфере обра-
щения с отходами на договорной 
основе без обращения в проме-
жуточные организации, в т.ч. к 
региональным операторам.

в) НКЭБР:
- предусмотреть в планах 

работы общественный систем-
ный контроль деятельности ми-
нистерств и ведомств, муници-
пальных образований, в части 
реализации Программы раз-
вития индустрии переработки 
отходов на территории Москов-
ского региона;

- инициировать, совместно с 
Международным экологическим 
фондом «Экоград», проведение 
в мае 2018 г. в г. Москве Между-
народного экологического кон-
гресса по вопросу обеспечения 
экологической безопасности Ев-
разии в XXI веке;

- поручить рабочей груп-
пе Комитета осуществлять 
постоянное взаимодействие с 
научно-исследовательскими, 
проектными организациями, 
производственными предпри-
ятиями с целью использования 
лучших отечественных и зару-
бежных инноваций в сфере ох-
раны окружающей среды, пере-
работки и утилизации отходов.

3. Принять предложение 
Научно-производственной фир-
мы « МАГМА» о создании де-
монстрационной площадки в г. 
Долгопрудный для презентации 
отечественных технологий по 
переработке отходов.

4. Провести в марте 2018 г. 
рабочее совещание на базе ООО 
«ТехСтройИнвест» с предста-
вителями предприятий - изго-
товителей мусороперерабаты-
вающего оборудования в целях 
определения его пригодности 
для использования в Москов-
ской области. 

5. Направить текст Резолю-
ции, доработанный с учетом 
замечаний и предложений, вы-
сказанных в ходе выступления 
на конференции, в Правитель-
ство Московской области, Про-
куратуру Московской области, 
Общественную палату РФ, Пра-
вительство РФ, Госдуму РФ, Ад-
министрацию Президента РФ, 
общественным организациям, 
имеющим отношение к приро-
доохранной деятельности.

Участники конференции 
выразили уверенность в том, 
что намеченные меры позволят 
ускорить в 2018 г. решение эко-
логических проблем Москов-
ской области.

Яков БАКУНЕВ, 
Председатель МособлВООП

20 февраля Руководитель 
Роспотребнадзора Анна По-
пова провела селекторное 
совещание по вопросам эпид-
ситуации по гриппу и ОРВИ в 
субъектах РФ.

20 февраля в ТАСС (г. 
Санкт-Петербург) состоялась 
пресс-конференция, посвя-
щенная проведению 27 февра-
ля Всемирного дня кастрации 
и стерилизации животных.

20 февраля в Москве в 
Центре «Благосфера» состо-
ялся первый воркшоп, посвя-
щенный экологическому во-
лонтерству, организованный 
Молодежным эковолонтер-
ским движением.

21 февраля в ТПП РФ на 
III Международной конфе-
ренции «Арктика-2018» об-
суждались вопросы устойчи-
вого развития.

21 февраля в Госдуме зам-
министра – Руководитель 
Рослесхоза Иван Валентик 
совместно с председателем 
Комитета ГД по природным 
ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Ни-
колаем Николаевым провели 
брифинг, посвященный Пер-
вому Национальному лесно-
му форуму.

21 февраля член Прези-
диума Росэкоакадемии, ака-
демик Национальной АН Ар-
мении Рубен Мелконян дал 
интервью Ереванской газете 
«Новая время!».

21 февраля в нацпарке 
«Лосиный остров» состоялся 
мастер-класс по спецподго-
товке защитников природы 
для журналистов.

21-23 февраля в Риме в 
штаб-квартире ФАО прошло 
совещание экспертов по во-
просам перегрузок в море. 

22 февраля спасатели 
Морспасслужбы Росмор-
речфлота завершили работы 
по устранению угрозы загряз-
нения акватории Феодосии с 
аварийного судна «Берг».

22 февраля в Астане со-
стоялась презентация итогов 
первого рейтинга экоответ-
ственности нефтегазовых 
компаний Казахстана. 

22 февраля на 52-м году 
жизни скончался замначаль-
ника Управления геологии 
нефти и газа, подземных вод 
и сооружений Роснедр Олег 
ФИЛЕВ.

24 февраля на площадках 
Дома кино и Московского 
лектория РГО стартовал при 
поддержке Минприроды Рос-
сии и др. кинофестиваль «Пу-
тешествие по России».

26 февраля зампредседате-
ля Правительства РФ Аркадий 
Дворкович провёл заседание 
Рабочей группы по стимули-
рованию развития экологиче-
ски чистого транспорта. 

26 февраля в Санкт-Пе-
тербурге прошёл Первый 
открытый «Экологический 
урок физкультуры», орга-
низованный Единой Лигой 
ВТБ и Минприроды России с 
участием спецпредставителя 
Президента РФ по вопросам 
природоохранной деятельно-
сти, экологии и транспорта 
Сергея Иванова. 

26 февраля - 1 марта в 
Москве состоялось 50-е засе-
дание Специальной рабочей 
группы по разработке Кон-
венции о правовом статусе 
Каспийского моря.

26 февраля в ТАСС (г. 
Санкт-Петербург) состоялась 
пресс-конференция, посвя-
щенная сохранению популя-
ции морских млекопитающих 
в акватории Балтийского моря.

27 февраля зампредседате-
ля Правительства РФ Аркадий 
Дворкович провёл заседание 
Правительственной комиссии 
по предупреждению распро-
странения и ликвидации АЧС. 

27 февраля в СФ прошло 
совещание на тему «Реали-
зация субъектами РФ госпо-
литики в сфере обращения с 
ТКО».

27 февраля в в Рослесхозе 
состоялось заседание Феде-
рального штаба по коорди-
нации деятельности по туше-
нию лесных пожаров.

27 февраля издан юби-
лейный номер газеты геогра-
фического факультета МГУ 
«GeograpH». 

28 февраля на 430-м засе-
дании СФ одобрены измене-
ния в ФЗ «Об охоте и о сохра-
нении охотничьих ресурсов 
и о внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ». 

28 февраля на 430-м за-
седании СФ одобрен ФЗ «О 
внесении изменений в Закон 
РФ «О космической деятель-
ности», предусматривающий 
создание на базе Госкорпора-
ции «Роскосмос» единого об-
щедоступного федерального 
банка данных ДЗЗ. 

28 февраля на 430-м за-
седании СФ одобрен ФЗ «О 
внесении изменений в КоАП 
РФ», в части установления 
ответственности за непред-
ставление сведений либо 
представление недостоверных 
сведений о пожарной опасно-
сти в лесах и лесных пожарах.
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Впервые вопрос о необходимости подготовки и издании в открытой печати ежегод-
ных докладов о состоянии природной среды был поставлен в 1988 г. Постановлением 
ЦК КПСС и Совмина СССР от 07.01.1988 г. № 32 «О коренной перестройке дела охраны 
природы в стране». В соответствии с п. 33 этого постановления, Госкомприроды СССР и 
МИДу СССР поручалось «начиная с 1988 г. подготавливать ежегодно доклад о состоянии 
природной среды в СССР для представления его в установленном порядке в междуна-
родные организации, коренным образом улучшить дело пропаганды достижений СССР 
в области охраны природной среды и рационального природопользования».

Несмотря на то, что вопрос 
об организации наблюдения 
за загрязнением окружающей 
среды и обеспечении заинте-
ресованных организаций и 
учреждений систематической 
информацией об уровнях за-
грязнения был поставлен еще 
в 1972 г. Постановлением ЦК 
КПСС и Совмина СССР № 898 
«Об усилении охраны природы и 
улучшении использования при-
родных ресурсов», данные Об-
щегосударственной службы на-
блюдений и контроля за уровнем 
загрязнения атмосферы, почвы 
и водных объектов (ОГСНК), 
созданной Госкомгидрометом 
СССР в 1977 г. (первая очередь), 
о качестве окружающей сре-
ды публиковались под грифом 
«Для служебного пользования» 
(ДСП)» и были недоступны для 
широкого круга читателей и до 
1988 г. в СССР практически от-
сутствовала официальная, от-
крытая информация об экологи-
ческой обстановке в стране.

Открытой была лишь ин-
формация как составная часть 
Глобальной системы фонового 
мониторинга и данные Сети озо-
нометрических станций в рам-
ках специализированных меж-
дународных наблюдательных 
сетей Всемирной метеорологи-
ческой организации (ВМО) при 
поддержке Программы ООН по 
окружающей среде (ЮНЕП). С 
1982 г. в рамках обеспечения Со-
ветской стороной обязательств, 
вытекающих из Конвенции по 
трансграничному загрязнению 
воздуха на большие расстояния 
Европейской экономической 
комиссии ООН (1979), инфор-
мация о переносе загрязняющих 
воздух веществ стала доступна 
для стран Европы в рамках Со-
вместной программы наблю-
дения и оценки распростране-
ния загрязнителей воздуха на 
большие расстояния в Европе 
(ЕМЕП). Поэтому в Постановле-
нии № 32 вопрос о подготовке 
и публикации в открытой печа-
ти ежегодных докладов касался 
именно возможности представ-
ления таких докладов в между-
народные организации. 

Первый «Обзор о состоянии 
окружающей природной среды в 
СССР» (1990) без грифа «ДСП» 
был подготовлен сотрудника-
ми Лаборатории мониторинга 
природной среды и климата 
Госкомгидромета СССР и АН 
СССР (с 1990 г. – Институт гло-
бального климата и экологии) 
под руководством академика 
Юрия Антоновича Израэля (с 
1974 по 1991 г. – руководитель 
Гидрометеослужбы СССР, с 1990 
по 2011 г. – директор ИГКЭ, с 
2001 по 2014 г. – президент Рос-
экоакадемии).

В СССР первый статисти-
ческий сборник «Охрана окру-
жающей среды и рациональ-
ное использование в СССР» 
был подготовлен Центральным 
статистическим управлением 
(ЦСУ) СССР и издан под гри-
фом «ДСП» тиражом всего 40 
экз. в 1983 г. 

Первая открытая публика-
ция ограниченной статисти-
ческой информации, характе-
ризующей состояние и охрану 
окружающей среды (в виде не-

скольких таблиц в специальном 
разделе «Природные ресурсы и 
окружающая среда» и неболь-
шого текста), имела место в ЦСУ 
СССР в юбилейном статистиче-
ском ежегоднике «Народное хо-
зяйство СССР. 1922-1982 годы», 
опубликованной в 1982 г. В том 
же году соответствующий раз-
дел с аналогичными таблицами 
и текстом был впервые включен 
в статежегодник «Народное хо-
зяйство РСФСР в 1981 году».

В 1988 г. Госкомстатом СССР 
был впервые издан без грифа 
«ДСП» специализированный 
статсборник «Охрана окружа-
ющей среды и рациональное 
использование природных ре-
сурсов» тиражом всего 70 экз. 
Но в 1989 г. Информацион-
но-издательским центром Гос-
комстата СССР был выпущен 
уже массовым тиражом (30 тыс. 
экз.) статсборник «Охрана окру-
жающей среды и рациональное 
использование природных ре-
сурсов в СССР». В Российской 
Федерации первый сборник 
«Охрана окружающей среды в 
Российской Федерации» без гри-
фа «ДСП» был издан Информа-
ционно-издательским центром 
Госкомстата России в 1992 г. ти-
ражом 500 экз. 

Первый обзорный доклад 
Госкомприроды РСФСР «Эко-
логическая обстановка в РСФСР 
в 1989 году» был опубликован в 
1990 г. Всесоюзным институтом 
научной и технической инфор-
мации (ВИНИТИ) АН СССР в 
виде Приложения к обзорной 
информации «Проблемы окру-
жающей среды и природных ре-
сурсов» (№11-12). 

В 1990 г. в соответствии с По-
становлением ЦК КПСС и СМ 
СССР № 32 был издан первый 
Государственный (Межведом-
ственный) доклад «Состоянии 
природной среды в СССР в 1988 
году». Доклад был подготовлен 
Госкомприроды СССР с уча-
стием Госкомстата СССР, ГКНТ 
СССР, Госкомгидромета СССР, 
Госкомлеса СССР, Госагропрома 
СССР, Госгортехнадзора СССР, 
Госкомобразования СССР, МИД 
СССР, Минводхоза СССР, Мин-
рыбхоза СССР, Минздрава СССР, 
АН СССР и ряда других мини-
стерств, ведомств и организаций. 

Это первый отечественный 
документ, в котором были пред-
ставлены систематизированные 
официальные открытые данные 
о качестве окружающей природ-
ной среды и тенденциях ее изме-
нения, о состоянии природных 
ресурсов и факторах, оказываю-
щих на них влияние; о здоровье 
населения, региональных эколо-
гических проблемах; о государ-
ственной политике, обществен-
ном экологическом движении и 
участии СССР в международном 
сотрудничестве в области охра-
ны природы. 

При подготовке Доклада 
Межведомственная комиссия 
столкнулась не только с пробле-
мами получения и обработки 
весьма объемного и разнород-
ного материала с неодинаковой 
степенью его достоверности, с 
несогласованностью подходов 
министерств и ведомств к ме-
тодологии систематике сбора и 
анализа информации, а также 

к оценкам состояния природ-
ных сред и ресурсов, но и с про-
блемой снятия с большинства 
материалов, представленных 
заинтересованными министер-
ствами и ведомствами, грифа 
«ДСП». В подготовке Доклада 
участвовали Е.Д. Самотесов, 
И.В. Игнатович, А.Д. Думнов 
(в последующем сотрудники 
НИА-Природы), А.Г. Трусов, 
Т.С.  Ильина и др. Доклад был 
издан в издательстве «Лесная 
промышленность» под общей 
редакцией Первого зампредсе-
дателя Госкомприроды СССР 
Валентина Георгиевича Соко-
ловского, который до создания 
Госкомитета по охране природы 
СССР был заместителем Предсе-
дателя Госкомгидромета СССР, 
а с 1973 по 1977 гг. – возглавлял 
Отдел природопользования и 
защиты окружающей природ-
ной среды Госкомитета СССР по 
науке и технике (ГКНТ СССР).

Организовывать составле-
ние первого в Российской Феде-
рации Государственного доклада 
о состоянии природной среды 
распоряжениями Президента 
России от 7 октября 1991 г. № 51-
РП и от 24.02.1992 № 183 было 
поручено Государственному со-
ветнику Российской Федерации 
по политике в области экологии 
и охраны здоровья, чл.-корр. 
РАН (с 1992 г. – Председатель Со-
вета по экологической политике 
при Президенте РФ) Алексею 
Владимировичу Яблокову. По-
сле утверждения разработанной 
В.Г. Соколовским Концепции и 
структуры Доклада его подго-
товка была возложена на Мин-
экологию России. Первый Госдо-
клад «О состоянии окружающей 
природной среды Российской 
Федерации в 1991 году» был под-
готовлен и издан тиражом 500 
экз. в 1992 г. в виде спецвыпуска 
межреспубликанского экологи-
ческого журнала «Евразия-мо-
ниторинг». Основой Госдоклада 
послужил проект Национально-
го доклада о состоянии окружа-
ющей среды, подготовленный к 
Всемирной конференцией ООН 
1992 г. по окружающей среде и 
развитию в Рио-де-Жанейро. 

В подготовке первого в Рос-
сии экологического госдоклада 
участвовали 25 федеральных 
министерств и ведомств и 19 
научно-исследовательских ор-
ганизаций. При определении 
структуры Доклада было со-
чтено целесообразным обеспе-
чить возможность оценки как 
состояния основных элементов 
природной среды и важнейших 
видов природных ресурсов, так 
и комплексных проявлений наи-
более острого ухудшения каче-
ства среды обитания в конкрет-
ных регионах России, факторов, 
влияющих на состоянии окру-
жающей среды и природных 
ресурсов, техногенных аварий 
и природных катастроф, меж-
дународного сотрудничества и 
госрегулирования природополь-
зования и охраны окружающей 
среды посредством природо-
охранного законодательства, 
экостандартов и нормативов, 
административного и экологи-
ческого воздействия. В Докладе 
освещалось также состояние 
мониторинга природной среды, 

информации и просвещения на-
селения об экологической обста-
новке и общественном экодви-
жении. В заключении были даны 
краткая резюмирующая оценка 
состояния окружающей среды и 
прогноз на ближайшие годы. Ко-
ординацию работ по подготовке 
Доклада осуществлял советник 
Минэкологии России (Минпри-
роды России) В.Г. Соколовский. 
Материалы к Докладу согласо-
вывались на заседаниях и ра-
бочих совещаниях Межведом-
ственной рабочей группы по 
подготовке материалов к Госдо-
кладу, которую он возглавлял.

Статьей 6 Закона «Об охране 
окружающей природной среды» 
от 19 декабря 1991 г. на Прави-
тельство РФ была возложена 
задача организации подготовки 
и распространения ежегодного 
государственного доклада о со-
стоянии окружающей природной 
среды и в его исполнение было 
принято Постановление Пра-
вительства РФ от 24.01.1993 г. 
№ 53, утвердившее Порядок 
разработки и распространения 
ежегодного государственного до-
клада о состоянии окружающей 
природной среды Российской 
Федерации. В Постановлении 
№ 53, в частности, подчеркива-
лось, что ежегодный госдоклад 
о состоянии окружающей при-
родной среды в Российской Фе-
дерации является официальным 
документом, подготавливаемым 
в целях обеспечения государ-
ственных органов управления и 
населения России объективной 
систематизированной аналити-
ческой информацией о качестве 
окружающей природной среды, 
состоянии природных ресурсов 
и тенденциях их изменения под 
влиянием хозяйственной дея-
тельности, содержит сведения об 
осуществляемых на территории 
России правовых, организаци-
онных, технических и экономи-
ческих мерах по охране природы, 
сбережению и восстановлению 
природных ресурсов. Разработка 
Доклада была поручена Минпри-
роды России с участием заин-
тересованных министерств, ве-
домств, других государственных 
организаций и РАН, предостав-
ляющих для этого необходимую 
информацию, аналитические 
материалы и оценки, включая 
прогнозы и рекомендации по 
экологической безопасности 
(следующее Положение о подго-
товке и распространении ежегод-
ного государственного доклада 
«О состоянии и об охране окру-
жающей среды» было утвержде-
но Постановлением Правитель-
ством РФ от 24.09.2012 № 966, т.е. 
спустя 19 лет).

В соответствии с Поста-
новлением Правительства РФ 
от 24.01.1993 № 53 помимо фе-
дерального доклада с 1993 г. 
стали готовиться региональные 
госдоклады и к концу 90-ых 
гг. практически все субъекты 
Российской Федерации стали 
ежегодно издавать доклады по 
состоянию окружающей сре-
ды. Однако из-за мизерных ти-
ражей (как правило, около 100 
экз.) даже далеко не все специ-
алисты могли ознакомиться с 
их содержанием. Большинство 
докладов отсутствовали даже 
в Российской государственной 
библиотеке, а в МПР России они 
появились лишь с 2002 г. по тре-
бованию Министра природных 
ресурсов РФ В.Г. Артюхова. Из-
за проблем со сбором ежегодных 
региональных докладов специа-
листы НИА-Природы называли 
этот процесс «коллекциониро-
ванием» (как, между прочим, и 
изданные регионами Красные 
книги).

Подготовка и издание еже-
годных госдокладов о состоянии 
окружающей среды в Россий-
ской Федерации осуществлялась 
до 2004 г. при непосредственном 
участии В.Г. Соколовского, а с 
2004 г. по 2012 г. ответствен-
ным за подготовку Доклада был 
А.А. Шеховцев (замдиректора 
Центра международных про-
ектов), вначале за счет средств 
Федерального экологического 
фонда РФ, а после его ликвида-
ции в 2001 г. непосредственно 
по госконтракту с Минприроды 
России. С 2012 по 2015 гг. подго-
товку Госдоклада по заказу Мин-
природы России осуществляло 
ОАО «ФЦГС «Экология», а с 
2016 г. – НИА-Природа.

Следует отметить, что реше-
ние о подготовке и издании еже-
годных госдокладов о состоянии 
окружающей среды способство-
вало выпуску ежегодных госу-
дарственных докладов другими 
министерствами и ведомствами 
эколого-ресурсного блока.

Так, с 1993 г. стал издаваться 
ежегодный Государственный до-
клад «О состоянии озера Байкал 
и мерах по его охране».

Первый Государственный 
доклад «О здоровье населения 
Российской Федерации в 1991 
году» содержал отдельный раз-
дел «Состояние санитарно-эпи-
демиологического благополучия 
населения», занимающий более 
четверти объема Доклада. С 
1997 г. по инициативе Санэпид-
службы России стал ежегодно 
издаваться Государственный 
доклад «О санитарно-эпидеми-
ологической обстановке населе-
ния в Российской Федерации». 
А с 2012 г. по Постановлению 
Правительства РФ Роспотреб-
надзор стал готовить ежегодные 
госдоклады с несколько другим 
названием «О состоянии сани-
тарно-эпидемиологического 
благополучия населения в Рос-
сийской Федерации». 

С 1995 г. на основании По-
становления Правительства РФ 
от 30.07.1994 г. № 876 стал еже-
годно готовиться и издаваться 
Госдоклад «О состоянии мине-
рально-сырьевой базы России».

С 1995 г. также стал выхо-
дить ежегодный Государствен-
ный (Национальный) доклад о 
состоянии и использовании зе-
мель Российской Федерации.

С 1996 г. в соответствии По-
становлением Правительства 
РФ от 20.04.1995 г. №444 МЧС 
России ежегодно готовит и из-
дает Государственный доклад «О 
состоянии защиты населения и 
территории Российской Федера-
ции от чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного ха-
рактера».

В 1997 г. в рамках выполне-
ния обязательств Российской 
Федерации по Конвенции ООН 
о биоразнообразии Госкомэко-
логией России был подготовлен 
Первый Национальный доклад 
Российской Федерации «Сохра-
нение биологического разноо-
бразия в России». За это время 
было подготовлено пять Нацио-
нальных докладов (пятый Наци-
ональный доклад вышел 2014 г.).

С 2001 г. ВНИИЛМ Рослес-
хоза ежегодно осуществляет 
подготовку Госдоклада «О состо-
янии и использовании лесных 
ресурсов Российской Федера-
ции».

А с 2002 г. НИА-Природа 
ежегодно готовит и издает по 
заказу Минприроды России Го-
сударственный доклад «О состо-
янии и использовании водных 
ресурсов в Российской Федера-
ции».

В 1998 г. НИА-Природой под 
редакцией Министра природ-

ных ресурсов Российской Феде-
рации Виктора Петровича Ор-
лова, был впервые подготовлен 
и издан по заказу Минприроды 
России комплексный Анали-
тический доклад «Природные 
ресурсы и окружающая среда 
России», а в 2001 г. был издан 
второй выпуск Доклада, в кото-
рых впервые были представле-
ны результаты международных 
сравнений, практически по всем 
видам природных ресурсов. Од-
нако, к сожалению, эти доклады 
в дальнейшем не получили ста-
туса государственных и не стали 
ежегодными.

В 2004  г. НИА-Природа со-
вместно с ВНИИ охотничьего 
хозяйства и звероводства им. 
Б.М. Житкова РАСХН был под-
готовлен и издан Аналитический 
доклад «Охотничьи ресурсы 
России», содержащий развер-
нутые статистические и карто-
графические материалы по всем 
видам охотничьих животных 
России как в целом по стране, 
так и по отдельным субъектам 
РФ. Однако заинтересованности 
в его последующем регулярном 
издании Минсельхоз России не 
проявил.

С 2007 г. Росгидромет в до-
полнение к ежегодникам: «Об-
зор состояния и загрязнения 
окружающей среды в Россий-
ской Федерации», «Качество 
поверхностных вод Российской 
Федерации», «Состояние загряз-
нения атмосферы в городах на 
территории России», «Загрязне-
ние почв Российской Федерации 
токсикантами промышленного 
происхождения», «Мониторинг 
пестицидов в объектах при-
родной среды Российской Фе-
дерации», «Радиационная об-
становка на территории России 
и сопредельных государств», с 
2007 г. стал выпускать ежегод-
ный Доклад об особенностях 
климата на территории России.

С 2010 г. Минсельхоз России 
стал выпускать ежегодный До-
клад о состоянии и использова-
нии земель сельскохозяйствен-
ного назначения в Российской 
Федерации.

В 2017 г. Россельхознадзо-
ром в соответствии со ст. 12 ФЗ 
от 21.07.2014 г. №206-ФЗ «О ка-
рантине растений», был подго-
товлен первый Национальный 
доклад о карантинном фитоса-
нитарном состоянии террито-
рии Российской Федерации.

14 марта в Почвенном ин-
ституте им. В.В. Докучаева со-
стоится презентация первого 
Национального доклада «Гло-
бальный климат и почвенный 
покров России», подготовлен-
ного по инициативе Советника 
Президента России, Специаль-
ного представителя Президента 
России по вопросам климата 
Александра Ивановича Бедриц-
кого членами Межведомствен-
ного научно-экспертного совета 
«Глобальный климат и рацио-
нальное природопользование: 
нуль-эмиссия и нуль-деградация 
почв России (сельское и лесное 
хозяйство), под руководством 
директора Почвенного институ-
та им. В.В. Докучаева, академика 
РАН Андрея Леонидовича Ива-
нова.

Учитывая злободневность 
проблемы обращения с отхода-
ми производства и потребления, 
назрела необходимость в под-
готовке и издании ежегодного 
Госдоклада по проблемам обра-
щения с отходами производства 
и потребления в Российской Фе-
дерации.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Первый вице-президент

Росэкоакадемии,
член ЦС ВООП

Чумаков А.Н. Глобальный 
мир: столкновение интересов. 
– М.: Проспект, 2018. – 512 с.

Монография является за-
ключительной частью трилогии, 
посвященной авторской концеп-
ции общей теории глобализации. 
Опираясь на проведенные ранее 
исследования природы и направ-
ленности глобальных процессов, 
автор показывает многоплановую 
структуру и динамику развития 
современного мира, анализиру-
ет международные отношения в 
условиях всеобщей взаимозави-
симости. Особое внимание уде-
ляется противоречивой природе 
как самого человека, так и обще-
ственных отношений, что лежит 
в основе столкновения различ-
ных интересов и непрекращаю-
щихся социальных конфликтов. 
Рассматриваются вероятные сце-
нарии исторического развития 
и предлагаются наиболее опти-
мальные пути решения актуаль-
ных социально-экономических 
и политических проблем как для 
отдельных стран, так и для миро-
вого сообщества в целом. Книга 
затрагивает широкий круг фи-
лософских, гуманитарных и со-
циально-политических проблем. 
Она содержит оригинальные 
авторские идеи и обобщения и 
адресована научным работникам, 
специалистам, а также широкому 
кругу читателей, интересующихся 
современными мировыми про-
цессами и перспективами разви-
тия глобального мира.

Керженцев А.С. Метаболизм 
биосферы - вечный двигатель 
жизни. Универсальный меха-
низм функционирования жи-
вых систем. – Изд-во: «LAMBERT 
Academic Publ.», 2018. – 120 с.

В книге сделана попытка пе-
ренести полученные знания с 
уровня экосистем на уровень 
биосферы – экосистемы глобаль-
ного масштаба. Метаболизм эко-
систем – это циклическая смена 
трех функций, преобразующих 
живое вещество экосистемы: 
анаболизм, ренатуризм, ката-
болизм. Изучение метаболизма 
экосистем позволило установить 
три фазы их жизнедеятельности: 
1) зарождение и становление зо-
нальных экосистем; 2) функцио-
нирование зональных экосистем 
в стационарном режиме; 3) мета-
морфоз экосистем при изменении 
факторов среды. Фазы 1, 3 совер-
шаются в реальном масштабе 
времени. Фаза 2 существует в ге-
ологическом масштабе времени и 
оставляет след в виде седиментов 
осадочных пород: карбонатные 
лессы отложены степными эко-
системами, покровные суглинки 
– лесными экосистемами умерен-
ного пояса, латериты – тропиче-
скими экосистемами. 

Соловьянов А. А., Чернин 
С. Я. Ликвидация накопленно-
го вреда окружающей среде в 
Российской Федерации. – М.: 
«Наука» РАН, 2017. – 456 с.

В монографии рассмотрены 
виды производств, ставших при-
чиной возникновения большин-
ства объектов накопленного вре-
да окружающей среде (НВОС) 
на территории Российской Фе-
дерации, а также последствия 
существования таких объектов. 
Описаны организационные, за-
конодательные, финансовые и 
технологические схемы ликви-
дации объектов НВОС в США и 
странах Европы, указаны источ-
ники информации, которая мо-
жет  быть использована для раз-
работки и реализации этих схем. 
Прослежена история  формиро-
вания той области российского 
природоохранного законодатель-
ства, которая регулирует вопро-
сы ликвидации объектов НВОС, 
и описано ее нынешнее состоя-
ние. Рассмотрены разработанные 
российскими учеными техноло-
гические решения, направленные 
на ликвидацию (реабилитацию) 
объектов НВОС различного про-
исхождения. Описаны истории 
возникновения пяти объектов 
НВОС, пользующихся повы-
шенным вниманием органов 
государственной власти и обще-
ственности: несанкционирован-
ной свалки промотходов «Черная 
дыра», шламонокапителя «Белое 
море» и полигона ТКО Игумно-
во в г.Дзержинске Нижегород-
ской области;  закрытого цеха 
ртутного электролиза предпри-
ятия «Усольехимпром» и шла-
монакопителей Байкальского 
ЦБК в Прибайкалье, – а также 
попыток ликвидации этих объ-
ектов.  Представлены проектные 
решения ГК. «Корпорация «Газ-
ЭнерrоСтрой»» для ликвидации 
объектов НВОС в Дзержинске, 
получившие положительные за-
ключения госэкоэкспертизы.

Цейтина К.Ф., Князева Е.Г., 
Арамян К.А., Солдатова А.А., 
Пушной Т.Х. Экологическая 
безопасность: химическая и 
биологическая. Электронное 
мультимедийное учебное посо-
бие /Под общ.ред. К.Ф.Цейтина. 
– М.: Радон, РГСУ. – CD. – 45 Мб.

В учебном пособии рассмо-
трены основы экобезопасности, 
состояния системы обращения 
с химическими и биологически-
ми отходами, уничтожения хи-
моружия и порядку действия в 
чрезвычайных ситуациях при их 
обнаружении. Приведен анализ 
нормативно-правовых докумен-
тов России и субъектов РФ.

Обзор деятельности Феде-
ральной службы по гидромете-
орологии и мониторингу окру-
жающей среды за 2017 год / Под 
общ. ред. М.Е. Яковенко и Н.В. 
Радьковой. – М.:ВНИИГМИ – 
МЦД Росгидромета, 2018. – 93 с.

Ежегодное официальное изда-
ние о деятельности Росгидромета 
и наиболее значимых результатов 
за год. Содержит аналитические 
материалы, отражающие ито-
ги деятельности Росгидромета в 
2017 г.: гидрометеорологические 
прогнозы и расчеты; специали-
зированное гидрометеорологиче-
ское обеспечение, экономический 
эффект от использования гидро-
метеорологической информации; 
система наблюдений за состоя-
нием окружающей среды; иссле-
дования климата и климатиче-
ское обслуживание; мониторинг 
загрязнения окружающей среды; 
морские исследования, исследо-
вания в Арктике и Антарктике; 
геофизические исследования, 
активные воздействия на гидро-
метеорологические процессы и 
явления; международное сотруд-
ничество; реализация принци-
пов открытости в деятельности 
Росгидромета; кадровый потен-
циал; финансово-хозяйственная 
деятельность. Обзор подготовлен 
с использованием материалов уч-
реждений и организаций Росги-
дромета Управлением специ-
альных и научных программ 
Росгидромета с участием подраз-
делений центрального аппарата и 
НИУ Росгидромета и при участии 
Ученого секретаря НТС Росги-
дромета В.Г.Блинова. 

ÓÑÒÎÉ×ÈÂÎÅ  ÐÀÇÂÈÒÈÅ  ÑÎÖÈÎ-ÝÊÎËÎÃÎ-
ÝÊÎÍÎÌÈ×ÅÑÊÈÕ  ÑÈÑÒÅÌ

11-14 апреля в Самаре – Тольятти состоится Пятая 
Международная конференция «ИННОВАЦИОННЫЕ 
ПОДХОДЫ К ОБЕСПЕЧЕНИЮ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 
СОЦИО – ЭКОЛОГО - ЭКОНОМИЧЕСКИХ СИСТЕМ».

Организаторы:
Институт экологии Волж-

ского бассейна (ИЭВБ) РАН, 
Кафедра ЮНЕСКО «Изучение 
и сохранение биоразнообразия 
экосистем Волжского бассей-
на» при ИЭВБ РАН, Институт 

экономических проблем им. 
Г.П. Лузина Кольского НЦ РАН, 
Самарский государственный 
экономический университет, 
Старооскольский технологи-
ческий институт им. А.А. Уга-
рова (филиал), Национальный 

исследовательский технологи-
ческий университет «МИСиС», 
Институт устойчивого разви-
тия ОПРФ, Самарское отделе-
ние РГО.

Цель конференции – ана-
лиз динамики современного 
состояния и разработка инно-
вационных подходов к обеспе-
чению устойчивого развития 
социо-эколого-экономических 
систем (СЭЭС), обсуждение 

и публикация научных дости-
жений ведущих ученых, аспи-
рантов, магистрантов и сту-
дентов, а также установление 
творческих связей, повышение 
эффективности использования 
научного потенциала вузов, на-
учных организаций и предпри-
ятий в решении приоритетных 
научно-методических задач 
развития Российской и зару-
бежной науки.

Секции конференции:
1) «Мониторинг, моделиро-

вание и прогнозирование состо-
яния социо-эколого-экономиче-
ских систем (СЭЭС)»;

2) «Инновационные подходы 
к развитию СЭЭС»;

3) «Большие вызовы и устой-
чивое развитие – процессы в 
социуме, экономике, экологии, 
политике и образовании»;

4) «Экономические меха-
низмы управления СЭЭС для 
достижения целей устойчивого 
развития».

Круглые столы:
1) «Подходы и перспективы 

развития СЭЭС Волжского бас-
сейна»;

2) «Возможности и направ-
ления эффективного ответа на 
большие вызовы с учетом вза-

имодействия человека и приро-
ды»;

3) «Сохранение биоразноо-
бразия как один из механизмов 
обеспечения устойчивого разви-
тия регионов»;

4) «Экосистемные услуги и 
устойчивое развитие СЭЭС ре-
гионов».

В рамках конференции пла-
нируется проведение научного 
семинара «Гомеостатические ме-
ханизмы биологических систем: 
постановка проблемы и различ-
ные подходы».

445003, г. Тольятти, Самарская 
область, ул. Комзина 10, Инсти-
тут экологии Волжского бассейна 
РАН; тел: 8 (8482) 489762;  489977; 
факс: 8  (8482)  489504; е-mail: 
innovconference@yandex.ru

ÂÑÅÐÎÑÑÈÉÑÊÈÉ ÝÊÎËÎÃÈ×ÅÑÊÈÉ ÊÎÍÃÐÅÑÑ
10-11 апреля в Москве в отеле «Арарат Парк Хаятт» 

состоится  XIV Всероссийский конгресс «ОХРАНА ОКРУ-
ЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗ-
ОПАСНОСТИ: ГОСУДАРСТВЕННОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ 2018 
ВЕСНА», организованный компанией «АСЭРГРУПП». 

Программа Конгресса адре-
сована руководителям и эколо-
гам предприятий, сотрудникам 
территориальных органов Рос-
природнадзора, в чьи функци-
ональные обязанности входят 
вопросы экорегулирования.

Ключевые темы Конгресса:
- обращение с твердыми 

коммунальными отходами 
(ТКО): переход на новые прави-
ла (2017-2019 гг.);

- расширенная ответствен-
ность производителей в 2018  г. 
вопросы экосбора;

- лицензирование деятель-
ности по сбору, транспортиро-
ванию, обработке, утилизации, 

обезвреживанию, 
размещению от-
ходов I-IV классов 
опасности;

- водные объек-
ты: сбросы загряз-
няющих веществ и 
микроорганизмов в 
2018 г. ;перспектива 
взаимоотношений 
абонентов, организа-
ций ВКХ и госнадзорных органов;

- плата за негативное воз-
действие на окружающую среду 
(НВОС) в 2018 г.;

- атмосферный 
воздух: производ-
ственный кон-
троль за выброса-
ми;

- правила экс-
плуатации устано-
вок очистки газа 
(разъяснения);

- госэконад-
зор в 2018 г.; вне-

сение корректировок в адми-
нистративный регламент по 
осуществлению федерального 
госэконадзора; административ-

ная ответственность; 
- критерии категорирования 

и порядок учета объектов нега-
тивного воздействия;

- все о комплексных экораз-
решениях;

- экоотчетность в 2018 г.;
- госрегулирование произ-

водственного экоконтроля и ла-
бораторного контроля на пред-
приятии в 2018 г. для объектов 
различных категорий.

В рамках Конгресса также 
пройдет Круглый стол на тему: 
«Внедрение метода наилучших 

доступных технологий (НДТ) 
на предприятии» для эколо-
гически ориентированного 
управления отходами произ-
водства и потребления». 

К выступлению на Конгрес-
се приглашены представители: 
Минприроды России; Минстроя 
России; Росприроднадзора; 
Главгосэкспертизы России и др.

Доп.информация: http://www.
asergroup.ru/_action/0472/index.
html, тел./факс:  (495)  988-61-15, 
971-56-81, е-mail: info@asergroup.
ru.
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К  155-ЛЕТИЮ  АКАДЕМИКА  В.И. ВЕРНАДСКОГО
12 марта исполняется 155 лет со дня рождения Владимира Ивановича ВЕРНАДСКОГО 

– великого русского ученого-энциклопедиста планетарного масштаба, величайшего мыс-
лителя современности, основоположника геохимии, биогеохимии, радиогеологии, уче-
ния о биосфере и ноосфере, которого заслуженно называют «Ломоносовым ХХ столетья». 
Его научное наследие известно далеко за пределами России и стало общим достоянием 
человечества. Учение В.И. Вернадского о живом веществе, биосфере и ее преобразова-
нии в ноосферу во всем мире признано основой устойчивого развития человечества.

Владимир Иванович родился 
в Петербурге в семье известного 
экономиста, проф. Ивана Васи-
льевича Вернадского, одного из 
первых в России исследователей 
в области геополитики, автора 
первого российского очерка по 
истории политэкономии. Его 
мать Анна Петровна была яркой 
личностью, умной и одаренной 
женщиной. Дед Василий Ивано-
вич – участник Отечественной 
войны 1812 г., в 1826 г. получил 
звание коллежского советника, 
что давало право на дворянство, 
что и было сделано, изменив фа-
милию с Вернацкого на Вернад-
ского. Володя рано пристрастил-
ся к чтению в богатой домашней 
библиотеке отца, который вно-
сил в дом культ науки. 

ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ
После окончания гимназии в 

1881 г. В.И. Вернадский поступил 
на естественное отделение физи-
ко-математического факультета 
Петербургского университета. 
«Я … – ученик Докучаева, Мен-
делеева, Фаминцына, Глазенапа, 
Иностранцева, Бекетова, Мен-
шуткина, Костычева, Воейкова, 
Фандерфлита, Петрушевско-
го, Богданова, Вагнера», – пи-
сал В.И.  Вернадский по случаю 
120-летия университета. «На 
первом курсе, – вспоминал В.И. 
Вернадский, – на лекциях А.Н. 
Бекетова, В.В. Докучаева, Д.И. 
Менделеева открылся перед нами 
новый, удивительный мир».

Ученик Д.И. Менделеева, ос-
нователь генетического почво-
ведения В.В.  Докучаев был его 
руководителем по кристаллогра-
фии и минералогии. На первом 
курсе В.И.  Вернадский вошел в 
кружок студентов-почвоведов, 
которым руководил В.В.  Доку-
чаев. Среди юных почвоведов 
были такие известные в будущем 
ученые как К.Д. Глинка, Ф.Ю. Ле-
винсон-Лессинг, Н.М. Сибирцев 
и др. Вместе с ними В.И.  Вер-
надский под руководством 
В.В.  Докучаева исследовал по-
чвы Нижегородской и Полтав-
ской губерний. На всю жизнь 
В.В. Докучаев стал его учителем, 
наставником и другом. Благо-
дарную память о своем учителе 
В.И. Вернадский сохранил на 
всю жизнь.

Наряду с научной работой он 
участвовал в общественной жиз-
ни университета. В кружке по из-
учению литературы для народа 
у него на всю жизнь завязалась 
крепкая дружба с А.Н.  Красно-
вым, С.Ф. и Ф.Ф.  Ольденбурга-
ми, Д.И.  Шаховским, А.А.  Кор-
ниловым, И.М.  Гревсом и др. В 
этом кружке В.И.  Вернадский 
познакомился со своей будущей 
женой Натальей Егоровной Ста-
рицкой, с которой прожил 56 
лет, по собственному выраже-
нию «душа в душу и мысль в 
мысль». По окончании универ-
ситета члены кружка решили 
купить на общий счет малень-
кое имение (временный при-
ют), чтобы собираться летом и 
согласовывать свою обществен-
ную деятельность. Отсюда име-
ние было названо «Приютино», 
а его члены – «приютинцы». В 
1886 г. возникает «Приютинское 
братство», основанное на идеях 
утопического коммунизма, на-
роднического демократизма и 
гуманизма: работать как можно 
больше, потреблять (на себя) как 
можно меньше, на чужие нужды 
смотреть как на свои. 

В 1885  г. В.И.  Вернадский 
окончил университет и занял 
должность хранителя Минера-
логического кабинета Петер-
бургского университета. Но, в 
1888 г. у него возникают трудно-
сти, связанные с его демократи-
ческими убеждениями, участием 
в политических кружках. И В.В. 
Докучаеву пришлось вызволять 
В.И. Вернадского из неприят-
ностей, связанных с этим, но 
в результате все складывается 
для него удачно – он оказывает-
ся на двухгодичной стажировке 
по кристаллографии и минера-
логии в Германии и Франции. 
В 1890 г. работает и учится в 
Париже, знакомится с таки-
ми известными французскими 
учеными, как Анри Луи Ле Ша-
телье, Эрнест-Франсуа Мал-
лар, Фердинанд Фуке, Альфред 
Лакруа, Пьер и Мария Кюри. В 
Лондоне на IV сессии Между-
народного геологического кон-
гресса (1888) он познакомился с 
проф. Московского университе-
та А.П.  Павловым и его женой. 
Через два года А.П.  Павлов по 
рекомендации В.В.  Докучаева 
пригласил В.И.  Вернадского в 
качестве приват-доцента в Мо-
сковский университет. Препо-
давание в Московском универ-
ситете длилось 20 лет. В 1911  г. 
вместе с большой группой про-
фессоров и преподавателей он 
покинул университет в знак 
протеста против репрессивных 
мер в отношении Университета 
со стороны министра народ-
ного просвещения Л.А.  Кассо 
и переехал в Петербург для ра-
боты в Академии наук. В 1906 г. 
В.И. Вернадский был избран чле-
ном-адъюнктом Императорской 
АН, в 1912  г. – ее ординарным 
академиком, с 1914 г. возглавил 
Геологический и минералогиче-
ский музей Петербургской АН.

В 1905  г. он вступил в Кон-
ституционно-демократическую 
партию, был членом ее ЦК (1905-
1917), в 1906  г. избран членом 
Госсовета от Академии наук и 
университетов (1906, 1907-1910, 
1915-1917). Летом 1917 г. вошел в 
состав Временного правительства 
и стал товарищем (заместителем) 
министра народного просвеще-
ния, взяв на себя заведование 
отделом высшей школы и орга-
низацию научных исследований. 
Министром был его соратник 
и друг С.Ф.  Ольденбург. После 
октябрьских событий 1917  г. и 
ареста министров Временного 
правительства в подполье был 
образован Малый совет мини-
стров, в состав которого вошел и 
В.И.  Вернадский. После публика-
ции воззвания «От Временного 
правительства», в котором пра-
вительство большевиков объяв-
лялось незаконным, министры 

подлежали немедленному аресту, 
но В.И. Вернадскому по коман-
дировке от АН удалось бежать 
на Украину в Полтаву, где жили 
его родственники и, в частно-
сти, троюродный брат писатель 
Владимир Короленко – убежден-
ный гуманист, которого Максим 
Горький называл «честнейшим 
русским писателем». В 1918  г. 
В.И.Вернадский основал Укра-
инскую Академию наук и стал ее 
первым избранным председате-
лем-президентом. Весной 1920  г. 
его пригласили прочесть курс 
лекций по геохимии в Тавриче-
ском университете в Симферопо-
ле, осенью 1920  г. он был избран 
ректором этого университета 
(ныне он носит имя В.И. Вернад-
ского), в котором собрался цвет 
ученой профессуры России (В.К. 
Агафонов, Н.И. Андрусов, А.А. 
Байков, Г.И. Высоцкий, А.Г. Гур-
вич, Г.Ф. Морозов, В.А. Обручев, 
В.И. Палладин, П.П. Сушкин, Д.И. 
Щербаков и др.). В конце 1920  г. 
в Крым вошли части Красной 
Армии. Вместе с ними прибыл 
первый народный комиссар здра-
воохранения Н.А. Семашко (быв-
ший ученик В.И. Вернадского). По 
его указанию, в феврале 1921  г. 
В.И. Вернадскому и его семье был 
предоставлен отдельный вагон в 
санитарном поезде, отправляв-
шемся в Москву. По прибытии 
в Петроград В.И. Вернадского 
арестовывают, и только после об-
ращения к В.И. Ленину первого 
выборного Президента РАН А.П. 
Карпинского его выпустили.

В 1921  г. ректор Сорбонны 
П.  Аппель пригласил В.И.  Вер-
надского прочитать курс лекций 
по геохимии. Ученый прорабо-
тал во Франции (читал лекции 
в Сорбонне, работал в лаборато-
риях Марии Склодовской-Кюри 
и Альфреда Лакруа) с 1922 по 
1925 гг. и вернулся в Ленинград 
уже в 1926 г.

О С Н О В О П О Л ОЖ Н И К 
ГЕОХИМИИ И УЧЕНИЯ О 
БИОСФЕРЕ И НООСФЕРЕ

Итогом научной команди-
ровки В.И.Вернадского в Париж 
явились изданные на француз-
ском языке монография «Гео-
химия» (1924) и новаторская 
статья «Автотрофность челове-
чества» (1925); на русском языке 
– монографии «Биосфера» (1926) 
и «Очерки геохимии» (1927), а 
также целая серия публикаций 
по проблемам геохимии, биоге-
охимии и радиогеологии. 

В 1927 г. В.И. Вернадский со-
здал Отдел живого вещества при 
КЕПС, преобразованный в 1928 г. 
в самостоятельную Биогеохими-
ческую лабораторию (которую он 
возглавлял до конца своей жиз-
ни), ставшую впоследствии Ин-
ститутом геохимии и аналитиче-
ской химии им. В.И. Вернадского 
АН СССР. Его учениками в Био-
геле были Б.К. Бруновский, А.П. 
Виноградов, В.А. Зильберминц, 
Л.С. Селиванов, А.М. Симорин, 
К.П. Флоренский и др.

В.И. Вернадский   один из ос-
новоположников генетической 
минералогии и геохимии. Его 
работы позволили установить 
связь между формой кристал-
лизации минерала, его химиче-
ским составом и генезисом. Он 
выдвинул эволюционную тео-
рию происхождения минералов. 
В 1892 г. по его инициативе был 
создан Минералогический каби-
нет Московского университета, 
в 1912 г. – Минералогическое 
отделение Геологического музея 
АН, в 1921 г. - Метеорологиче-
ский отдел Минералогического 
и Геологического музея АН, в 
1932 г. – Комиссия по опреде-
лению геологического возраста 
пород, и Комиссия по спектро-
скопии земной коры.

В монографии «Очерки геохи-
мии» (1927) он выделил оболоч-
ки Земли, или геосферы (земная 
кора, океан, атмосфера), отлича-
ющиеся физико-химическими 
свойствами и термодинамиче-
скими условиями, разбил все хи-
мические элементы по распро-
страненности в этих оболочках 
на «декады», уточнил содержание 
редких элементов в земной коре. 
Рассматривая геосферы, как обла-
сти подвижных физико-химиче-
ских равновесий, В.И. Вернадский 
установил цикличные элементы 
(С, О, Na, S, Ca, Fe и др.), участвую-
щие в круговых процессах обмена 
между геосферами. Рассматривая 
воду как минерал, В.И. Вернад-
ский определил ее минералогию, 
показал, что природные воды 
неразрывно связаны с твердым 
веществом земной коры, ее газо-
вым режимом и организмами (по 
инициативе В.И.Вернадского в 
1938 г. была создана Комиссия по 
исследованию, использованию и 
охране подземных вод, а в 1940 г. 
– Комиссия по минеральным во-
дам).

Приняв установленную 
В.И.  Вернадским биогеохимиче-
скую основу биосферы за исход-
ное, французский математик и 
философ Э.  Леруа (основываясь 
на лекциях по геохимии, которые 
в 1922-1923 гг. читал в Сорбонне 
В.И. Вернадский) ввел в 1927  г. 
понятие «ноосферы» как совре-
менной стадии, геологически 
переживаемой биосферой. Он 
пришел к такому представлению 
вместе с геологом, палеонтологом 
и теологом П.Т.  де  Шарденом. В 
письме к своему другу Б.Л. Личко-
ву (15. Т11.1936) В.И. Вернадский 
сообщал, что он вводит новое 
понятие «ноосферы», которое 
предложено Э.  Леруа и «которое 
позволяет ввести исторический 
процесс человечества как продол-
жение биогеохимической исто-
рии живого вещества». Учение о 
геологической роли организмов 
В.И.  Вернадского стало подлин-
ной революцией в естествозна-
нии. На земной поверхности, 
писал ученый в «Биосфере» нет 
химической силы более постоян-
но действующей, а потому и более 
могущественной по своим конеч-
ным последствиям, чем живые 
организмы, взятые в целом. 

В будущем, писал В.И.  Вер-
надский в 1944 г., нам рисуются 
как возможные сказочные меч-
тания: человек стремится выйти 
за пределы планеты в космиче-

ское пространство. И, вероят-
но, выйдет. Космический мотив 
в творчестве В.И.  Вернадского 
отмечался неоднократно. За-
пись в его дневнике 24.11.1930: 
«Мы видим сейчас как ясную и 
исполнимую задачу ближайше-
го будущего захват человеком 
Луны и планет». В статье «Из-
учение явлений жизни и новая 
физика» (1931) В.И. Вернадский 
пишет: «Мы видимо, выходим 
за пределы планеты, так как все 
указывает, что действие – ге-
охимическое – разума, жизни 
цивилизованного человечества 
не остановится размерами пла-
неты». Та же мысль дважды вы-
сказывается в вышедшей в свет 
(1965) после кончины ученого 
его «Книге жизни».

 Вершиной творчества 
В.И.  Вернадского является раз-
работанное им учение о биос-
фере Земли и неизбежности 
эволюционного преобразования 
ее в сферу человеческого разу-
ма – ноосферу. По убеждению 
ученого, рано ли, поздно ли, со-
здание ноосферы станет целью 
государственной политики и 
социального строя. «В наше вре-
мя, государственное могущество 
и государственная сила могут 
быть прочными лишь в тесном 
единении с наукой и знанием. 
Спасение России заключается в 
поднятии и расширении обра-
зования и знания. Только этим 
путем возможно достижение 
правильного государственного 
управления». Как актуальны эти 
слова ученого, сказанные им в 
начале ХХ столетия. «Научная 
мысль при правильном ходе го-
сударственной работы, – писал 
ученый в монографии «Научная 
мысль как планетное явление», 
– не должна сталкиваться с го-
сударственной силой, ибо она 
является, основным источником 
народного богатства, основой 
силы государства. Борьба с ней 
– болезненное, преходящее яв-
ление в государственном строе». 
В этой монографии В.И. Вернад-
ский указывает на решающую 
роль научной мысли в объедине-
нии человечества.

«Научная мысль как планет-
ное явление» подготовлена авто-
ром в основном в 1937-1938  гг., 
но она увидела свет только в 
1977  г. и со значительными ку-
пюрами. В.И.  Вернадский ука-
зывал в ней на резкое изменение 
всей фауны и флоры, уничтоже-
ние огромного числа видов и со-
здание новых культурных видов, 
приспосабливающихся к новым 
условиям жизни в измененной 
культурой биосфере. Как отме-
чал академик А.Л. Яншин, «сле-
дует признать, что это первый во 
всей мировой литературе опыт 
обобщения эволюции нашей 
планеты как единого космиче-
ского, геологического, биогенно-
го и антропогенного процесса». 

ИНИЦИАТОР И ОРГАНИ-
ЗАТОР ИЗУЧЕНИЯ ПРИРОД-
НЫХ РЕСУРСОВ СТРАНЫ

На заседании Физико-ма-
тематического отделения АН 
(21.01.1915) В.И.  Вернадский 
огласил заявление о необходи-
мости организации Комиссия по 
изучению естественных произ-
водительных сил при Академии 
наук (КЕПС). Помимо В.И.  Вер-
надского заявление подписали 
академики: Н.И. Андрусов, князь 
Б.Б. Голицын, А.П. Карпинский и 
Н.С. Курнаков. Необходимым ус-
ловием роста исследований в об-
ласти естественных производи-
тельных сил академики намечали 
создание сети новых научно-ис-
следовательских институтов. 
Предполагалось создать Биоло-
гический, Металлургический, 
Радиевый, Физический, Хими-
ческий и др. институты. Как от-
мечал В.И.  Вернадский, для на-
учного исследования природных 
богатств страны, прежде всего, 
необходимо было дать опись 
того, что известно. Это учет сил 
гидроэнергии, полезных ископа-
емых, полезных растений и жи-
вотных, обзор перерабатываю-
щих производств, основанных на 
использовании полезных ископа-
емых и биологических ресурсов.

4 февраля 1915 г. Общее со-
брание АН постановило создать 
эту комиссию, а В.И. Вернадский 
стал председателем Временного 
бюро КЕПС. Первое заседание 
КЕПС состоялось 11 октября 
1915 г. На нем председателем 
Совета КЕПС был избран В.И. 
Вернадский, ученым секретарем 
– А.Е. Ферсман.

В 1915  г. КЕПС намечала 
иметь не только количествен-
ный каталог естественных про-
изводительных сил страны, но 
и оценить степень их перевода 
в реальную силу. В статье «О 
задачах Комиссии по изучению 
естественных производитель-
ных сил в деле организации 
специализированных исследо-
вательских институтов» (1916), 
В.И. Вернадский считал главной 
задачей Комиссии «выяснение 
и подготовку плана создания в 
России к концу войны сети ис-
следовательских институтов, 
связанных с изучением есте-
ственных производительных 
сил нашей страны». 

В КЕПС был представлен весь 
цвет русской науки: Д.Н. Ану-
чин, Л.С. Берг, Б.Б. Голицын, Н.Д. 
Зелинский, В.Н. Ипатьев, А.П. 
Карпинский, Н.С. Курнаков, В.А. 
Обручев, С.Ф. Ольденбург, А.П. 
Павлов, И.П. Павлов, Д.Н. Пря-
нишников, В.Н. Сукачев, Е.С. Фе-
доров, А.Е. Ферсман, В.Г. Хлопин, 
Н.А. Холодковский, А.Е. Чичиба-
бин, Д.И. Щербаков др. ученые. 

В КЕПС были представлены 
научные и научно-технические 
общества России: Вольное эко-
номическое, Минералогическое, 
Московское общество испы-
тателей природы, Московское 
общество любителей естествоз-
нания, антропологии и этногра-
фии, Петроградское общество 
естествоиспытателей, Русское 
географическое, Русское техни-
ческое, Московское общество 
содействия успехам опытных 
наук им. Х.С. Леденцова, Русское 
физико-химическое общество. 

В 1916  г. начал издаваться 

журнал «Производительные 
силы России». В 1916  г. АН из-
дала 13 очерков, входивших в 
серию «Материалы для изучения 
естественных производитель-
ных сил России». Одной из пер-
вых задач КЕПС должна была 
явиться выработка программы 
действий с учетом необходи-
мости охраны природы. Пре-
зидент Русского ботанического 
общества (с 1915 г.), автор кон-
цептуальных трудов по охране 
природы, академик И.П.  Боро-
дин писал (1914): «Девственные 
леса и степи отходят в область 
преданий. Вместе с ними исче-
зает ряд живых существ, живот-
ных и растений, не мирящихся 
с новыми условиями жизни. 
Угрожающее благосостоянию 
человека оскудение естествен-
ных богатств, как следствие 
распространяющейся культуры, 
… давно вызвали во всех циви-
лизованных странах ряд законо-
дательных мер, направленных к 
урегулированию хищнического 
хозяйства человека».

«По мере того, как научное 
знание все больше охватывает 
окружающую жизнь, – отмечал 
В.И.  Вернадский (1915) в ста-
тье «Об изучении естественных 
производительных сил России», 
– распространяется забота о бу-
дущем, об охране для потомства 
богатств природы, бережного 
их потребления. Под влиянием 
этих идей вырабатываются сей-
час более совершенные способы 
добычи и использования сил 
природы, которые позволяют 
сохранять значительную часть 
природы, раньше пропадавшей 
бесследно». В.И.  Вернадский 
лично был хорошо знаком с не-
гативными сторонами пробле-
мы освоения природных ресур-
сов на планете. В письме жене 
10-11.07.1890 из Кременчуга он 
писал: «Нет тишины и нет мощи 
природных сил, которые еще 
недавно были в степи, которые 
мы знаем по прежним описани-
ям и можем восстанавливать на 
основании немногих уцелевших 
уголков прежнего мира … жизнь 
мельчает на нашей планете дея-
тельностью человека, остаются 
одни мелкие звери, а все более 
крупное, более сильное исчезает 
и губится невозвратно и беспо-
щадно». Из письма А.Е.  Ферс-
ману 04.06.1911 из Миасского 
завода: «Урал производит тя-
желое впечатление тем ужас-
ным расхищением, какое здесь 
происходит, огромных богатств 
... В 200 лет ни одной порядоч-
ной дороги! Леса горят и на 2/3 
гибнут даром!». В статье «Авто-
трофность человечества» (1925) 
В.И.  Вернадский писал: «Чело-
век уничтожил «девственную» 
природу. Он внес в нее массу 
неизвестных, новых химиче-
ских соединений и новых форм 
жизни – культурных пород жи-
вотных и растений. Он изменил 
течение всех геохимических ре-
акций. Лик планеты стал новым 
и пришел в состояние непрерыв-
ных потрясений». 

В статье «Задачи науки в свя-
зи с государственной политикой 
в России» (1917) В.И. Вернадский 
писал, что государство долж-
но отпустить нужные средства 
и организовать планомерное, 
систематическое исследование 
естественных производительных 
сил в ближайшие годы, т.е. на 
их научный учет и изучение их 
свойств. Для этой цели необхо-
димо создание государственной 
сети исследовательских инсти-
тутов. «Задачей является не госу-
дарственная организация науки, 
а государственная помощь на-
учному творчеству нации». Для 
решения поставленных проблем 
необходимой основой являются 
геологическая и топографиче-
ская карты России.

В 1917 г. в составе КЕПС на-
считывалось уже 139 человек, 
представляющих 10 научных и 
научно-технических обществ и 5 
министерств.

Большинство ученых весьма 
сочувственно встретили Фев-
ральскую революцию, но не при-
няли октябрьский переворот. 
Вопрос о привлечении АН к го-
сударственному строительству 
при новой власти рассматривал-
ся на заседании Совнаркома 16 
апреля 1918 г. Было признано не-
обходимым финансировать ра-
боты Академии. В период между 
18 и 25 апреля 1918 г. В.И. Ленин 
написал «Набросок плана на-
учно-технических работ», в ко-
тором писал: «Академии наук, 
начавшей систематическое изу-
чение и обследование естествен-
ных производительных сил Рос-
сии, следует немедленно дать от 
ВСНХ поручение образовать 
ряд комиссий из специалистов 
для возможно более быстрого 
составления плана реорганиза-
ции промышленности и эконо-
мического подъема России». Он 
считал необходимым ускорить 
издание материалов КЕПС. Не-
смотря на хронический недо-
статок материальных средств, 
и др. проблемы, в задачи КЕПС 
с самого начала вошли не толь-
ко учет, описание имеющихся 
естественных производитель-
ных сил страны и выявление их 
использования, но и научное их 
исследование. 

Уже к концу апреля 1918 г. 
КЕПС насчитывала вместо за-
планированных пяти коллегий 
15 отделов: по изучению почвы; 
по изучению сельскохозяй-
ственных районов России; по 
промысловым животным; по об-
следованию положения живот-
новодства; по минеральным во-
дам; по белому углю; по платине; 
по солям; по глинам; по строй-
материалам; по мелким ископае-
мым; по редким металлам; по ис-
следованию Севера; по вопросам 
статистического обследования 
России; по картографической 
съёмке России. До конца 1918 г. 
в составе Комиссии появилось в 
общей сложности 20 отделов (и 
картографический склад).

18 декабря 1918 г. В.И.  Вер-
надский представил на Общем 
собрании КЕПС обобщённый 
программный доклад о созда-
нии сети научно-исследователь-
ских институтов как государ-
ственных учреждений, и уже в 
следующем году Комиссия ор-
ганизовала Государственный ги-
дрологический институт.

В марте 1921 г., вернувшись 
из Крыма в Москву, В.И. Вер-
надский написал статью «Об 
изучении естественных произ-

водительных сил России». В ней 
он изложил принципы государ-
ственной организации научных 
исследований.

В записке «О задачах и ор-
ганизации прикладной научной 
работы Академии наук СССР» 
(1928) В.И.  Вернадский ставит 
проблему энергетического вы-
ражения естественных произ-
водительных сил: «Мы не имеем 
еще общей единицы для количе-
ственного сравнения всех есте-
ственных производительных сил 
или, вернее, не умеем еще всеих 
свести к этой единой единице … 
А между тем необходимо и воз-
можно свести к единой единице 
все … Только при этом условии 
можно подойти к энергетиче-
ской картине окружающей че-
ловека природы с точки зрения 
потребностей его жизни». Этой 
проблемой, как известно, зани-
мались Сергей Андреевич   По-
долинский («забытый научный 
новатор», которого В.И.Вер-
надский считал одним из своих 
предшественников в разработке 
учения о биосфере и ноосфере) 
и один из его учеников, чл.-корр. 
РАН Николай Михайлович  Фе-
доровский (организатор и пер-
вый директор ВНИИ минераль-
ного сырья – ВИМС и первый 
председатель Совета ВООП, ор-
ганизатор и редактор журнала 
«Охрана природы»). С.А.  Подо-
линский измерял биоресурсы в 
ккал, а Н.М. Федоровский пред-
ложил классификацию полезных 
ископаемых на энергетической 
основе. Он ввел понятие энерго-
емкости полезных ископаемых 
– количество киловатт-часов, 
необходимое для добычи одной 
тонны сырья и переработки ее 
до продукта, идущего на заводы 
и фабрики. 

Заботясь об энергобеспече-
нии будущего страны, В.И. Вер-
надский в той же записке (1928) 
ставит перед Сапропелевым 
отделом КЕПС проблему нефте-
образования: «Задача, которая 
стоит перед отделом связана с 
вопросом о происхождении и 
создании нефти и об использо-
вании человеком промежуточ-
ных стадий природного нефте-
образования». 

КЕПС была самым крупным 
подразделением АН, структу-
ра КЕПС постоянно менялась в 
соответствии с требованиями 
времени. Например, в 1927  г. 
Почвенный институт имени 
В.В. Докучаева КЕПС стал са-
мостоятельным академиче-
ским институтом. Появление 
самостоятельных НИИ послу-
жило основой для изменения 
структуры КЕПС. В тезисах «О 
реорганизации Комиссии по 
изучению естественных произ-
водительных сил России» (1928) 
В.И. Вернадский отмечал: «Реор-
ганизация КЕПС должна быть 
поставлена на почву дальней-
шего ее развития как большого 
опытно-наблюдательного инсти-
тута по изучению естественных 
производительных сил в направ-
лении превращения их в народ-
ное богатство». В записке (1929) 
«Об основах реорганизации Ко-
миссии по изучению естествен-
ных производительных сил 
(КЕПС)» В.И. Вернадский, среди 
других положений, считал необ-
ходимым принять во внимание 
то положение, что «Институты, 
входящие в КЕПС, должны быть 
организованы по проблемам, а не 
по наукам. В идеале, чем уже и 
глубже проблема, тем мощность 
достижения больше». 

В 1929  г. проходили «чист-
ка» и аресты сотрудников АН, 
в том числе и КЕПС. Например, 
26 июня 1929 г. В.И. Вернадский 
пишет Президенту АН А.П. Кар-
пинскому: «Обращаюсь к Вам с 
просьбой возбудить – из сооб-
ражений государственной поль-
зы и в виду важных интересов 
науки – перед властью вопрос 
об откомандировании В.Н.  Бе-
нешевича в порядке отбывания 
наказания для научной работы в 
распоряжение Академии наук». 

В 1930  г. Комиссию по ре-
организации КЕПС вместо 
В.И.  Вернадского возглавил 
Г.М.  Кржижановский. В 1930  г. 
на базе КЕПС и Комиссии экс-
педиционных исследований при 
АН был учрежден Совет по из-
учению производительных сил 
(СОПС) во главе с И.М.  Губки-
ным. Запись В.И.  Вернадского 
в дневнике от 2 марта 1932  г. 
характеризует обстановку засе-
даний СОПС: «Вчера заседание 
СОПС под предс[едательством] 
Губкина: доклад И.И. Гинзбурга 
в присутствии ГПУ, при участии 
представ[ителей] ГПУ (мол-
чавших!). Выясняется интерес-
нейшее явление. Удивительный 
анахронизм, который я раньше 
считал бы невозможным. Науч-
но-практический интерес и жан-
дармерия. Может ли это быть и 
для будущего?». «К сожалению, 
– вспоминал В.И.  Вернадский в 
Боровом, – ко времени начала 
Второй мировой войны сохра-
нилась наиболее бюрократизи-
рованная часть нашей комиссии, 
так называемый Совет по изу-
чению производительных сил и 
стало необходимо спешно вос-
станавливать остальные ее под-
разделения». 

К концу 1915  г. в состав 
КЕПС входило 109 членов, в 
конце 1916 г. – 131. Количество 
штатных сотрудников КЕПС 
в 1928–1929 гг. составляло 111 
человек. В течение 15 лет (1915 
– 1930) было опубликовано 356 
названий трудов КЕПС, общий 
объем которых составил око-
ло 3200 печ. листов. Всего на 
базе отделов КЕПС возникло 
14 НИИ, 3 лаборатории и му-
зей, этот процесс продлился до 
1938 г.

КЕПС, созданная по ини-
циативе В.И. Вернадского, 
явилась первой в мире орга-
низацией, которая в огромной 
стране начала планомерно, в 
государственном масштабе 
изучать природные ресурсы. 
Материалы исследований изу-
чались в лабораториях иссле-
довательских институтов, а 
результаты печатались в виде 
отдельных докладов, выпусков, 
отчетов.

КЕПС впервые в мире пока-
зала возможность развития на-
учно-технического потенциала 
страны на основе нового науч-
ного направления – создания и 
развития атомной промышлен-
ности. Трудами В.И. Вернадского 
и его научной школы был создал 

мощный научно-технический 
задел, сыгравший выдающуюся 
роль в исследовании и развитии 
производительных сил, подъе-
ме народного хозяйства страны, 
укреплении ее обороноспособ-
ности. В этом заключается исто-
рическое значение и роль КЕПС.

У ИСТОКОВ АТОМНОГО 
ПРОЕКТА

В.И.  Вернадский одним из 
первых осознал огромное значе-
ние открытия явления радиоак-
тивности. В предисловии к сбор-
нику «Очерки и речи» (1928  г.) 
он писал: «Мы подходим к ве-
ликому перевороту в жизни че-
ловечества, с которым не могут 
сравняться все им раньше пе-
режитые. Недалеко время, ког-
да человек получит в свои руки 
атомную энергию … Сумеет ли 
человек воспользоваться этой 
силой, направить ее на добро, а 
не на самоуничтожение».

В 1908  г. В.И.  Вернадский 
участвовал в работе съезда Бри-
танской ассоциации содействия 
развитию наук в Дублине, где 
слушал проф. Дублинского уни-
верситета Д.  Джоли, который 
«прочел доклад о геологическом 
значении урана – дал первую 
сводку по радиогеологии». В 
своем докладе Д. Джоли выска-
зал мысль о разогреве земных 
недр в результате непрерывного 
теплового излучения радиоак-
тивных элементов. В.И. Вернад-
ский писал: «Мне Джоли тогда 
открыл глаза, и в 1910  г. я вы-
ступил в заседании Академии 
наук с речью «Задачи дня в об-
ласти радия».

В этой речи ученый говорил, 
что благодаря открытию явле-
ний радиоактивности мы узна-
ли новый негаданный источник 
энергии. «Перед нами откры-
лись источники энергии, перед 
которыми по силе и значению 
бледнеют сила пара, сила элек-
тричества, сила взрывчатых хи-
мических процессов … теперь 
перед нами открываются в яв-
лениях радиоактивности источ-
ники энергии, в миллионы раз 
превышающие все те источники 
сил, какие рисовались человече-
скому воображению». «В вопро-
се о радии, – говорил В.И.  Вер-
надский, – ни одно государство 
и общество не может относиться 
безразлично, как, каким путем, 
кем и когда будут использова-
ны и изучены находящиеся в его 
владениях источники лучистой 
энергии. Ибо владение боль-
шими запасами радия даст вла-
дельцам его силу и власть, перед 
которыми может побледнеть то 
могущество какое получают вла-
дельцы золота, земли, капитала 
… Для нас совсем не безразлич-
но кем они будут изучены. Они 
должны быть исследованы на-
шими, русскими учеными». 

Летом 1911  г. В.И.  Вернад-
ский в рамках созданной им Ра-
диевой экспедиции отправился 
на Кавказ и в Среднюю Азию с 
целью поиска радиоактивных 
руд. В том же году В.И.Вернад-
ский организовывает Радио-
логическую лабораторию. На 
Бондюжском химическом за-
воде (в Казанской губернии на 
р. Каме в с. Тихие Горы) ученик 
В.И.  Вернадского В.Г.  Хлопин 
организовал первый русский 
радиевый завод. В результа-
те переработки 110 пудов ра-
диоактивных остатков руды 
с полузаброшенного рудника 
Тюя-Муюн в Средней Азии «в 
конце 1921 г. были получены 4,1 
мг высокоактивных препаратов 
радия, а в виде полуфабрикатов 
8 мг, в пересчете на радий». 

В 1922  г. на базе Радиевого 
отдела КЕПС В.И.  Вернадский 
основал Государственный ра-
диевый институт (ГРИ), дирек-
тором которого он был со дня 
основания по 1938 г., постоянно 
заботился об эффективности 
его деятельности, неоднократно 
разъяснял руководству страны 
роль атомной энергии, указывал 
на необходимость и неизбеж-
ность научного развития в этом 
направлении. Позднее, в днев-
нике от 16 мая 1941 г. В.И. Вер-
надский вспоминал: «… наши 
физики остались в исторически 
важный момент при создании 
учения о радиоактивности в 
стороне от мирового движения 
… Ведь ненормально, что я – не 
физик – организовал Радиев[ый] 
институт». В письме от 17 ноя-
бря 1927 г. начальнику Главнауки 
Ф.Н.  Петрову В.И.  Вернадский 
писал: «Мы сейчас являемся уже 
наихудше оборудованным – по 
обстановке, не по людям – са-
мым отсталым радиевым ин-
ститутом в мире – мы обладаем 
громким именем и не отвечаю-
щим этому имени реальными 
возможностями». В Записке в 
Главнауку (1932) «О необходи-
мости создания научно-мощ-
ного Всесоюзного радиевого 
института в срочном порядке» 
В.И.  Вернадский объясняет 
роль атомной энергии: «Атом-
ная энергия, которая изучается 
в радиевых институтах, – есть 
огромная действенная энер-
гия, самый мощный источник 
энергии, научно ныне извест-
ный. Это та сила, которая будет 
определять жизнь человеческих 
обществ в ближайшем будущем, 
по-видимому, уже для ближай-
шего поколения. Очевидно, этой 
энергией необходимо овладеть 
возможно скорее. … Может ли 
современное государство, осо-
бенно государство, сознатель-
но стремящееся строить новое 
будущее, оставаться в стороне 
от этой работы?! Мне кажется – 
оно этого делать не может и не 
должно». 

Когда возникла опасность 
объединения ГРИ с Институ-
том редких элементов, В.И. Вер-
надский (28.12.1931) обратился 
с письмом к И.В.  Сталину, в 
котором отмечал: Государство 
ХХ века, а тем более такое, как 
наше, которое ищет новых путей 
в будущее, не может оставить 
без внимания государственную 
организацию изучения явлений 
радиоактивности. … Поэтому с 
государственной точки зрения 
объединение с Инс[титутом] 
редк[их] элем[ентов] вредно». 
В.И.  Вернадский неоднократно 
обращался к В.М. Молотову. 

26 июля 1937 г. В.И. Вернад-
ский последний раз выступает 
перед широким собранием уче-
ных – на XVII сессии Междуна-
родного геологического конгрес-
са в Москве. Им был прочитан 

доклад «О значении радиогеоло-
гии для современной геологии». 

В 1934 г. по инициативе 
В.И.Вернадского была создана 
Комиссия по тяжелой воде, в 
1937 г. – Международная комис-
сия по определению геологиче-
ского времени радиоактивными 
методами, в 1939 г. – Комиссия по 
изучению изотопов.

В 1934-1936  гг. в ГРИ был 
осуществлен монтаж и пуск 
первого в СССР и Европе ци-
клотрона, предложенного проф. 
Л.В. Мысовским. В марте 1937 г. 
В.Н.  Рукавишников и Д.Г  Алха-
зов продемонстрировали работу 
циклотрона. В декабре 1938  г. 
О. Ганн и Ф. Штрассман откры-
ли деление ядер урана. В.Г. Хло-
пин сразу же начал исследо-
вать возможность образования 
трансурановых элементов, а 
физики, работавшие в контак-
те с И.В.  Курчатовым, вскоре 
приступили к изучению усло-
вий, при которых в уране может 
возникнуть цепная реакция. В 
1939  г. ГРИ начал снабжать ис-
кусственными радиоактивными 
элементами целый ряд науч-
но-исследовательских организа-
ций. 12 июля 1940 г. В.И. Вернад-
ский, А.Е. Ферсман и В.Г. Хлопин 
направили письмо заместителю 
председателя Совнаркома СССР 
Н.А. Булганину, в котором при-
влекали его внимание к откры-
тию явления деления урана: «… 
уже сейчас назрело время, чтобы 
правительство, учитывая важ-
ность решения вопроса о тех-
ническом использовании вну-
триатомной энергии, приняло 
ряд мер, которые обеспечили бы 
Советскому Союзу возможность 
не отстать в разрешении этого 
вопроса от зарубежных стран». 

30 июля 1940  г. Президиум 
АН СССР учреждает Комиссию 
по проблемам урана. По пред-
ложению В.И.  Вернадского ее 
возглавил В.Г.  Хлопин, его за-
местителями были назначены 
В.И.  Вернадский и А.Ф.  Иоф-
фе. Членами Комиссии стали: 
А.П.  Виноградов, А.Е.  Ферсман, 
Д.И.  Щербаков, а также физи-
ки: С.И.  Вавилов, П.Л.  Капица, 
И.В.  Курчатов. Л.И.  Мандель-
штам, Ю.Б. Харитон и др. 

В начале войны И.В. Ста-
лину доложили, что в США и 
Германии занимаются атомной 
бомбой. Во время состоявшейся 
встречи В.И. Вернадский отве-
тил, что бомбу можно создать в 
течение 5-7 лет и дал план дей-
ствий, причем на первом месте 
стояла радиохимия. И в 1949  г. 
в СССР прошло испытание пер-
вой атомной бомбы. Руководи-
телями атомного проекта был 
И.В. Курчатов. Но у истоков про-
екта был В.И. Вернадский.

В начале войны В.И.  Вер-
надский с группой пожилых 
академиков был эвакуирован на 
курорт Боровое Казахской ССР, 
где пробыл два года. Здесь в фев-
рале 1943  г. умерла и похороне-
на его жена Наталья Егоровна. 
13.03.1943 В.И.  Вернадский пи-
шет из Борового Президенту АН 
СССР В.Л. Комарову: «Я считаю 
необходимым немедленно вос-
становить деятельность Урано-
вой комиссии, имея в виду как 
возможность использование ура-
на для военных нужд, так и необ-
ходимость быстрой реконструк-
ции последствий от гитлеровских 
варваров, произведенных в на-
шей стране. Для этого необходи-
мо ввести в жизнь источники 
новой мощной энергии. Таковой 
на первом месте должна быть 
энергия актин-урана».

В марте 1943  г. в связи с 
80-летием ученый был награж-
ден орденом Трудового Крас-
ного Знамени, ему была при-
суждена Сталинская премия 
1-й степени (200 тыс. руб.) за 
выдающиеся работы по мине-
ралогии и геохимии. Полови-
ну премии он пожертвовал на 
нужды Красной Армии, вторую 
половину потратил на матери-
альную помощь нуждающимся 
коллегам и семьям сотрудников, 
сражающихся на фронте и под-
вергшимся репрессиям. 27 июля 
1943 г. В.И. Вернадский посыла-
ет статью «О ноосфере» в редак-
цию газеты «Правда» и лично 
И.В. Сталину с письмом к нему, 
в котором указывает на значение 
его статьи. Ответов не последо-
вало. Статья появилась в 1944 г. 

24 августа 1943 г. В.И. Вернад-
ский уезжает из Борового в Мо-
скву. Он продолжает работать. 
Так, он подготовил на имя Пре-
зидента АН СССР В.Л. Комарова 
две записки: «Об организации 
научной работы» и «О задачах 
Академии наук СССР в связи с 
быстрым восстановлением после 
разрушения, нанесенных варвар-
ским нашествием Германии и ее 
союзников в 1941-1943 гг.». Но к 
осени 1944 г. здоровье Владими-
ра Ивановича стало резко ухуд-
шаться. Он скончался 6 января 
1945  г., похоронен на Новодеви-
чьем кладбище в Москве.

Среди его учеников та-
кие выдающиеся ученые как 
А.П.  Виноградов, А.Е.  Ферсман, 
К.П.  Флоренский, В.Г.  Хлопин, 
Д.И.  Щербаков и многие другие. 
Идеи В.И.  Вернадского продол-
жают определять развитие мно-
гих областей современной науки. 

ЕГО ИМЕНЕМ НАЗВАНЫ
Отмечая выдающиеся заслуги 

В.И. Вернадского, Академия наук 
в 1963 г. учредила Золотую медаль 
им. В.И. Вернадского, которая 
присуждается один раз в пять лет 
ученым за выдающиеся научные 
работы в области наук о Земле.

Именем В.И. Вернадского на-
званы: проспект в г. Москве; хре-
бет и вулкан на о. Парамушир в 
Курильской гряде; подводные 
горы – горная система в Восточ-

ной Антарктиде; полуостров на 
побережье моря Космонавтов 
Земли Эндбери в Антарктиде; 
минерал из группы сульфатов – 
вернадскит; один из видов диа-
томовых водорослей.

Именем В.И. Вернадского 
названы: Государственный гео-
логический музей РАН; Крым-
ский федеральный университет. 
Институт геохимии и анали-
тической химии (ГЕОХИ) АН 
СССР, созданный в 1947 г. на 
базе Биогеохимической лабора-
тории, организованной В.И. Вер-
надским, носит его имя с момен-
та создания. В 1953 г. в ГЕОХИ 
был открыт Кабинет-музей В.И. 
Вернадского. Первым его хра-
нителем стала А.Д.  Шаховская, 
дочь ближайшего друга со сту-
денческих лет Д.И. Шаховского.

Ежегодно 12 марта на Но-
водевичьем кладбище происхо-
дит торжественное возложение 
цветов к могиле В.И.Вернад-
ского, а после этого в ГЕОХИ 
РАН проводятся ежегодные 
Научные чтения им. В.И.Вер-
надского (в 2018 г. – 58-ые).

В 1954-1960 гг. впервые были 
изданы избранные сочинения 
В.И. Вернадского в 5 томах под 
редакцией академика Алексан-
дра Павловича Виноградова, 
соратника В.И. Вернадского, его 
заместителя по Геохимической 
лаборатории, а затем директора 
Института геохимии и анали-
тической химии им В.И. Вернад-
ского (1947-1975), вице-прези-
дента РАН (1967-1975). 

В 1965 г. была опубликована 
монография В.И. Вернадского 
«Химическое строение биосферы 
Земли и ее окружения», над кото-
рой он работал в последние годы 
жизни и оставил неоконченной, в 
1975 г. – «Пространство и время 
в неживой и живой природе», в 
1977 г. – «Научная мысль как пла-
нетное явление», в 1978 г. – «Жи-
вое вещество», в 1988 г. – «Акаде-
мия наук в первое столетие своей 
жизни», в 1988 г. – «Труды по кри-
сталлографии».

11 апреля 1985 г. Президиум 
АН СССР принял постановление 
об организации Комиссии по раз-
работке научного наследия ака-
демика В.И. Вернадского. Одним 
из пунктов этого постановления 
было поручение Комиссии и Ре-
дакционно-издательскому совету 
АН СССР рассмотреть вопрос 
об издании собрания сочинений 
В.И. Вернадского. 

Руководителем Комиссии и 
отв. редактором «Библиотеки 
трудов академика В.И. Вернад-
ского» стал академик Алек-
сандр Леонидович Яншин – ви-
це-президент РАН (1982-1988), 
Председатель Научного совета 
РАН по проблемам биосферы 
(1982-1999), основатель и пер-
вый Президент Российской 
экологической академии (1992-
1999). Будучи человеком энци-
клопедических знаний, очень 
близким по духу и стилю мыш-
ления к В.И. Вернадскому, А.Л. 
Яншин необыкновенно много 
сделал для популяризации его 
идей и широкого признания 
выдающийся роли В.И. Вернад-
ского в истории отечественной 
и мировой науки. 

В ГЕОХИ РАН в 1993 г. 
было организовано специаль-
ное подразделение «Научное 
наследие В.И. Вернадского и 
его школы», которое вело ра-
боту по подготовке к печати 
рукописей и дневников В.И. 
Вернадского, редактирование 
и подготовку к переизданию 
его трудов. В составе этого под-
разделения работали в.н.с. В.П. 
Волков и с.н.с. Ф.Т. Яншина, 
с.н.с. В.С. Чесноков, директор 
Кабинета-музея В.И. Вернад-
ского И.Н. Ивановская и др. 

В 1993 г. при непосредствен-
ной и активной поддержке 
А.Л.Яншина в Московском го-
родском Дворце детского (юно-
шеского) творчества (МГД-
Д(Ю)Т) на Воробьевых горах 
состоялись первые Всероссий-
ские юношеские чтения имени 
В.И.Вернадского, посвященные 
130-летию со дня рождения 
ученого (в 2018 г. состоятся 25-
ые юбилейные чтения).

После ухода из жизни 
А.Л. Яншина в 1999 г. руковод-
ство Комиссией было пору-
чено директору ГЕОХИ РАН 
академику Эрику Михайло-
вичу Галимову. В результате в 
2013 г. к 150-летнему юбилею 
В.И. Вернадского Комиссией 
было подготовлено Собрание 
сочинений В.И. Вернадского 
в 24 томах. В его основу легли 
отдельные выпуски работ уче-
ного, публиковавшиеся Комис-
сией в течение последних 20 
лет, начиная с 1992 г. в серии 
«Библиотечка трудов академи-
ка В.И. Вернадского». 

1 августа 1995 г. было приня-
то решение о создании Непра-
вительственного экологическо-
го фонда им. В.И. Вернадского с 
целью достижения устойчивого 
экологически ориентированно-
го социально-экономического 
развития общества на основе 
научного наследия академика 
В.И. Вернадского. С 2009 г. Пре-
зидентом Фонда им. В.И. Вер-
надского является Президент 
Российской экологической ака-
демии, Председатель Централь-
ного совета Всероссийского об-
щества охраны природы, д.т.н., 
проф., чл.-корр. РАН Владимир 
Александрович Грачев (30 ян-
варя 2018 г. он был переизбран 
на новый 5-летний срок). В 2003 
г. Фонд учредил Националь-
ную экологическую премию, 
которая с 2013 г. стала носить 
имя В.И. Вернадского в честь 
150-летнего юбилея ученого. 
Во исполнение Плана основных 
мероприятий по подготовке 
и проведению празднования 
150-летия со дня рождения В.И. 
Вернадского, утвержденного 
Правительством России, Фон-
дом им. В.И. Вернадского были 
утверждены и изготовлены на-
грудные знаки «Орден им. В.И. 
Вернадского» и «Медаль В.И. 
Вернадского», которые вруча-
ются за достижения в области 
экологии, рационального при-
родопользования и охраны 
окружающей среды.

В.С. ЧЕСНОКОВ,
Ученый-секретарь Ко-

миссии РАН по разработке 
научного наследия акад. 

В.И. Вернадского
Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ,

Первый вице-президент 
Росэкоакадемии
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Вахта памяти В этот день1
6 марта исполняется 130 лет со дня рождения видного бота-

ника, специалиста в области систематики растений, акад. РАН 
Александра Альфонсовича ГРОССГЕЙМА (1888-1948). В 1912 г. 
окончил Московский университет. С 1913 по 1926 гг. работал в Тби-
лисском ботсаду, с 1917 по 1930 гг. – в Тбилисском политехническом 
институте, с 1927 по 1946 гг. – в Азербайджанском университете. Ор-
ганизатор и директор Ботанического института АН Азербайджан-
ской ССР (1936-1947). С 1947 г. – зав. сектором кавказской флоры 
Ботанического института АН СССР и зав. кафедрой ЛГУ. Основные 
работы посвящены флоре, растительности и растительным ресур-
сам Кавказа. Автор сводок: «Флора Кавказа» в 4 томах (1928-1934), 
«Анализ флоры Кавказа» (1936), «Растительные ресурсы Кавка-
за» (1946, Госпремия СССР, 1948), «Растительный покров Кавказа» 
(1948), «Определитель растений Кавказа» (1949). Предложил (1945) 
оригинальную филогенетическую систему покрытосеменных. На-
гражден орденом Трудового Красного Знамени и медалями.

14 марта исполняется 160 лет со дня рождения видного арк-
тического исследователя, геолога Эдуарда Васильевича ТОЛЛЯ 
(1858-1902). В 1882 г. окончил Дерптский (ныне – Тартуский) уни-
верситет. В 1885-1886 гг. участвовал в руководимой А.А. Бунге экс-
педиции Петербургской АН на Новосибирские острова; обследовал 
о. Большой Ляховский, Землю Бунге, о. Фаддеевский, западный бе-
рег о. Новая Сибирь, о. Котельный. В 1893 г. возглавлял экспедицию 
Петербургской АН в северные районы Якутии, обследовавшую про-
странство между нижним течением рр. Лена и Хатанга. Впервые 
описал плоскогорье между рр. Анабар и Попигай, горный кряж меж-
ду рр. Оленек и Анабар. В 1899 г. участвовал под начальством С.О. 
Макарова в плавании ледокола «Ермак» к берегам Шпицбергена. В 
1900-1902 гг. возглавлял экспедицию Петербургской АН к Новоси-
бирским островам. Во время плавания у северо-западного берега 
полуострова Таймыр и у западного берега о-ва Котельный выполнил 
комплекс гидрографических, физико-географических и геологиче-
ских исследований. Его именем названы: гора на Новой Земле, гора 
на острове Беннетта, залив на северо-западном берегу полуострова 
Таймыр, мыс на о. Циркуль в шхерах Минина, плато на о. Котельный.

14 марта исполняется 90 лет со дня рождения видного геоло-
га и геохимика, акад. РАН Валерия Леонидовича БАРСУКОВА 
(1928-1992). В 1951 г. окончил Московский геологоразведочный ин-
ститут. С 1954 г. в Институте геохимии и аналитической химии им. 
В.И. Вернадского (с 1976 г. – директор). С 1976 г. – чл.-корр., с 1987 
г. – академик, член Президиума АН СССР. Основные труды по гео-
химии процессов рудообразования, магматических и лунных пород, 
а также геохимическим методам поисков, оценки и прогноза место-
рождений рудных полезных ископаемых. Описал механизм форми-
рования олово-рудных месторождений и определил основные черты 
химизма образования месторождений боратов. Президент Между-
народной ассоциации геохимии и космохимии (1980-1984). Награж-
ден орденом Трудового Красного Знамени и орденом Дружбы На-
родов, а также медалями. Госпремия СССР (1983) за исследование 
состава горных пород планеты Венера автоматическими станциями 
«Венера-13» и «Венера-14». В 1987 г. награждён золотой медалью им. 
В.И. Вернадского АН СССР за серию работ по проблеме «Сравни-
тельная планетология и геохимия внеземного вещества». В его честь 
названа подводная гора Барсукова на дне Атлантического океана.

18 марта исполняется 280 лет со дня рождения крупного геоде-
зиста, путешественника, акад. РАН Ивана Ивановича ИСЛЕНЬЕВА 
(1738-1784). Воспитанник Академии наук, затем сотрудник Географи-
ческого департамента Академии. Составил ряд карт для нового Атласа 
Российской империи по методике, разработанной М.В. Ломоносовым. 
Эти карты впервые опирались на комплекс точных астрономических 
и математических измерений, в связи с чем выросла их точность. В 
1768 г. был послан в Якутск для картографирования Сибири. В 1769-
1772 гг. он совместно с адъюнктом Географического департамента АН 
Ф. Чёрным проводил астрономические исследования сибирских тер-
риторий вплоть до Якутска. Картографы занимались сбором геогра-
фических и естественноисторических сведений. Ими впервые были 
изучены и закартографированы многие территории Сибири и в том 
числе район Алтая; по возвращении были составлены карты Сибири, 
а также представлены путевые журналы, планы, таблицы, зарисовки. 
Эта работа велась в рамках начатой с конца 1750-х гг. по инициативе 
М.В. Ломоносова широкомасштабной программы по картографиро-
ванию территорий Российской империи с целью составления нового 
атласа (М.В. Ломоносов лично написал план и программу экспедиций, 
а также инструкции для картографов).

18 марта исполняется 85 лет со дня рождения видного мик-
робиолога, основателя нового направления – альгопатологии, 
создателя крупнейшей в России коллекции фитосинтезирующих 
микроорганизмов и их паразитов, завкафедрой микробиологии 
биолого-почвенного факультета СПбГУ, организатора и руково-
дителя лаборатории микробиологии Биологического НИ СПбГУ, 
чл.-корр. РАН Бориса Васильевича ГРОМОВА (1933-2001). Родил-
ся в г. Ленинграде в семье биологов. Его мать, Татьяна Вячеславовна 
Аристовская (1912-2004), была одним из классиков русской школы 
экологической микробиологии, организатор и на протяжении 35 лет 
бессменный руководитель лаборатории почвенной микробиологии 
в Центральном музее почвоведения им. В.В. Докучаева. В 1954 г. 
окончил биолого-почвенный факультет Ленинградского универси-
тета, а затем аспирантуру кафедры микробиологии. После защиты 
диссертации остался работать на кафедре. В 1965 г. организовал и 
возглавил в Биологическом НИИ ЛГУ лабораторию микробиологии. 
С 1969 по 1999 гг. заведовал кафедрой микробиологии. В 1972 г. за 
фундаментальное исследование микроорганизмов, паразитирую-
щих на водорослях, ему была присуждена степень доктора биологи-
ческих наук. Звание профессора получил в 1974 г., чл.-корр. РАН – в 
1991 г. Он не только снискал лавры «отца альгопатологии», но и как 
самого авторитетного специалиста в этой области, находившейся 
на перекрестке – альгологии, бактериологии, протистологии, ми-
кологии и вирусологии. В 70-80-х гг. увлекся проблемой внутрикле-
точных симбиотических ассоциаций с участием микроорганизмов, 
включая «матрешки», – тройственной симбиотической ассоциации 
из инфузории Paramecium, живущей в ней одноклеточной водорос-
ли Chlorella и размножающегося внутри этой водоросли вируса. В 
1985 г. открыл хемотаксис у низших водорослей. На базе БиНИИ им 
была создана крупнейшая в России коллекция фотосинтезирующих 
микроорганизмов и их паразитов (единственная из коллекций во-
дорослей в СССР – членов Всемирной федерации коллекционных 
культур), которая в 1987 г. получила статус коллекции водорослей 
для целей патентной процедуры. В 90-е гг. открыл несколько новых 
антибиотиков из класса «цианобактеринов». Среди его воспитанни-
ков – два доктора и более 20 кандидатов наук. Опубликовал более 
220 научных работ, в т.ч. монографии: «Микроорганизмы – парази-
ты водорослей (1976), «Ультраструктура синезеленых водорослей» 
(1986) и учебные пособия «Строение бактерий» (1984) и «Экология 
бактерий» (1989). Его курсы «Микробиология» и «Вирусология», а 
также спецкурсы «Систематика бактерий» и «Строение бактерий» 
были отмечены Университетской премией (1986). Член редколлегий 
журналов «Альгология» и «Algological studies». Лауреат Госпремии 
СССР (1988), Заслуженный деятель науки РФ (1999).

23 марта исполняется 115 лет со дня рождения выдающегося 
геофизика, одного из основоположников сейсмической разведки в 
СССР, акад. РАН Григория Александровича ГАМБУРЦЕВА (1903-
1955). В 1926 г. окончил физико-математический факультет Москов-
ского университета. С 1922 г. по 1926 г. – сотрудник Особой комиссии 
по Курской магнитной аномалии Института физики и биогеофизики. 
С 1926 г. по 1932 г. – сотрудник фотохимической лаборатории Москов-
ского отделения Комиссии по изучению производительных сил России 
АН СССР. В 1932-1934 гг. – зав. сейсмической лабораторией Нефтяно-
го геологоразведочного института; с 1934 по 1937 гг. – в составе Всесо-
юзной конторы геофизических разведок. С 1938 г. по 1949 г. – зав. от-
делом физических методов разведки, проф. Института теоретической 
геофизики АН СССР (с 1946 г. – Геофизический институт). Началь-
ник Восточно-Европейской экспедиции АН СССР (1941-1943), проф. 
Нефтяного института им. И.М.  Губкина (1945-1947). Организатор, а 
затем начальник Геофизической комплексной экспедиции, занимав-
шейся разведкой урановых руд (1946-1951), замдиректора Геофизиче-
ского института АН СССР. В 1941-1943 гг. руководил геофизическими 
работами в Ишимбае «Второе Баку», в 1943-1944 гг. – на Апшероне. В 
1945 г. проводил подготовку к созданию сырьевой базы для атомной 
промышленности СССР. В 1949-1955 гг. – директор Геофизического 
института АН СССР. В 1933-1937 гг. преподавал в Московском гео-
логоразведочном институте и в 1944-1953 гг. – Московском нефтяном 
институте им. И.М. Губкина – проф. кафедры геофизических и геохи-
мических методов разведки. Разработал новую конструкцию сейсмо-
графа и математическую теорию его работы, а также корреляционный 
метод преломлённых волн и метод глубинного сейсмического зонди-
рования. Основные работы по сейсмометрии. Вёл исследования по 
изысканию методов прогноза землетрясений. Госпремия СССР (1941). 
В его честь названы Горы Гамбурцева, подледный хребет в Антаркти-
ке, тектоническая гряда в Большеземельской тундре, месторождение 
нефти Вал Гамбурцева в Ненецком АО и Архангельской области и гео-
физическое научно-исследовательское судно «Академик Гамбурцев» 
(1984). Институту физики Земли РАН присвоено имя Г.А. Гамбурцева. 

27 марта исполняется 80 лет со дня рождения крупного учёно-
го в области физической океанографии и взаимодействия океана 
и атмосферы, океанолога, чл.-корр. РАН Сергея Сергеевича ЛАП-
ПО (1938-2006). В 1960 г. окончил географический факультет МГУ. В 
1960-1963 гг. – м.н.с. Государственного океанографического института 
(ГОИН) Главного управления Гидрометслужбы при СМ СССР. В 1962-
1966 гг. – вольнослушатель вечернего отделения мехмата МГУ. В 1963-
1970 гг. работал на кафедре физики моря и вод суши физфака МГУ, где 
в 1966 г. окончил аспирантуру и защитил диссертацию. В 1972-1980 гг. 
– завлабораторией, замдиректора по науке Сахалинского комплексного 
НИИ Дальневосточного НЦ АН СССР. С 1974 г. – руководитель науч-
ной школы «Роль океана в колебаниях климата». С 1981 г. – завлабора-
торией ГОИН, с 1988 г. – директор ГОИН, с 1994 г. – завкафедрой океа-
нологии географического факультета МГУ. С 1993 г. – замдиректора, а с 
1995 по 2006 гг. – директор Института океанологии им. П.П. Ширшова 
РАН. Участвовал в экспедициях в Атлантическом (1959, 1960-1965) и 
Индийском (1967) океанах. Заслуженный деятель науки РФ (1999). 

МАРТ
1 марта
Принят (1980) Закон РСФСР «Об охране и использовании па-

мятников истории и культуры».
2 марта
Дата присуждения Премии РАН им. Б.Б. Голицина (учреждена в 

1994 г.) один раз в три года за лучшие научные работы по геофизики.
Создано (1871) в Санкт-Петербурге Лесное общество.
Подписана (1982) Конвенция об охране лосося в северной части 

Атлантического океана (Рейкьявик).
80 лет назад родился Гурский Георгий Валерианович, биофизик, 

завотделом ДНК-белковых взаимодействий Института молекуляр-
ной биологии РАН, чл.-корр. РАН.

3 марта
Подписана (1973) Конвенция о международной торговле видами ди-

кой фауны и флоры, находящимися под угрозой исчезновения (СИТЕС).
Основан (1996) журнал «Вестник экологического образования».
160 лет назад родился Холодковский Николай Александрович, 

зоолог-энтомолог, поэт-переводчик, чл.-корр. РАН.
4 марта
Демидов Никита назначен (1703) управляющим Невьянского завода.
5 марта
Создана (1912) Постоянная природоохранительная комиссия 

при РГО.
Учрежден (1935) Мордовский заповедник.
Создан (1991) нацпарк «Таганай» (Челябинская обл.).
6 марта
Приняты (1993) Основы лесного законодательства РФ.
Учрежден (1997) литературно-художественный альманах эколо-

гической направленности для молодежи «Лазурь».
7 марта
Создан (1995) нацпарк «Смольный» (Респ. Мордовия).
90 лет назад родился Чивилихин Владимир Алексеевич (1928-

1984), писатель, лауреат премии Ленинского комсомола, Госпремий в 
области литературы, освещавший проблемы охраны природы.

8 марта
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ
Утверждено (1930) Комитетом по заведованию учеными и учеб-

ными учреждениями ЦИК СССР Постановление Президиума АН 
СССР о разделении Геологического музея АН СССР на три институ-
та – Геологический, Петрографический и Палеозоологический. 

9 марта
Издан (1720) Указ Петра I о посылке В. Татищева и других в Си-

бирскую губернию для осмотра рудных мест и строительства заво-
дов по переработке серебряной и медной руды.

Учреждена (1999) газета «Живая вода» (Самарская обл.).
10 марта
Создано (1832) по Указу императора Николая I «Общество для 

поощрения лесного хозяйства» (закрыто в 1851 г.).
Принято (1919) СМ Крыма Положение о Крымском заповеднике.
Образован (1987) заказник федерального подчинения «Елогуй-

ский» (Красноярский край).
11 марта
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ГЕОДЕЗИИ И КАРТОГРАФИИ 
Отмечается во второе воскресенье марта.
12 марта
Дата присуждения Золотой медали им. В.И. Вернадского за 

выдающиеся научные работы в области наук о Земле.
175 лет назад родился Анненский Николай Федорович, эконо-

мист, в 1887-1890 гг. провел исследования доходности всех земельных 
угодий Нижегородской губернии, зависимости урожайности от со-
стояния почв, опубликованных в 14 выпусках «Материалов к оценке 
земель Нижегородской губернии. Экономическая часть» (1888-1900).

13 марта
110 лет назад родился Муратов Михаил Владимирович, геолог, 

чл.-корр. РАН.
14 марта
Учреждено (1991) Российское общество лесоводов.
Создан (1993) заповедник «Большая Кокшага» (Респ. Марий Эл).
Принят (1995) ФЗ «Об особо охраняемых природных территориях».
Зарегистрирована (1997) Ассоциация «Экологическое образование».
15 марта
В Мосгордуме открылся (1893) Первый Русский водопровод-

ный съезд.
Учреждено (1919) декретом СНК Высшее геодезическое управление.
Упразднено (1953) Указом Президиума ВС СССР Мингеологии 

СССР с передачей функций добывающим министерствам.
16 марта
135 лет назад родился Крачковский Игнатий Юлианович, востоко-

вед, акад. РАН, вице-президент Географического общества (1941-1942).
90 лет назад родился Коропачинский Игорь Юрьевич, дендролог, 

зампредседателя Научного совета ботсадов России, гл. редактор Си-
бирского экологического журнала, акад. РАН.

17 марта
Память преподобного Герасима, иже на Иордане (475) – право-

славного покровителя природы.
Принято (1940) Постановление СНК РСФСР «Об утверждении 

Положения о государственных заповедниках на территории РСФСР».
Образовано (1953) Главное управление по заповедникам и охотни-

чьему хозяйству Министерства сельского хозяйства и заготовок СССР.
Подписана (1992) Конвенция о трансграничном воздействии 

промышленных аварий (Хельсинки).
Подписана (1992) Конвенция по охране и использованию транс-

граничных водотоков и международных озер (Хельсинки).
Образован (1988) Указом Президиума ВС РСФСР Госкомитет 

РСФСР по охране природы.
18 марта
Утвержден (1910) устав Хортицкого общества охранителей природы.
130 лет назад родился Наумов Николай Александрович, бота-

ник-миколог, фитопатолог, чл.-корр. РАН. 
20 марта
Петр I подписал (1719) Указ «О целительных водах, открытых на 

Олонце». Тем самым было положившему начало курортному лече-
нию в России (ныне санаторий «Марциальные воды»).

Открылась (1923) Всероссийская конференция по изучению 
естественных производительных сил страны (Москва).

Создан (1992) нацпарк «Русский Север» (Вологодская обл.).
Основан (2003) журнал «Экология и право».
85 лет назад родился Городницкий Александр Моисеевич, д.г.-м.н., 

проф., геофизик, поэт, президент Ассоциации российских бардов.
80 лет назад родился Порядин Алексей Филиппович, д.т.н., 

проф., замминистра ЖКХ РСФСР (1985-1990), председатель Комите-
та по ЖКХ при СМ РСФСР (1990-1992), Первый замглавы Минпри-
роды России (1993-1996), Первый зампредседателя Госкомэкологии 
России (1996-2000), действ. член Росэкоакадемии.

21 марта
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ЛЕСА
Преобразовано (1894) Министерство государственных иму-

ществ в Министерство земледелия и государственных имуществ.
80 лет назад родился Толкачев Михаил Владимирович, д.э.н., 

зампредседателя Госкомиссии по запасам полезных ископаемых при 
(ГКЗ) СМ СССР (1986-1990), замминистра геологии СССР (1990-
1991), Председатель ГКЗ Минприроды России (1992), замглавы Мин-
природы России (1992-1997), главный редактор журнала «Разведка и 
охрана недр» (1992-1999), действ. член Росэкоакадемии.

22 марта
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ВОДНЫХ РЕСУРСОВ
ДЕНЬ БАЛТИЙСКОГО МОРЯ
Принято (1986) на 17-м заседании ХЕЛКОМ. Отмечается в 

Санкт-Петербурге с 2000 г.
Подписана (1974) Конвенция о защите морской среды района 

Балтийского моря (Хельсинки).
Подписана (1985) Венская Конвенция об охране озонового слоя.
Подписана (1989) Базельская Конвенция о контроле за трансгра-

ничной перевозкой опасных отходов и их удалении.
23 марта
ВСЕМИРНЫЙ МЕТЕОРОЛОГИЧЕСКИЙ ДЕНЬ
День работников гидрометеорологической службы
Вступила (1950) в силу Конвенция ВМО.
130 лет назад родился Глушков Виктор Григорьевич, гидролог, 

специалист в области гидротехники и гидродинамики, чл.-корр. РАН.
24 марта
Принят (1995) ФЗ «О животном мире».
25 марта
130 лет назад родился Смирнов Александр Иванович, специа-

лист в области физиологии и биохимии растений, чл.-корр. РАН. 
90 лет назад родился Каштанов Александр Николаевич, круп-

ный ученый и организатор науки, агроном, агроэколог, один из ос-
нователей адаптивно-ландшафтного земледелия, вице-президент 
ВАСХНИЛ (с 1983 г.), первый вице-президент РАСХН (1992-2002), 
г.н.с. Почвенного института им. В.В. Докучаева, лауреат Госпремии, 
акад. РАН.

26 марта
Запущен (1969) первый в СССР метеоспутник «Метеор».
70 лет назад родился Лобковский Леопольд Исаевич, геофизик, 

завлабораторией геодинамики, георесурсов, георисков и геоэколо-
гии, замдиректора по геологическому направлению Института океа-
нологии им. П.П. Ширшова РАН, чл.-корр. РАН.

27 марта
145 лет назад родился Корш Владимир Петрович, проф. Сибир-

ского института сельского хозяйства и лесоводства, видный деятель 
в области лесной таксации и лесоустройства.

80 лет назад родился Голиченков Владимир Александрович, 
д.б.н., проф., завкафедрой эмбриологии биофака МГУ, председатель 
Научно-методического совета по биологии Минобрнауки России. 

70 лет назад родился Смирнов Николай Георгиевич, специалист 
в области исторической экологии, г.н.с. лаборатории палеонтоло-
гии Института растений и животных УрО РАН, зампредседателя 
Объединенного Ученого совета по биологическим наукам УрО 
РАН, чл.-корр. РАН.

28 марта
Афанасий Никитин поплыл (1469) в Индию через Аравийское море.
Создана (1952) Комиссия АН СССР по заповедникам.
275 лет назад родилась Дашкова Екатерина Романовна, первый пре-

зидент Российской АН (с 1783), директор Петербургской АН (с 1789).

ПАМЯТИ ПОЛАД АДЖИЕВИЧА ПОЛАД-ЗАДЕ
(24.10.1931 – 26.02.2018)

Мелиораторы России и ближнего зарубежья понесли 
невосполнимую утрату. 26 февраля на 87 году ушел из 
жизни Полад Аджиевич Полад-заде – один из лидеров 
отечественной мелиорации, руководитель ОАО «Вод-
строй», президент Международной сети водохозяй-
ственных организаций стран ВЕКЦА, Заслуженный ме-
лиоратор, прошедший огромную школу жизни, человек 
высочайшей морали, нравственности, доброты и силь-
ной воли, проработавший в мелиорации более 60 лет.

После окончания в 1955 г. 
Московского института водного 
хозяйства им. В.Р. Вильямса По-
лад Аджиевич прошел сложный 
трудовой путь, сродни подвигу, 
от мастера до Первого замести-
теля Министра мелиорации и во-
дного хозяйства СССР, не предав 
ни разу то, чему его учили, в чем 
помогали ему друзья по работе, 
воспринимая его отношение к по-
рученному ему участку работы.

Целеустремленность, ум, бе-
режное отношение к соратникам, 
понимание уклада жизни делают 
его олицетворением достойного 
крупного руководителя прошед-
шего и настоящего времени.

Интересна трудовая био-
графия Полада Аджиевича: 
1955-1956 гг. – мастер, прораб, 
начальник участка строительно-
го управления № 2 треста «Тад-
жикгидрострой», Курган-Тюбе; 
1956 – старший инженер техни-
ческого отдела Главного управ-
ления «Кура-Араксводстрой» в 
Баку; 1956-1959 – старший про-
раб, главный инженер СМК № 8 
Главного управления «Кура-А-
раксводстрой», Али-Байрамлы, 
в1959-1963 – главный инженер 
СУ-2 Главного управления «Ку-
ра-Араксводстрой», Агдамский 
район; 1963-1965 – заведующий 
сельскохозяйственным отделом 
ЦК КП Азербайджана, началь-
ник Закавказского производ-
ственного управления по ороша-
емому земледелию Госземводхоза 
СССР; 1965-1970 – первый заме-
ститель начальника, начальник 
«Главкураараксводстрой; 1970-
1974 – начальник Главного управ-
ления по мелиоративному стро-

ительству в Азербайджанской 
ССР «Главазмелиоводстрой». 

В 1974 г. П.А. Полад-заде ста-
новится Первым заместителем 
Министра мелиорации и водно-
го хозяйства СССР. Вместе с дру-
гими ближайшими соратниками 
выдающегося государственного 
деятеля, первого Министра ме-
лиорации и водного хозяйства 
СССР Е.Е. Алексеевского он 
энергично и настойчиво про-
водит политику технического 
переоснащения отрасли, в ре-
зультате осуществления которой 
мелиорируемые земли становят-
ся источником гарантированно-
го производства сельскохозяй-
ственной продукции.

Трудно переоценить личный 
вклад Полад Аджиевич в стро-
ительство технически совер-
шенных оросительных систем в 
Средней Азии, Азербайджане и 
Поволжье, на Ставрополье и на 
юге Украины, осушительных си-
стем в Белоруссии, на Дальнем 
Востоке, в Нечернозёмной зоне 
России, в развитие комплекс-
ного строительства с созданием 
на мелиорируемых землях ин-
фраструктуры села. Много сил и 
энергии вложено им в обновление 
парка поливной техники, внедре-
ние широкозахватных дождеваль-
ных машин и др. Это было время 
небывалого подъёма мелиоратив-
ного строительства. Значитель-
ная часть мелиоративного фонда, 
эксплуатируемого до настоящего 
времени в России и странах СНГ 
была создана в те годы. По темпам 
и масштабам развития мелиора-
ции страна выходит на уровень 
наиболее развитых государств 

мира. Неоднократно выезжая за 
рубеж, П.А. Полад-заде достойно 
представляет там отечественную 
мелиоративную науку и практику, 
способствуя росту их междуна-
родного авторитета.

Накопленный опыт мелиора-
тивного строительства, возрос-
шие технические возможности и 
мощь государства обеспечивали 
условия для возможности пре-
творения в жизнь издавна вына-
шиваемой учёными дерзкой идеи 
– устранения природного дисба-
ланса в распределении водных 
ресурсов по территории страны. 
Началась разработка проектов 
перераспределения части стока 
рек для обводнения и ороше-
ния плодородных земель южных 
регионов. П.А. Полад-заде был 
активным организатором и про-
пагандистом этих разработок. 
Идея перераспределения стока, 
опиравшаяся на представление 
о незыблемости единого эконо-
мического пространства страны, 
шла в разрез с новыми экономи-
ческими и социально-политиче-
скими тенденциями, формиро-
вавшимися внутри общества, и, 
в конце концов, была отвергнута. 
Этому предшествовала развязан-
ная в прессе информационная 
война против мелиораторов, ко-
торым навешивали ярлык «губи-
телей природы». Последовавший 
затем разгром Минводхоза был 
своеобразным прологом круше-
ния социалистической системы и 
распада Союза ССР. Об этом По-
лад Аджиевич рассказал в книге 
«Вода животворящая. Записки 
профессионала» (2006), написан-
ной прекрасным языком.

В 1990 г. он возглавил органи-
зованный по его инициативе Гос-
концерн по водохозяйственному 
строительству «Водстрой». П.А. 
Полад-заде предпринимает тита-
нические усилия по сохранению 
производственной базы и сети 
мелиоративных организаций, и 
поныне действующих на террито-
рии России и стран СНГ. С 1992 г. 
Полад Аджиевич – президент, 
гендиректор ОАО «Водстрой», а с 
2005 г. – председатель Совета ди-

ректоров ОАО «Водстрой».
До последних дней сво-

ей жизни Полад Аджиевич – 
участник всех мероприятий, 
проходивших в Министерстве 
сельского хозяйства Российской 
Федерации. Активно работал в 
Совете Союза водников и мели-
ораторов, и на посту Президента 
международной Сети водохо-
зяйственных организаций стран 
Восточной Европы, Кавказа и 
Центральной Азии (ВЕКЦА), 
являлся действительным членом 
Российской и Международной 
инженерных академий. 

Его имя хорошо известно 
всем мелиораторам. Он один из 
признанных лидеров мелиора-
тивного дела, достойно занима-
ющих своё место в истории оте-
чественной мелиорации.

Заслуги Полада Аджиеви-
ча перед Отечеством отмече-
ны тремя орденами Трудового 
Красного Знамени, орденами 
Октябрьской Революции и «Знак 
Почёта». Ему присвоено почёт-
ное звание «Заслуженный инже-
нер Азербайджанской ССР». 

Вечная память соратнику, 
другу. Навсегда мы пронесем и 
укрепим твои идеи и мечты.

С признанием и скорбью 
твои друзья и близкие тебе люди.

Бойко И.Ф., Бондарев В.А., 
Гордеев А.В., Гулюк Г.Г., Жуков 
В.А., Кизяев Б.М., Лазарев А.Ф., 
Лачуга Ю.Ф., Митин С.Г., Оме-
льяненко В.А., Романенко Г.А., 
Сухой Н.А., Чернейкин Б.М., 
Шевченко В.А., Яхнюк С.В. 

ПАМЯТИ Т.Ф. КНЯЗЕВОЙ 

(15.01.1955 – 02.03.2018)
2 марта на 64-м году жизни ушла Татьяна Федоровна Князева 

– одна из старейших сотрудников природоохранного ведомства 
России, почти четверть века проработавшая в системе федераль-
ных государственных экологических органов практически с нача-
ла создания Минприроды России, стоявшая у истоков экологиче-
ской стандартизации, сертификацией и метрологии.

Татьяна Федоровна, окончив 
в 1978 г. Московский институт 
инженеров геодезии, аэрофото-
съемки и картографии по специ-
альности «инженер оптик-меха-
ник», работала во ВСЕГИНГЕО 
и в отделе стандартизации под 
руководством Л.В. Фромм. Уча-
ствовала в разработке ГОСТов 
на технические условия. 

С 1993 г. работала в Отделе 
оценки и прогноза экологическо-
го состояния территорий Главно-
го управления науки, технологий, 
нормативов и информации Мин-
природы России под руковод-
ством замначальника Главка В.Н. 
Кузьмич. С 1995 г. – зам. началь-
ника Отдела нормативной доку-
ментации Департамента правово-
го обеспечения, кадров и связей с 
органами госвласти и обществен-
ными организациями, с 1996 г. – 
начальник этого Отдела. С 1998 г. 
– начальник Отдела нормативно-
го обеспечения и стандартизации 
природоохранной деятельности 
Управления научно-технического 
обеспечения, информатизации и 
административных механизмов 
регулирования Госкомэкологии 
России. С 2000 г. – зам. начальни-
ка Отдела подготовки подзакон-
ных актов, с 2004 г. – начальник 
Отдела сертификации, с 2008 г. 
– зам. начальника Отдела юриди-

ческого сопровождения техрегу-
лирования Минприроды России. 
С 2013  г. работала в Росприрод-
надзоре.

Т.Ф. Князева имела квали-
фикацию «Эколог» от Центра по 
переподготовке кадров МГУ им. 
М.В. Ломоносова, квалификацию 
«Государственное управление и 
право» АНХ при Правительстве 
РФ, была экспертом системы 
сертификации ГОСТ Р ВНИИ 
сертификации Госстандарта Рос-
сии «Сертификация продукции, 
ведущим аудитором Системы 
обязательной сертификации по 
экологическим требованиям, кон-
сультантом ООО «Национальная 
система сертификации сокраще-
ния уровня антропогенных вы-
бросов парниковых газов», чле-
ном Межведомственной рабочей 
группы по вопросам присоедине-
ния России ТБТ и СФС ВТО.

В сложное время бесконечных 
реорганизаций природоохранно-
го ведомства страны она сумела 
внести большой вклад в  созда-
ние   системы стандартизации в 
сфере экологической безопасно-
сти, охраны окружающей среды 
и рационального природополь-
зования посредством использо-
вания механизмов технического 
регулирования. Участвовала в 
подготовке нормативных доку-

ментов,  
а н а л и -
т и ч е -
ских и 
справочных материалов в обла-
сти  установления требований к 
объектам технического регули-
рования  и  продукции на всех 
этапах ее создания и использо-
вания для обеспечения возмож-
ности  последующей утилизации 
в соответствии  с техническими 
регламентами Таможенного Со-
юза и ЕврАзЭС; в разработке 
технических регламентов в сфе-
ре экологической безопасности, 
безопасности магистрального 
трубопроводного транспорта, 
внутрипромысловых и местных 
распределительных трубопро-
водов, безопасной эксплуатации 
зданий, строений и сооружений 
и безопасном использовании 
прилегающих к ним территорий.  
В качестве консультанта по за-
конодательству аудиторов уча-
ствовала в проведении экоаудита 
ОАО «Братск комплексхолдинг»,  
сертификационного аудита ТПП 
«Когалымнефтегаз» ЛУКОЙЛ – 
Западная Сибирь и др.  

С участием и под руковод-
ством Татьяны Федоровны 
разработаны стандарты «Эко-
логический паспорт природо-
пользователя», «Охрана природы. 

Гидросфера. Правила охра-
ны вод от загрязнения при 
разведке и разработке мор-
ских нефтегазовых место-
рождений» и первые приро-
доохранные нормативные 
документы  федерального 
уровня (ПНД-ф). Участво-
вала в подготовке законо-
проектов «О техническом 
регулировании», «Об ох-
ране окружающей среды», 
«Об охране почв», и др., 
подготовке постановлений 

Правительства РФ, в том числе, 
«Правил разработки и утвержде-
ния нормативов предельно допу-
стимых концентраций вредных 
веществ и нормативов предельно 
допустимых вредных воздействий 
на морскую среду и природные 
ресурсы внутренних морских вод 
и территориального моря».

 За большой вклад в дело 
охраны окружающей среды и 
природных ресурсов, обеспече-
ние экологической безопасно-
сти, развитие экологического 
образования и пропаганды эко-
логических знаний  награждена  
Почетным знаком «Отличник 
охраны природы», Почетным 
знаком «За отличие в службе». 
Ей присвоен классный чин со-
ветника государственной граж-
данской службы РФ 1 класса.

Профессионализм, ответ-
ственность, тщательность в вы-
полнении работ, доброжелатель-
ность, спокойствие, выдержка 
снискали уважение сотрудников 
и руководства Министерства. 

Мы навечно сохраним па-
мять  о замечательном  друге, 
коллеге и товарище  Татьяне Фе-
доровне Князевой!  

6 февраля на 82-м году ушел из жизни Анатолий Семенович Керженцев – один из орга-
низаторов Забайкальского стационара, создатель станции фонового мониторинга в При-
окско-Террасном заповеднике, один из инициаторов вхождения заповедника в систему 
резерватов ЮНЕСКО, один из основателей нового научного направления «функциональ-
ная экология», главный научный сотрудник Института фундаментальных проблем било-
гии РАН, доктор биологических наук, проф., Лауреат Премии Правительства РФ.

Анатолий Семенович родил-
ся в Чапаевске Куйбышевской 
(Самарской) области. В 1959 г. 
после окончания агрономиче-
ского факультета Саратовского 
сельскохозяйственного инсти-
тута по специальности «агро-
номия» работал почвоведом, 
начальником отряда, главным 
специалистом в экспедициях 
«Росгипрозем» (Саратов, Наль-
чик, Самара, Новосибирск).  С 
1967 г.– аспирант Института 
почвоведения и агрохимии СО 
АН СССР.  С 1971 г. работал в 
Институте агрохимии и почво-
ведения Пущинского научного 
центра АН СССР (с 1982 г. – 
Институт почвоведения и фо-
тосинтеза АН СССР, с 1998 г. 
– Институт фундаментальных 
проблем биологии РАН) под 
руководством чл.-корр. РАН 
В.А.Ковды. В 1972 г. защитил в 
МГУ им. М.В.Ломоносова дис-
сертацию на соискание ученой 
степени кандидата биологиче-
ских наук.

В 1975 г. В.А.Ковда пору-
чил ему организовать на базе 
Института Пущинскую био-
сферную станцию – полигон 
для разработки методов эко-
логического мониторинга и 
реализации новой концепции 
почвы как живого незаменимо-
го компонента биосферы. Стан-

ция успешно работала 10 лет в 
структуре экологического мо-
ниторинга стран-членов СЭВ. 
Дальнейшие исследования А.С. 
Керженцев проводил в составе 
сводного коллектива участни-
ков эксперимента «Убсу-Нур» 
(Тува-Монголия) под руковод-
ством акад. А.А.Воронова и 
проф. В.В. Бугровского, где в 
рамках Международной про-
граммы «Человек и Биосфера» 
были проведены комплексные 
исследования экосистем Забай-
калья, организован Забайкаль-
ский стационар, создан Убсу-
Нурский научный центр. 

В феврале 1989 г.   Анатолий 
Семенович возглавил лаборато-
рию мониторинга почв Инсти-
тута почвоведения и фотосинте-
за АН СССР. В этом же году он 
стал председателем правления 
Московского областного ре-
гионального отделения Меж-
дународного общественного 
экологического фонда «Окский 
экологический фонд», который 
он возглавлял до конца жизни. 
В 1992 г. на факультете почвове-
дения МГУ им. М.В.Ломоносова 
защитил докторскую диссерта-
цию на тему «Развитие почв в 
условиях криогенеза».

В июне 2000 г. А.С.Кержен-
цев организовал и возглавил 
лабораторию функциональной 

экологии в Институте фунда-
ментальных проблем биологии 
РАН. Он является одним из 
основателей нового научного 
направления «функциональ-
ная экология», обосновал изу-
чение экосистем с позиций их 
метаболизма, направленного 
на поддержание гомеостаза за 
счет регуляции функций син-
теза и распада биомассы. В рам-
ках функциональной экологии 
сформулировал новое пред-
ставление об экосистеме как о 
симбиотическом единстве био-
ценозов, специализированных 
по типам питания (фитоценоз, 
зооценоз и педоценоз), объеди-
ненных общим циклом метабо-
лизма. 

В 2010 г. он организовал и 
возглавил в Пущинском гсудар-
ственном университете кафедру 
ЮНЕСКО «Функциональная 
экология». В 2012 г. получил уче-
ное звание профессор по специ-
альности «Экология».

Анатолий Семенович автор 
более 300 научных публикаций, 
среди которых несколько моно-
графий: «Изменчивость почвы 
в пространстве и во времени» 
(Наука, 1992); «Функциональная 
экология» (Наука, 2006); «Мета-
болизм биосферы   вечный дви-
гатель жизни. Универсальный 
механизм функционирования 

живых систем» (2018).
Анатолий Семенович – Лау-

реат Премии Правительства РФ 
в области экологии, награжден 
медалью 800-летия Москвы и 
Орденом «Дружба» Китайской 
Народной Республики за уча-
стие в работах по восстановле-
нию сильно смытых почв про-
винции Хунань. 

До конца своей жизни вел 
активную научную, педагогиче-
скую и просветительскую дея-
тельность, встречался с учителя-
ми и школьниками Пущинского 
научного центра, обсуждая про-
блемы экологии и природополь-
зования, выступал на научных 
конференциях, городских меро-
приятиях. 

Его способность передавать 
знания другим и постоянно 
учиться самому, его искромет-
ный юмор, жизнелюбие и эру-
диция снискали искреннюю 
любовь его учеников, друзей и 
соратников, всех, кто его знал.

Светлая память о Анатолии 
Семеновиче навсегда сохранится 
в сердце его друзей и коллег!

ПАМЯТИ А.С. КЕРЖЕНЦЕВА
(02.05.1936 – 06.02.2018)
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